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Грузинской ССР
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РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
ф  Комплексные автоматизированные системы управле

ния технологическими процессами в металлургической про
мышленности разработаны коллективом Руставского научно 
производственного объединения «Автоматгфом». Кроме го 
родов С оветского  С ою за, они поставляются в Чехослова 
кию, Болгарию , Ю гославию , КНДР, Турцию, Пакистан.

ф  Вымпелом ЦК ВЛКСМ  «Наследники стахановского дви
жениям награж дена комплексная бригада м олодого комму
ниста Дмитрия Лилуаы вили с зестафонского завода «Груз- 
кабель». Этой почетной награды передовой коллектив удо
стоен за высокие трудовы е показатели, достигнутые в ходе 
социалистического соревнования а честь X IX  Всесоюзной
партконференции.

ф Задания трех лет двенадцатой пятилетки к открытию 
X IX  Всесою зной партийной конференции дали слово выпол
нить передовые бригады  тбилисского производственного 
объединения «Электровозостроитель», которыми руководят 
Омар Ш арипашвили, А нзор  Горгадзе , О м ар Ьакрадзе , д р у
гие. С оздатели магистральны х локомотивов рассчитывают в 
основном на активное вовлечение в дело имею щ ихся воз
можностей.

Президент США отбыл 
из Советского Союза

2 июня б К р ем ле  состо 
ялись оф ициальны е прово
ды Президента С Ш А  Р . Р ей
гана.

К ак и при встрече, це
ремония прош ла в Геор ги 
евском за ле  Б ольш ого  К р ем 
левского дворца.

Генеральны й секре т а р ь  
Ц К  К П С С  М . С. Горбачев  и 
р. М . Горбачева обм еняли сь  
Рукопожатиями с  Р . Р ей га 
ном и Н . Р ей ган  в центре 
зала.

Р уководители  двух  стран 
выступили с  краткими р е
чами.,

Торж ественная церемония 
официальных проводов за 
вершена.

ь !о  центральной лестнице 
под руки М. С. Горбачев, 
.р. Рейган  и их супруги  
спускаются к вы ходу из 
Большого К рем лев  с к о г о 
дворца.

У  выхода П резидент по
казывает М и хаи лу  С ергееви 
чу ж урнал «Т а й м » ,  который 
назвал Ген ер альн ого  сек ре
таря «ч елов ек ом  го д а ». Он 
просит М . С. Горбачева  сде
лать автограф.

М ихаил Сергеевич  распи
сывается на облож ке.

Ш . С. Горбачев: Господин 
Президент, м ы  расстаемся. 
Хочу пожать В аш у р ук у  и 
еще раз сказать: мы у д о в л е 
творены тем, что б дни ви
нта. состоялись о б стоя тель 

ные, чрезвычайно важные

беседы. Б ы л  человеческий 
контакт, который мы очень 
ценим. М ы  сделали  больш ое 
дело . Счастливого пути, гос
подин П резидент, госпожа 
Рейган.

Р . Рейган : Господин Гор 
бачев, мы расстаемся как 
друзья .

П резидент С Ш А  и его с у 
пруга садятся в автомобиль 
и в сопровож дении почетно
го эскорта мотоциклистов 
направляю тся через Боро
вицкие ворота К рем ля  во 
Внуковский аэропорт.

На улиц ах  и площ адях по 
пути следования на ф лаг
ш токах развевались сотни 
государств е н н ы х  флагов 
С Ш А  и С С С Р .

*  *  *

10.45. Н а Внуковском  аэ
родроме в четком  строю  за 
сты ли воины почетного кара
ула . На высоких ф лагш то
ках —  звездно-полосаты й го 
сударственный ф лаг С Ш А  и 
красный —  С С С Р .

К ортеж  автомашин подъ
езж ает к зданию аэровок
зала.

Р . Р ей ган  и Н . Рейган вы 
ходят на летное  поле!

Звучат государственные 
гимны С Ш А  и С С С Р .

Ч лен  П олитбю ро Ц К  
К П С С , П редседатель  П рези
диума В ерховного Совета 
С С С Р  А . А . Громы ко и

Р . Рейган обходят почетный 
караул из трех видов В о о р у 
ж енных Сил С С С Р  —  с у 
хопутны х войск, Военно-В оз
душ ных С и л и В оенно-М ор
ского Ф лота .

Р . Рейган  прош ается с 
советскими оф ициальн ы м и 
лицами.

Ц еремония проводов за
вершается. П еред  А . А . Г р о 
мыко и Р . Рейганом  в чет
ком строю  под звуки воен
ного марша проходят ряды 
пехотинцев, летчиков и м о
ряков. И х  замы кает воен 
ный духовой  оркестр.

У  трапа авиалайнера —  
последние рукопож атия С 
Р. Рейганом  и его супругой  
прощ аются А . А . Громы ко с 
супругой, член  П олитбю ро 
Ц К  К П С С , министр ино
странных дел С С С Р  Э. А . 
Ш еварднадзе, секретарь Ц К  
К П С С  А . Ф . Добрынин.

Ч ер ез несколько минут
президентский авиалай н е р 
берет курс на Лондон.

В этот ж е день из Совет
ского Сою за отбы ли  го су 
дарственный секретарь С Ш А  
Дж . Ш ульц , другие сопро
вождавшие П резидента в 

-поездке американские офи
циальны е лица.

(Т А С С ).

В о  в р е м я  п р о в о д о в  в Г е о р г и е в с к о м  за л е .
Телефото ТА С С  -  ГРУЗИ Н ФО РМ а.

О т в е т ы  на вопросы 
бразильского журналиста

1 июня на одной из п ло 
щадей К рем ля  Генеральны й  
секретарь Ц К  К П С С  М . С. 
Горбачев беседовал с м ос 
квичами и гостями советской 
столицы. В  ответ на вопрос 
бразильского ж урнали ста  о 
возможности визита Совет
ского руководи теля  в эту 
латиноамериканскую страну 
к этом году М . С . Горбачев 
сказал: «К а к  мне хотелось
бы побывать в Б разилии , в 
Латинской А м ери ке . Это мое 
огромное ж елание. Д ум аю , 
так или иначе со временем  
я воспользую сь приглаш ени
ем, которое имею, и наде: 
юсь побывать в Латинской

А м ери ке. Д олж ен  признать
ся, что с  больш им  интере
сом наблю даю  за развити
ем  процессов, которы е про
исходят в Латинской А м ер и 
ке. Это .континент, который 
приш ел в движение. Я  д у 
маю, у  латиноамериканских 
народов сейчас слож ны й этап 
в их историческом  развитии. 
Н о, мне каж ется, народы 
преодолею т эти трудности, и 
у  них впереди ш ирокая до
рога д ля  сам остоятельного  
р азви тия ».

От имени советских лю 
дей М . С . Горбачев передал 
бра зи льском у народу пож е
лания процветания.

В ответ на вопрос, как 
мог бы  Советский С ою з по
мочь реш ению проблемы  
внешнего долга  стран «т р е 
тьего  м и р а », М . С. Горбачев 
сказал: «М ы  затрагивали эти 
вопросы  на встрече с  П ре
зидентом  и считаем, что это 
одна из глобальн ы х  проблем . 
которы е заслуж иваю т сам о
го тщ ательного  изучения и 
реш ения на основе учета  ин
тересов всех стран и на ос
нове кардинального измене 
ния меж дународного эконо

мического порядка».

(Т А С С ).

УЧАСТНИКАМ СОВЕТСКО-КАНАДСКОГО ЛЫЖНОГО 
ТРАНСАРКТИЧЕСКОГО ПЕРЕХОДА

С радостью  у зн а л  об  у с 
пешном заверш ении вами пе
рехода из С С С Р  через С е
верный полю с в К анаду. С ер 
дечно поздравляю  вас всех.

Ваше м уж ество, истинное

товарищ ество, взаим овы руч
ка —  качества, кот о р ы е  
очень сейчас нуж ны  д ля  со
трудничества представителей 
разны х народов в самых р а з
личны х областях . Ваш  поход 
прибавил доверия, взаимопо

нимания и добрососедства в 
современный мир.

Ж елаю  вам здоровья  и но
вой энергии в покорении вер 
шин мира.

М. ГОРБАЧЕВ
; м уж ество, истинное ирпиапгм. ---------

еральному секретарю ЦК КПСС товарищу Горбачеву М. С.

Дорогой М ихаи л С ер гее 
вич!

Лыжный переход  С С С Р  —  
Неверный полю с —  Канада 
успешно заверш ен. П озади 

День пути и 2 .000  к ило
метров дрейф ую щ их льдов  
Д верн ого  Л едов и того  оке- 
I 1**- Лы ж ня друж бы  связала  
^ С Р  и К анаду. М ы  —  лю - 

из двух стран, им ею щ их 
разные политические систе
мы —  счастливы , что  объ- 

*ИНИЛИСЬ и поош ли этот 
“УТЬ.

СОВЕТСКИ- АМЕРИКАНСКИЙ ДИАЛОГ

На вершине планеты  со- нальной  экспедиции послу-
стоялась  прекрасная торж е- жит примером  д ля  др> 1 их
ственная церемония. Это б ы л  лю дей.
праздник мира и друж бы  счастливы  внести
м еж ду С С С Р  и Канадой. св^ю лепту  в развитие взаи-

НаШ г  полю<аЧ мон^ет мопонимания и добрососед-что Северны й полю с мож ет
бы ть полю сом  мира и друж - ства меж д>

бы д
М ы  горячо надеемся, что С ердечное спасибо за  вни-

работа нашей интернацио- мание к нам.

УЧАСТНИКИ СОВЕТСКО-КАНАДСКОГО  
ТРАНСАРКТИЧЕСКОГО ПЕРЕХОДА.

П е р е д  н а ч а л о м  б е с е д ы .

1 нюня в К р ем ле  состоя
ла сь  заклю чи тельн ая  беседа 
Генерального  секретаря  Ц К  
К П С С  М . С. Горбачева с 
П резидентом  С Ш А  Р . Р ей га 
ном. Заверш ено обсуж дение 
ш ирокого круга проблем  ра
зоруж ения, региональны х 
конфликтов, двусторонних от
ношений, гуманитарны х воп 
росов. П одведены  итоги со 
ветско-американских перего
воров.

П осле  беседы  в К р ем ле  со 
стоялась  церемония обмена 
м еж ду М. С . Горбачевы м  и 
Р . Рейганом  . ратификацион
ными грамотами о  введении 
в действие советско-ам ери

канского Д оговора  о  ликви
дации ракет средней  дально
сти и меньш ей дальности  и 
подписания протокола об об
мене этими грамотами. И сто
рический докум ент, под кото
рым поставили подписи руко 
водители двух стран в декаб
ре 1987 года в Вашингтоне, 
вступил в си лу .

П осле  подписания М. С. 
Горбачев и Р . Р ей ган  обм е
нялись речами.

На церемонии присутство
вали:

с  советской ' стороны  —  
А . А .  Громы ко, Н. И . Р ы ж 
ков, В. И. Воротников, Л . Н. 
Зайков, Е. К. Лигачев , М . С.

С олом енцев , В. М . Чебриков, 
Э. А . Ш еварднадзе, А . Н. 
Я ковлев , П. Н. Демичев, 
В. И. Д олги х , Ю. Д . М аслю 
ков, Г. П. Разумовский, 
Н. В. Т алы зи н , Д. Т . Я зов, 
О. Д . Бакланов, А . П. Бирю 
нова, А . Ф . Добрынин, А . И. 
Л укьянов , В. А . М едведев, 
И. В. Капитонов, другие 
оф ициальны е лица.

С  американской —  госу 
дарственный секретарь С Ш А  
Дж . Ш у л ьц , , другие офици
альны е лица, сопровож даю 
щ ие П резидента в поездке.

В  этот  ж е день состоялась

пресс-конференция М. С. 
Горбачева д ля  советских и 
иностранных ж урналистов  в 
пресс-центре М И Д  С С С Р .

П резидент С Ш А  устрои л 
пресс-конференцию для  со
ветских и иностранных пред
ставителей средств массовой 
информации в резиденции 
посла С Ш А .

Вечером  Р . Рейган  с суп
ругой  присутствовали в Б оль 
шом театре С ою за С С Р  на 
вечере балета.

Вместе с ними в централь-

Телефото Т А С С  — ГРУЗИ Н Ф О РМ а.
ной ло ж е  находились М . С. 
Горбачев  с супругой .

Н а центральной  ло ж е  бы 
ли  вывеш ены государствен
ные ф лаги  С Ш А  и С С С Р . 
О ркестр  исп олни л государст
венные гимны двух  стран.

На спектакле  присутство
вали ч Э. А .  Ш еварднадзе. 
А .  Н . Я ков лев , А .  Ф . Д о бр ы 
нин. Д ж . Ш у л ьц , министр 
обороны  С Ш А  Ф . К арлуччн , 
помощ ник П резидента С Ш А  
по национальной безопаснос
ти К . П а у э л л , др угие  совет
ские и американские офици
альн ы е  лица.

(Т А С С ).

Пресс-конференция N . С. Горбачева
®  4     . . . И , »  п п п и ти и н  Я  ШЛЯ ППрРЛЛ ПЯЯУМЯ ОеаЛНЗ

1 июня Генеральны й сек- странных ж урналистов, осве- 
ретарь Ц К  К П С С  М . С . Гор- щающ их советско-американ- 
бачев провел пресс-конфе- скую  встречу на высшем 
ренцию  д ля  советских и ино- уровне в М оскве.

Выступление
М. С. ГОРБАЧЕВА

Здесь присутствует наша 
делегация, которая участво
вала в переговорах, кроме 
Андрея  Андреевича Гр ом ы 
ко. Мы —  в, вашем распоря
жении.

Но. наверное, по традиции 
все-таки надо сказать не
сколько  слов  относительно 
того, как мы оцениваем  итоги 
встречи.

Заверш илась четвертая за 
три года встреча Ген ер альн о 
го  секретаря Ц К  К П С С  и 
Президента Соединенных 
Ш татов  Ам ерики . Это —  не 
просто арифметика. По-мое
му, это —  констатация б о ль 
ш ого см ы сла , б о льш ого  поли 
тического звучания.

За три года —  четы ре 
встречи. Это характеризует 
интенсивность политического 
диалога, уровень наших отно
шений. И , я думаю , сам о по 
себе это уж е  многозначи
тельно.

Естественно, во всем мире, 
преж де всего в Советском  С о 
ю зе и в Соединенны х Ш та 
тах Ам ерики , и у  вас, ж урна
листов, наверное, возникает 
вопрос: что дала, куда выве
ла  московская встреча в вер
хах? Прибавила ли  она что-то 
новое к преды дущ им  встре
чам?

Начну с того , что все мы с 
вами —  я в этом  убеж ден  — 
бы ли  участниками крупного 
события. Встреча, действи
тельно. вновь показала зна
чение диалога меж ду С овет
ским Сою зом  и Соединенны 
ми Ш татами Ам ерики , еше 
раз подтвердила правильность 
выбора пути, сделан ного  в 
Ж еневе два с половиной года 
назад. Ч ер ез  Рейкьявик  и 
Вашингтон мы приш ли к 
М оскве. Э то  —  уникальны й

процесс в истории послевоен
ного периода.

Это очень важно осоз
нать всем —  и политикам, 
и общ ественности, которая 
проявляет больш ой  инте
рес к том у, как склады ваю т
ся отнош ения меж ду нашими 
странами.

За три года пребывания на 
посту Ген ер альн ого  секрета- * 
ря Ц К  К П С С  у  меня состоя
лось  более  двухсот встреч 
меж дународного характера. 
Н е помню практически ни о д 
ной встречи —  с  друзьям и из 
социалистических стран, с 
представителями капитали
стических, неприсоединив- 
шихся стран, когда бы не 
подчеркивалась и не выска
зы валась заинтересованность, 
в том , чтобы советско-аме
риканские отнош ения бы ли
бы  переведены  в нормальное, 
здоровое русло. Такова ре
альность , которая оп р еделя 
ется  весом наших стран.

И все же , почему стал
возможен такой интенсив
ный диалог, такой процесс, 
имеющий огром ное значе
ние?

М не дум ается , благодаря 
реализм у . Я говорю  о  реа
ли зм е  в политике и С овет
ского С ою за, и Соединенных 
Ш татов  Ам ери ки , ибо нали
чие такого подхода только  с 
одной стороны  не. обеспечи
ло  бы возм ож ность подобно
го процесса.

Не хочу заниматься гада
нием относительно того, ку
да бы привело нас противо
борство. если  бы оно продол
ж алось  и если  бы  в К рем ле  и 
в Б елом  дом е своевременно 
не хватило  реш имости повер
нуть р у ль  в нуж ном направ
лении, от конфронтации —  к 
поиску областей  и сф ер сот

рудничества, к наращиванию 
политического диалога.

Когда стали понятны ре
альности , завязался  диалог, 
который сопровож дался пе
реговорами. и эти перегово
ры, в свою  очередь, вывели 
на соглаш ения.

О тнош ения, в которых та 
илась  страш ная угроза все
му миру, самому сущ ество
ванию человечества, стали 
изменяться: два самых м ощ 
ных государства начали ре
ф ормировать взаимоотнош е
ния в своих собственных ин
тересах и в интересах миро
вого сообщ ества.

Д авалось  это очень н елег
ко. Н есколько минут назад я 
сказал об этом , когда мы об
м енивались с П резидентом  
ратификационными грам ота
ми.

И хотя все непросто, 
но в целом  процесс идет 
важный, продуктивный, по
зитивный.

Каж дая из четы рех встреч 
бы ла  трудны м, но и п лодот
ворным поиском баланса ин
тересов. Каж дая наращ ивала 
усилия  д ля  нахождения раз
вязок крупнейш их проблем  
общ ечеловеческого  значе
ния.

Д л я  иллю страции напом
ню вам о  Рейкьявике, о 
рейкьявикской драме. Это 
ли ш ь один пример того , как 
трудно, иногда в драм атиче
ских ф ормах развивается по
литический диалог меж ду 
двумя мировыми державами.

Каковы  ж е итоги четвер 
той встречи? Самы й глав
ный —  это  продолж ение ди
алога , который охватывает 
теперь все у зло в ы е  проблем ы  
мировой политики, двусто
ронних отношений. М осковс
кая встреча вновь продемон
стрировала , что ди алог вы
ш ел на реальную  политику.

Н е скаж у, что наши встре
чи освободились от пропа
гандистских ходов, дем ар
шей. попыток набирать очки 
через пропагандистские прие
мы. Н о  все ж е на этих встре
чах все больш е присутству
ет стрем лен ие , ж елание де

лать  реальную  политику. Я 
убеж ден, что это  —  правиль
ный путь, именно так \< надо 
действовать.

К огда в Ваш ингтоне сразу 
же на первой встрече мы по
чувствовали попытку да
вать нам наставления, мы 
отвели  такой подход и ска
зали , что приехали зани
маться реальной политикой. 
Так  мы действовали и на 
этой, четвертой встрече. И 
поэтому для  нее характерна 
углублен н ая , временами ост
рая дискуссия, в том  числе до 
последней минуты перегово
ров, уж е не за столом , а 
стоя, как у нас говорят в 
России , стенка на стенку.

Х оте л  бы такж е подчерк
нуть идею преемственности, 
которая господствовала во 
всей атмосф ере встреч. Вы 
это найдете в итоговом  доку
менте. Считаю, что это масш
табный документ. В  нем при
сутствует  м ы сль  о  том . что в 
диалоге , в нашей четвертой 
встрече заклады ваю тся кир
пичи в здание наших б уд у 
щ их отношений, предпосылки 
движения в X X I век.

Ч то  конкретно достигну
то? В след  за политическим 
диалогом , который я ставлю  
на первое место, мы завер
ш или процесс договоренно 
стей о  ликвидации ракет 
средней и меньш ей дально 
сти. П одготовка к четвертой 
встрече подтолкн ула  этот 
процесс, и мы см огли  обме 
няться ратификационными 
грамотами. Это не просто 
ф ормальны й акт П озволю  
себе употребить такую  тор 
жественную  ф ор м улу : завер 
шение процедур введения в 
си лу  Договора по Р С М Д  
сд ела ло  московскую  встречу 
рубеж ным политическим  со 
бытием  в советско-американ 
ском диалоге, да и в миро 
вой политике.

Н е  только  народы  Со
ветского С ою за и Соеди
ненных Ш татов  Америки, 
но и их сою зники, вся 
мировая общ ественность, все 
мировое сообщ ество могут 
себя  поздравить. Э то  —  об

щ ая победа разум а, р еализ
ма. Она стала  возможной, 
потому что сегодня на всех 
континентах, во всех странах 
независимо от социального  
выбора и других ценностей, 
которы е каждый народ вы
бирает и оп р еделяет  сам, 
есть  общ ее  понимание того , 
что мир ока зался  у черты, 
когда надо остановиться, 
когда надо откры ть п уть  в 
другом  направлении —  к 
б езъя дерн ом у , ненасильст
венному м иру, к о здор ов ле 
нию м еж дународны х отнош е
ний.

М ногие  внесли  реальны й , 
сущ ественны й вклад  в до
стиж ение этой крупной по
беды . Я  долж ен  отм етить  и 
р о л ь  прессы . К огда  она за 
давала трудны е вопросы  и 
политикам , и участникам  пе
реговоров .—  это  тож е бы л  
нуж ный вклад , ибо вопросы  
ж урнали стов  пом огали  вы
вести переговоры  на уровен ь 
конкретности , уб ед и тельн о 
сти, пом огали  нахож дению  
развязок , ар гум ен тов , вы ра
ботке ф орм  к он троля . П о
этом у считаю  своим  долгом  
отм етить и прессу.

С ейчас д е ло  чести —  пре
ж де всего  С оветского  С ою за 
и Соединенны х Ш татов  А м е 
рики, и не т о ль к о  их, но и 
других государств , чтобы  
каж дая буква и запятая  до
говора бы ли  соблю ден ы  и 
претворены  в ж изнь.

Д алее . М ы  с П резидентом  
одобри ли  С овм естное за яв ле 
ние. К ак  я уж е  ск а зал , оно 
поды тож ивает то, что нарабо
тано п о сле  ваш ингтонской 
встречи и что  б ы ло  сделан о  
зд есь , в М оскве. О дноврем ен
но З ая в лен и е  подтверж дает 
своего  рода повестку дня со
ветско-американского диалога 
на б уд у щ ее . С ловом , это  важ
н ы й  политический документ, 
знам еную щ ий ц елы й  этап в 
наших отнош ениях. Н аибо
л е е  значительны м и являю тся 
полож ен ия , относящ иеся  к 
важ ности продолж ения  и на
ращ ивания политического  ди-

(Продолжение на 3-й стр .).



2 СТР. «ЗАРЯ ВОСТОКА» 3 ИЮНЯ 1988 г.

СОВМЕСТНОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ В МОСКВЕ
В соответствии  с догово

ренностью . достигнутой  в хо
де советско-ам ериканской 
встречи на высш ем уровне в 
Ж ен ев е  в н оябре  1985 г о д а . 
и подтверж денной  на ветре- ’ 
че на вы сш ем  ур овне  в Ва
ш ингтоне в декабре  1987 го 
да. Г ен ер альн ы й  секретарь 
Ц ен тр а льн о го  К ом итета К ом 
м унистической  партии С о
ветского  С ою за  М . С. Гор
бачев  и П рези дент С оеди
ненных Ш татов  Ам ерики 
Р о н а л ь д  У . Р ей ган  провели 
встречу в М оск в е  2 9  мая —
2 ию ня 1988  года.

В  переговорах  приняли 
участие:

с  советской  стороны  —  
ч лен  П о ли тб ю р о  Ц К  К П С С , 
П р ед сед а тель  П резидиум а 
В ерховн ого  С овета С С С Р
А . А .  Гром ы ко, ч лен  П олит
бю р о  Ц К  К П С С , министр 
иностранны х д ел  С С С Р  
Э. А . Ш евар дн адзе, член  
П оли тбю р о  Ц К  К П С С , секре
тарь Ц К  К П С С  А . Н. Я ков 
лев , кандидат в ч лен ы  П о 
ли тбю р о  Ц К  К П С С , министр 
обор он ы  С С С Р  Д . Т . Я зов, 
сек р етар ь  Ц К  К П С С  А . Ф . 
Д обры нин , пом ощ ник Ген е
р а льн о го  сек ретар я  Ц К  
К П С С  А .  С . Ч ерняев , зам е
с ти тель  м инистра иностран
ны х д е л  С С С Р  А .  А . Б ес
см ертн ы х , п осол  С С С Р  в 
С Ш А  Ю . В. Д убинин :

с ам ериканской  стороны  —  
государственн ы й  секретарь 
С Ш А  Д ж . Ш у л ь ц ,  министр 
обор он ы  С Ш А  Ф . К ар луч ч и , 
р ук о в о д и тель  аппарата со 
трудни ков  Б ело го  дома 
Г. Б ейкер , пом ощ ни к  П р ези 
дента С Ш А  по националь
ной безопасн ости  К . П а уэ лл , 
п осол  по  о собы м  поручени
ям , сп ец и альн ы й  советник 
П рези ден та  и государствен 
ного  сек ретар я  С Ш А  по во
просам  к он тр о ля  над воор у 
ж ениям и П. Н итце, специ
альн ы й  советник  П резидента 
и госуд ар ствен н ого  секретаря  
С Ш А  по вопросам  контроля  
над вооруж ен иям и  посол 
Э. Р а у  ни, посол С Ш А  в 
С С С Р  Д ж . М этло к , зам ести 
т е л ь  госуд ар ствен н ого  сек ре
таря  по  д е ла м  Е вропы  и К а 
нады Р . Р и дж уэй .

Г ен ер а льн ы й  секретарь и 
П рези ден т  рассм атриваю т 
м осковскую  встр ечу  на вы с
ш ем ур о в н е  как важ ный шаг 
в пр оц ессе  подведения под 
советско-ам ериканские о т 
нош ения б о л е е  продуктив
ной и устойчивой  основы . 
П роведенн ое  ими ком плекс
ное и о б ст о я те ль н о е  о б суж 
дение ох в а ты в а ло  все вопро
сы  повестки дня, со гласо 
ванной д в ум я  руководи теля 
ми на их первой встрече в 
Ж ен ев е  в н оябре  1985 года, 
которая  вк лю чает  ограниче
ние и сок р ащ ен и е  вооруж е- 
ййй, права челов ек а  и гум а 
нитарны е вопросы , у р е г у л и 
рование р еги он альн ы х  кон
ф лик тов  и двусторонние от 
нош ения. П о важ ным вопро
сам  все ещ е  сохраняю тся  
с ер ьезн ы е  расхож дения, и 
откровен ны й ди алог , с л о 
ж ивш ийся м еж ду двумя 
странам и, по-преж нем у име- 
ет  р еш аю щ ее  значение д ля  
п р еодолен и я  этих расхож де
ний.

П ер егов ор ы  проходили  в 
кон структивн ой  атм осф ере, 
обеспечивш ей  ш ирокие воз
м ож ности д л я  откровенного 
обм ена  м нениям и. В  р е з у л ь 
тате этого  стороны  приш ли к 
лу ч ш ем у  пониманию  пози
ций д р у г  др уга . О ба руково
ди теля  приветствовали  про
гресс, достигнуты й  в р азли ч 
ны х о б л а с т я х  советско-ам е
риканских отнош ений со  вре
мени их  последн ей  встречи в 
Ваш ингтоне, несм отря  на 
трудны й  и слож н ы й  характер  
об суж д а ем ы х  проблем . Они 
с уд ов летв ор ен и ем  отм етили  
достиж ени е ц ело го  ряда кон
кретны х договоренностей , 
вы разив  р еш и м ость  ум но
ж и ть у с и л и я  в предстоящ ие 
м есяцы  в тех  об ластя х , где 
работа пока не заверш ена. 
Они в ы соко  оц ен или  творче
ский и интенсивны й харак
тер  у си ли й , предприняты х в 
п оследн и е  м есяц ы  предста
ви телям и  обеи х  сторон  д ля  
снятия остаю щ ихся  разн о
гласий .

А н а л и з и р у я  состояние1 со 
ветско-ам ериканских отнош е 
ний. Ген ер альн ы й  секретарь 
и П р ези д ен т  подчеркнули  
истори ческое  значение своих 
встреч  в Ж ен ев е . Р ей кьяв и 
ке, В аш ин гтон е и М оскве, за 
лож и вш их  ф ундам ент для  
р еа ли сти ч еск о го  подхода к 
п р облем ам  ук реп лен ия  ста
би льн ости  и ум еньш ения 
опасности  конф ликта. Они 
вновь торж еств ен но  под
тв ер ди ли  св ою  убеж денн ость  
в том , что  в ядерной войне 
не м ож ет б ы т ь  победителей  и 
что она  никогда  не долж на 
б ы т ь  развязана , свою  реш и
м ость  предотвратить  лю б ую  
войну м еж ду Советским  
С ою зом  и Соединенны ми 
Ш татам и  —  б у д ь  то  ядерную  
или  о б ы ч н у ю  —  и свой от 
каз о т  л ю б ы х  намерений д о 
сти чь в оен ного  превосход
ства.

О ба  р ук ов од и теля  убеж де
ны в том . что расш ирение 
п оли ти ч еск о го  ди алога , уста 
н овлен н ого  ими. во все воз
растаю щ ей  степени стано
вится эф ф ективны м  сред 
ством  реш ения вопросов, 
п р едстав ля ю щ и х  взаимный 
интерес и вы зы ваю щ их вза
им ную  о забоч ен н ость  Они 
не п р еум ен ьш аю т реальны е- 
р азли ч и я  в истори и .. тради
циях и идеологии , которы е 
б у д у т  и д а льш е  характеризо
вать советско-ам ериканские 
отнош ени я . О днако они счи
таю т. что  д и а ло г  б уд ет  про
д олж аться , п оск ольк у  он  ба
зи р уется  на р еализм е и сф о
кусирован  на достиж ении 
к он к ретны х р езультатов . 
Он м ож ет с луж и т ь  кон струк 
тивной осн овой  д л я  реш ения

п роблем  не то льк о  сегодняш 
него, но и завтраш него  дня, 
а такж е гр я дущ его  столетия. 
П о убеж дению  Ген ер альн ого  
секретаря  и П резидента , этот 
процесс отвечает коренным 
интересам  народов С оветско
го  С ою за и Соединенны х 
Ш татов  и м ож ет способство
вать созданию  б о л е е  стаби ль 
ного, прочного и безопасного  
мира.

I

Ген ер альн ы й  сек ретар ь  и 
П резидент, вы разив привер
ж енность обеи х  стран  разви
тию  достигнутого  прогресса 
в д е л е  ограничения  и сокра
щ ения вооруж ений , опреде
ли ли  задачи и последую щ и е 
ш аги по ш ироком у к р у гу  во
просов в этой  области . П ра
вительства  обеи х  стран б у 
д ут  руководствоваться  этим 
в своих уси ли я х  в предстоя
щ и е м есяцы  в х од е  их  со
вм естной работы , а такж е 
работы  с  др угим и  государ 
ствами в д е л е  достиж ения 
справедливы х, поддаю щ ихся 
кон тролю  соглаш ений , у к р е п 
ля ю щ и х  м еж дународную  
ста би льн ость  и безопас
ность.

Ген ер альн ы й  сек ретар ь  и 
П резидент подписали  про
ток ол  об  обм ен е  грамотам и 
о  ратиф икации Д оговора  
м еж ду С ою зом  С оветских 
С оц иалистических Р есп уб 
ли к  и С оединенны м и Ш та
там и А м ери ки  о  ликвидации 
их  р а к ет ' средней  дальности  
и меньш ей дальн ости . Два 
р уководи теля  приветствова
ли  в ступлен ие  в с и л у  этого 
исторического  соглаш ения, 
которое впервы е устранит 
ц елы й  класс  советски х  и 
ам ериканских я дер н ы х  во
оруж ений  и к отор ое  устанав
ли вает  новы е стандарты  для  
ограничения  и сокращ ения  
вооруж ений. О ба руководите
л я  преисполнены  реш имости 
обеспечить  п олн ое  вы полне
ние всех полож ен ий  и пони
маний договора, рассматри
вая совм естную  успеш ную  
работу в этом  направлении в 
качестве важ ного прецедента 
д л я  будущ и х  уси ли й  в об
ласти  ограничения и сокра
щ ения вооруж ений .

Р ук ов оди тели  об ои х  госу
дарств  отм етили , что бы л 
вы работан совм естны й  про
ект текста Д о гов ор а  о сокра
щении и ограничении стра
тегических наступательн ы х 
вооруж ений. В  р езультате  
этого  процесса стороны  см ог
ли  заф иксировать в совм ест
ном проекте тек ста  ш ирокие 
и важ ные области  согласия , 
а такж е д етальн о  излож ить 
позиции по остаю щ им ся  во
просам , где с о гл а с и е  отсут
ствует. Н есм отря  на то, что 
д ля  подготовки подписания 
этого  договора необходим а 
зн ачи тельн ая  доп олн и тель 
ная работа, м ногие клю че
вые полож ения заф иксирова
ны в совм естном  проекте 
текста и считаю тся  согласо 
ванны ми при усло в и и  завер
ш ения работы  над догово
ром и е го  ратиф икации.

С  учетом  вы рабаты ваем о
го  Д оговора о  стратегических 
наступательн ы х  вооруж ени
ях  стороны  п р од олж и ли  пе
реговоры  с ц ел ью  выработки 
отдельн ого  соглаш ен и я  отно
си тельн о  Д оговор а  по П Р О  
на основе ф ор м ули р ов ок  С о 
вм естного  за яв лен и я , приня
того  в р езу ль т а т е  встречи на 
высш ем уровне в Ваш ингтоне 
10 декабря  1987  года. Бы л 
отм ечен  прогресс в подготов
ке совм естного  проекта тек
ста связанного  с  ним про
токола . В связи  с  обяза
тельствам и  по п р отоколу 
стороны  д о гов ор и ли сь  ис
пользовать  центры  по  ум ен ь
ш ению  ядерной опасности 
д л я  передачи соответствую 
щ ей информации. Р уководи 
тели  поручили  своим  пред
ставителям  на переговорах 
подготовить совм естны й  про
ект текста о т д ель н о го  со
глаш ения  и п р од олж и ть  ра
б о ту  над связанны м  с ним 
протоколом .

В совм естном  проекте Д о 
говора о  сокращ ени и  и огра
ничении С Н В  " отраж ен а  ра
нее достигнутая  договорен
ность о б  устан овлен и и  пре
дельн ы х  уровней , не превы
ш аю щ их 1600  единиц  для  
средств  доставки  С Н В  и 
6 0 0 0  единиц д л я  боезаря 
дов. а также договоренность 
о  предельны х подуровнях  в 
4 9 0 0  единиц д л я  сум м арного  
количества бо его ло в о к  М Б Р  
и Б Р П Л  и 1540  боеголовок  
на 154 тя ж елы х  ракетах.

В проекте договора также 
заф иксировано со гла си е  сто
рон о  том , что в р езульта те  
сокращ ений сум м ар ны й  за
брасы ваем ы й вес М Б Р  и 
Б Р П Л  С оветск ого  С ою за  б у 
дет сокращ ен  д о  уровня, 
состав ляю щ его  примерно 
50  процентов от  е го  нынеш 
него  уровня, и что  этот  ур о 
вень не б уд ет  превыш ен.

В  итоге п ер еговоров  сто
роны  такж е до сти гли  пони
мания, что в ходе  дальн ей 
ш ей работы  над договором  
они  буд ут  исходить и з  того, 
что, со гла сн о  правилам  за- 

'сч ета  на р азв ер н уты х  М Б Р  
и Б Р П Л  сущ еств ую щ и х  ти
пов, будет  засчи ты ваться  то 
количество б о е го ло в о к , ко
торое ук азан о  в Совместном  
заявлении от  10 декабря 
1987 года, а так ж е  подлеж а
щ ее  согласован и ю  количест
во боеголовок , к отор ое  б у 
дет числиться  за  каждым 
новым типом балли сти чески х  
ракет.

К ром е того , с тор он ы  согла 
совали  правило за сч ета  для  
вооруж ений бом барди ров
щиков, со гла сн о  котором у 
тя ж елы е  бом бардировщ ики, 
оснащ енны е т о ль к о  для  
ядерны х б о м б  свободного  
падения и удар н ы х  ракет 
м алой дальн ости , б у д у т  за
считы ваться  как од н о  сред
ство  доставки в предельны й

ур ов ен ь  в 1600 единиц и как 
один боезаряд  в предельны й 
ур ов ен ь  в 6000  единиц.

Д елегаци ям и  под готовле
ны такж е совм естны е про
екты  текстов протокола об 
инспекциях, протокола о  пе
реоборудовании или  ли кв и 
дации и мем орандум а о  д о 
говоренности по данным, яв 
ля ю щ и хся  неотъем лем ы м и 
частями договора. Эти док у
м енты  развиваю т полож ения 
о кон троле  Д оговора  о 
Р С М Д , в необходим ой м ере 
расш иряя и соверш енствуя  
их с  учетом  б о ле е  высоких 
требований Д оговора о  сокра
щ ении С Н В . М еры  к он троля  
за  сокращ ением  С Н В , как 
м инимум , б уд ут  вклю чать:

A .  О бм ен  данными, в том  
чи сле  заявлениям и  и соот 
ветствую щ им и ув ед о м ле 
ниями о  чи сле  и м естоп оло
ж ении систем  вооруж ений, 
ограничиваем ы х Д оговором  
по С Н В , вклю чая места рас
полож ен ия  и объекты  по 
производству, окон чатель
ной сборке , хранению, испы 
таниям , рем онту, обучению , 
разверты ванию , переобору
дованию  и ликвидации таких 
систем . Таким и заявлениям и 
стороны  обменяю тся до  под
писания договора и буд ут  их 
периодически  обновлять.

B . Инспекции по проверке 
исходн ы х  данных, с  тем  что
бы  удостовериться  в точно
сти эти х  заявлений.

C . Н аблю дение на м есте 
за  ликвидацией систем  стр а 
теги ческ и х  вооруж ений, не
обход и м ой  д ля  достиж ения 
согласованн ы х п редельны х 
уровней .

Э . К он троль  на месте на 
постоянной основе за пери
м етром  и проходны ми пунк
там и важнейш их произвол- • 
ственны х объектов  с ц елью  
подтверж дения объем а  про
изводства ограничиваем ы х 
вооруж ений.

Е. Инспекции на м есте с 
коротким  временем  предуп 
реж дения:

( I )  объявленн ы х м ест 
располож ения в процессе 
сокращ ения д о  согласован 
ны х предельны х уровней;

(и )  мест располож ения, 
где  п осле  достиж ения со
гласованны х '  п редельны х 
уровней  остаю тся охваты 
ваем ы е договором  . сред
ства; и

( 111) мест располож ения, 
где  разм ещ ались  такие 
средства (бы вш ие заяв 
лен н ы е  объекты ).
Р. Инспекции с коротким 

врем енем  предупреж дения, 
проводим ы е в соответствии с 
согласованны м и проц едура
ми, мест, где, по мнению  
одной  из сторон, м ож ет о с у 
щ еств ляться  скры тое развер 
ты вание, производство, хра
нение или ремонт стр атеги 
ческих наступательны х во
оруж ений . ‘
/ О . Зап рет  на и сп ользова
ние сокры тия  или  др угих  ви
дов д еятельн ости , за трудн яю 
щ их кон троль  с пом ощ ью  на
ц иональны х технических 
средств . Такие полож ения 
вк лю чали  бы запрет на шиф
рование телем етрии  и о бесп е 
чивали  бы  полный доступ  ко 
всей телем етрической  инф ор
мации, передаваемой в эф ир 
во врем я полета ракеты .

H. П роцедуры , обеспечи 
ваю щ ие кон троль  за к оли 
чеством  боеголовок  на раз
вернуты х баллистически х  ра
кетах каж дого конкретного 
типа, в том чи сле  инспекции 
на м есте.

I. Расш иренное н аблю де
ние с  пом ощ ью  националь
ны х технических средств  за 
деятельн остью , связанной с 
сокращ ением  и ограниче
нием стратегических насту
п ательн ы х  вооруж ений. Она 
буд ет  вклю чать вы ставление 
под откры ты м  небом огран и 
чиваем ы х договором  средств  
йа ракетны х базах, базах  
бом бардировщ иков и пунктах 
базирования  подводных л о 
док в м естах и в момент вре
мени по вы бору инспекти
р ую щ ей  стороны .

С тороны  такж е начали  об 
мен данными о  своих стр а 
теги ческих  силах.

В  ходе  обсуж дения С Н В  
на настоящ ей встрече в 
М оск ве  уд а лось  зн ачи тельн о  
расш ирить области согласи я , 
в частности, по вопросу о 
К Р В Б  и в том, что касается  
попы ток найти и, по возм ож 
ности, согласовать  реш ение 
пр облем ы  контроля в  отно 
шении м обильны х М Б Р . П о 
явивш иеся новые области  со 
гла си я  конкретизированы  в 
док ум ен тах , которы ми о б м е 
н я ли сь  стороны . Д елегац и и  
в Ж ен ев е  заф иксирую т эти 
достиж ения в совм естном  
п роекте текста Д оговора по 
С Н В .

С торон ы  такж е о б суд и ли  
вопрос об  ограничении р а з
верты ваем ы х К Р М Б  больш ой  
дальн ости , оснащ енны х ядер- 
ны ми боезарядам и.

М . С . Горбачев и Р . Р е й 
ган вы разили  общ ее у б еж д е 
ние, что  та больш ая  работа, 
которая  бы ла проделана, 
обеспечивает  основу д ля  за 
клю чен ия  Договора о  сок р а
щ ении и ограничении стр ате 
гических наступательны х во
оруж ен ий , который будет  
способствовать стратегиче
ской  стабильности  и ук реп 
лен и ю  безопасности не т о л ь 
ко советского  и ам ерикан
ского  народов, но и всего  че
ловечества .

Р уков одств уясь  этим б а 
зисны м  согласием . Г е н ер а ль 
ный секретарь Ц К  К П С С  и 
П рези дент С Ш А  договори 
л и с ь  продолж ить уси ли я  в 
этой  области  со всей энерги 
ей и ц елеустрем ленн остью . 
Д елега ц и я м  двух стран дает
ся поручение вернуться  в Ж е 
неву 12 ию ля  с. г. Д ости гн у 
то принципиальное поним а
ние, что, как тольк о  остаю 
щ иеся  проблем ы  буд ут  р еш е
ны и договор  и связанны е с

ним документы  будут  с о гл а 
сованы , они б уд у т  подписаны 
без промедления.

Подписанное Л х о д е  мо 
сковской встречи на высшем 
уровне соглаш ение между 
С С С Р  и С Ш А  о б  уведом ле  
ниях о  пусках меж континен
тальны х баллистических ра
кет и баллистических ракет 
подводных лодок  является  
новым практическим шагом, 
отраж аю щ им стрем ление сто 
рон ум еньш ить опасность 
возникновения ядерной вой
ны, в частности, в р е зу ль т а 
те ош ибочного истолкования, 
просчета или случайности.

Руководители  подтвердили 
обязательство  обеих сторон 
вести в едином  ф орум е п о л 
номасш табные поэтапные пе
реговоры  по вопросам, свя 
занным с проблем ой  ядерных 
и лы таний. В ходе этих пе
реговоров стороны  в качестве 
первого шага согласую т эф  
ф ективные меры контроля, 
которы е позволят ратифици 
ровать советско-американ 
ский Д оговор  об  ограничении 
подземны х испытаний ядер- 
ного оруж ия  1974 года и Д о  
говор о  подземны х ядерных 
взрывах в мирных целях  
1976 года й приступить к со  
гласованию  дальнейш их про
меж уточны х ограничений на 
ядерные испытания на пути к 
конечной ц ели  полного  пре 
кращ ения ядерны х испыта 
ний как части эффективного 
процесса разоруж ения. Этот 
процесс, среди прочего, пре 
следовал бы  в качестве пер
воочередной ц ель  сокращ е
ния ядерн ы х вооруж ений и в < 
конечном счете их ликвида
ции. В  осущ ествлени е пер 
вой цели  этих переговоров —  
достиж ения договоренности 
об  эфф ективных мерах конт
роля  за советско-американ 
ским Д оговором  об  ограниче
нии подземны х испытаний 
ядерного оруж ия  1974 го 
да —  стороны  условились  
разработать и провести сов
местный эксперимент по 
контролю  на испы тательны х 
полигонах д р у г  друга.

В связи  с этим  они с удов 
летворением  отмечаю т подпи
сание соглаш ения  о  совмест 
ном эксперименте по контро
лю , ведущ ую ся  значительную  
подготовительную  работу к 
эксперим енту и деловое  со
трудничество, вы раж аю щ е
еся, в частности, в том, 
что значительное количество 
представителей сторон сейчас 
работают на испы тательны х 
полигонах др уг  друга. Они 
такж е отм ечаю т сущ ествен
ный прогресс в разработке 
нового протокола к Д оговору 
о подземных ядерны х взры 
вах в мирных ц елях  и призы
вают к продолж ению  конст 
руктивных переговоров об 
эффективных мерах контро
ля  за Д оговором  об  ограниче
нии -< подземны х испытаний 
ядерного оруж ия.

Выраж ая свою  убеж ден
ность в том , что достигну
тый к настоящ ем у моменту 
прогресс представляет собой 
прочную  осн ову  д л я  даль
нейш его продвиж ения вперед 
в вопросах, связан ны х с 
проблем ой  ядерны х испыта
ний, руководители  поручили 
своим представителям  на пе
реговорах скорейш им  обра
зом  заверш ить разработку 
протокола к Д оговор у  о  под
зем ны х ядерны х взры вах в 
мирных ц елях , а такж е в 
кратчайш ие возм ож ны е сро
ки после проведения совм ест
ного эксперим ента по конт
ролю  и анализа  е го  р езу ль 
татов заверш ить разработку 
протокола к Д оговор у  об 
ограничении подземны х ис
пытаний ядерного  оруж ия. 
Они подтвердили  свое пони
мание, что меры контроля 
для  Д оговора об  ограниче
нии подземны х испытаний 

, ядерного оруж и я  буд ут  ис
пользоваться  —  в той мере, 
в какой они  прим еним ы ,—  в 
соглаш ениях по дальнейш им 
ограничениям  ядерны х испы
таний, которы е м огут  бы ть 
разработаны  в п оследую 
щем. Они такж е заявили  о 
своем общ ем  намерении 
стремиться  к ратификации 
договоров 1974 и 1976 гг., 
когда будет  заверш ена рабо
та над соответствую щ ими 
протоколами к Д оговору об  
ограничении подзем ны х ис
пытаний ядерного оруж ия и 
Д оговору о подзем ны х ядер
ных взры вах в мирных це
лях , и продолж и ть  перегово
ры, как это  б ы ло  согласовано 
в С овместном  заявлении, 
принятом на встрече на выс
шем уровне в Ваш ингтоне.

Оба руководи теля  отмети
ли , что в этом  году  отмечает
ся двадцатая годовщ ина Д о 
говора о  нераспространении 
ядерного оруж и я , являю щ е
гося одним из важнейших 
м еж дународны х соглаш ений 
в области  к он троля  над во
оруж ениям и, участниками 
которого являю тся  бо лее  
130 государств. Они вновь 
подтвердили * свою  убеж ден
ность в том , что всеобщ ее 
присоединение к Д оговору о 
нераспространении имеет 
важ ное значение д ля  м еж ду
народного мира и безопасно
сти. Они вы разили  надежду, 
что каж дое государство, 
не являю щ ееся  участником  
этого договора, присоединит
ся к нем у или даст носящ ее 
такой ж е меж дународно-пра
вовой характер  обязательст 
во отказаться  от приобрете
ния ядерн ого  оруж ия  и пред
отвратить распространение 
ядерного оруж ия. Это повы
сит возм ож ность  достиж е
ния прогресса в д е ле  сокра
щ ения ядерн ы х вооруж ений 
и ум еньш ит опасность воз
никновения ядерной войны.

Оба руководи теля  под
твердили такж е свою  под
держ ку М еж дународного  
агентства по атомной энер
гии и согла си ли сь , что они 
продолж ат уси ли я  по д а ль 

нейш ему его  укреплению . 
Они вновь подтвердили цен
ность р егуляр н ы х  к он сульта 
ций меж ду ними по вопро
сам нераспространения и со
гла си ли сь  в том, что их не- 
обхЪдимо продолж ить.

Генеральны й  секретарь и 
П резидент вы разили удо
влетворение по поводу вве
дения в действие нового ка
нала связи —  меж ду центра
ми по уменьш ению  ядерной 
опасности, созданны ми в со
ответствии с советско-ам ери
канским соглаш ением  от 15 
сентября  1987 года, в М оск 
ве и Ваш ингтоне Б ы ло  сог
ласовано, что эти центры 
см огут  сы грать  важ ную  роль  
и в рамках б уд ущ его  Д огово
ра о сокращ ении стратегиче
ских наступательны х воору
жений С С С Р  и С Ш А .

Руководи тели  рассм отрели 
состояние ведущ ихся м ного
сторонних переговоров и дву
сторонних советско-ам ери
канских консультаций, на
правленны х на достиж ение 
всеобъем лю щ его , поддаю 
щ егося  эф ф ективному конт
ролю  и подлинно гло б альн о 
го  запрещ ения хим ическо
го  оруж ия, охваты ваю щ его 
все государства, способны е 
им еть химическое оруж ие 
Они такж е вы разили о за бо 
ченность по поводу все воз
растаю щ ей проблем ы  рас
пространения и применения 
хим ического оруж ия.

Руководители  подтвердили 
важ ность усилий , направлен
ных на рассмотрение, в ка
честве вопроса непреходя
щей срочности, не имею щ их 
аналога задач запрещ ения 
хим ического оруж ия и за 
клю чение действенной кон
венции. Отметив прогресс, 
уж е достигнуты й на перего 
ворах, и слож ны е проблем ы , 
связанны е с осущ ествлением  
эф ф ективного контроля  в о т 
ношении глобальн о го  запре
щения хим ического оруж ия  и 
неиспользованием  химика
тов двойного назначения д ля  
целей  химического оруж ия, 
руководители  подчеркнули 
необходим ость конкретных 
реш ений проблем  обеспече
ния эфф ективного контроля  
и ненанесения ущ ерба безо 
пасности всех участников 
конвенции. Они дали инст
рукции своим соответствую 
щим делегациям  на этот 
счет.

О бе стороны  согласи ли сь  в 
том , что больш ая откры 
тость  всех государств имеет 
ж изненно важное значение 
как один из путей ук р еп ле 
ния доверия и укрепления 
ф ундамента д ля  эф ф ектив
ной конвенции. Руководите
ли  такж е подчеркнули  необ
ходим ость тесной координа
ции на многосторонней осно
ве в ц елях  обеспечения уча
стия в конвенции всех го су 
дарств, обладаю щ их хим и
ческим оруж ием  и способны х 
создать  хим ическое оруж ие.

О бе стороны  реш ительно 
осуди ли  -опасное распростра
нение и противоправное при
менение хим ического оруж ия 
в наруш ение Ж ен евского  про
токола  1925 года. Они под
черкнули  важ ность как тех 
нических, так и политиче
ских реш ений этой п р обле 
мы и подтвердили, что они 
поддерж иваю т м еж дународ
ные расследования подозре
ваемых наруш ений Отметив 
первоначальны е усилия , 
предпринимаемые д ля  конт
роля  в отнош ении экспорта 
химикатов, исп ользуем ы х в 
производстве химического 
оруж ия, руководители при
звали  все государства, спо
собны е производить такие 
химикаты , ввести строгий 
экспортный контроль, с тем 
чтобы  воспрепятствовать рас
пространению  химического 
оруж ия.

Руководи тели  подчеркну
ли  важ ность укрепления ста 
бильности  и безопасности в 
Европе в целом  В этой  свя
зи они приветствовали до
стигнуты й на данный момент 
прогресс в д еле  выработки 
мандата новых переговоров 
по вооруж енным силам  и 
обычны м вооруж ениям и вы
разили  надеж ду на скорей
ш ее и сбалансированное за 
верш ение венской встречи 
С Б С Е . Генеральны й  секре
тарь и П резидент такж е от 
м етили . что осущ ествлени е  в 
полной  мере полож ений д о 
кумента стокгольм ской  К он 
ф еренции по мерам ук р еп ле 
ния доверия и безопасности и 
разоруж ению  в Европе м о
ж ет в значительной степени 
увели чить  откры тость и ук 
репить взаимное доверие.

Они такж е обсудили  п оло 
ж ение д ел  на переговорах по 
взаим ном у сокращ ению  во
оруж енны х сил и вооруж е
ний в Ц ентральной  Европе.

Руководи тели  подчеркнули  
свою  приверж енность д а ль 
нейш ему развитию  процесса 
в рамках совещ ания по б езо 
пасности и сотрудничеству в 
Европе. С С С Р  и С Ш А  буд ут  
продолж ать сотрудничать с 
остальны м и  3 3  странами- 
участницами, чтобы успеш но 
заверш ить работу венской 
встречи С Б С Е  весомыми ре
зультатам и  по всем основным 
направлениям , сф ор м ули р о
ванным в хельсинкском  За
клю чи тельном  акте и м адрид
ском  И тоговом  документе.

Руководители  согласи ли сь  
провести двусторонние об
суж дения  на уровне экспер
тов проблем ы  распростране
ния технологии  балли сти ч е
ских ракет.

Они отм етили  важ ность 
проходящ ей 111 специальной 
сессии Г А  О О Н  по р азор уж е
нию.

кретный советско-американ 
ский диалог в этой области и 
согласили сь  в том, что его 
с лед ует  проводить на всех 
уровнях в ц елях  продолж аю 
щ егося  конкретного прогрес
са. Б ы ло  отмечено, что этот 
диалог долж ен  бы ть ориен
тирован на м аксим ально пол
ное обеспечение прав, свобод 
и достоинства человеческой 
личности, развитие связей и 
контактов меж ду лю дьм и, ак
тивный обмен духовными, 
культурны м и , исторически
ми и иными ценностями, 
больш ее  взаимопонимание и 
уваж ение м еж ду двумя стра
нами. С  этой ц елью  они обсу 
дили возм ож ность учреж де
ния ф орума, в рамках кото
рого  на регулярной  основе 
встречались бы представите
ли  различны х с ло ев  обоих об
щ еств. Два руководи теля  от
метили шаги, уж е  предпри
няты е с ц елью  организации 
обмена информацией и на
лаж ивания контактов между 
законодательны ми органами 
обеих стран, а такж е обсуж 
дений м еж ду юристами, вра
чами и представителями дру
гих профессий, непосредст
венно связанных с вопроса
ми, касаю щ имися обеспече
ния прав человека , равно как 
и меж ду представителями об
щ ественных организаций.

III
Генеральны й секретарь и 

П резидент обстоятельн о  об
суди ли  широкий круг регио
нальны х вопросов, включая 
Ближ ний В осток , войну меж 
ду  Ираном и И раком , Ю г 
Аф рики, Аф риканский Рог, 
Ц ентральную  А м ер и к у , Кам 
пучию , Корейский п олуост
ров и др угие  вопросы . Они 
выразили удовлетворение в 
связи с заклю чением  в апре
л е  1988 года в Ж ен еве  сог
лаш ений по аф ганскому ур е 
гулированию . Х отя  в р е з у л ь 
тате состоявш ихся обсуж де
ний вы явились серьезны е 
разногласия в оценках как 
причин региональной  напря
женности, так и средств ее 
преодолёния, руководители 
согласили сь  в том , что эти 
расхож дения не долж ны  с лу 
жить препятствием  д ля  кон
структивного взаимодействия 
меж ду С С С Р  и С Ш А .

Руководители  двух стран 
вновь подтвердили свое на
мерение продолж ать совет
ско-американские обсуж де
ния на всех уровнях, имею
щ ие ц елью  пом очь участни
кам региональны х конф лик
тов найти мирны е решения, 
содействую щ ие их независи
мости, свободе и безопасно
сти. Они подчеркнули  важ
ность укреп лен ия  способнос
ти О рганизации Объедцнен- 
ных Наций и других  м еж ду
народных институтов вносить 
вклад в реш ение региональ
ных конфликтов.

IV

II
Ген еральн ы й  секретарь и 

П резидент обстоятельн о  об
суд и ли  поава человека и гу 
м анитарны е вопросы . Р ук о 
водители  рассм отрели  расш и
ряю щ ийся и все б о л е е  кон- 

Ю .

Генеральны й секретарь Ц К  
К П С С  и П резидент С Ш А  
рассм отрели прогресс в деле 
дальнейш его  расширения 
двусторонних контактов, об
менов и сотрудничества , до
стигнуты й п осле  их встречи в 
Ваш ингтоне в декабре 1987 
года. Они констатировали 
все возрастаю щ ие р оль  и 
значение обою довыгодных 
обменов меж ду двумя стра
нами в д еле  улучш ени я  вза
имопонимания и обеспече
ния стабильности  в советско- 
американских отнош ениях. 
Они вы разили намерение ин
тенсиф ицировать эти связи.

Б ы ло  выраж ено особое 
удовлетворение достижени- 
ем конкретных договоренно
стей по больш инству вопро
сов, вы явленны х в ходе 
встреч на высш ем уровне в 
Ж еневе, Рейкьявике и Ва
шингтоне.

М . С. Горбачев  и Р . Р ей 
ган приветствовали заклю че
ние ряда двусторонних сог
лаш ений, открываю щ их до
полнительны е возможности 
для  плодотворного  сотрудни
чества в следую щ и х  об ла 
стях: транспортная наука и 
технология , поиск и спасе
ние на море; создание о бъ е 
диненной радионавигацион
ной системы  в районах се 
верной части Т и х о го  океана 
и Берингова моря; а также 
взаимные отнош ения в обла 
сти ры бного хозяйства.

Советский и американский 
руководители приветствова
ли  недавнее подписание со
ветско-американского М ем о 
рандума о  сотрудничестве в 
о б л е т и  безопасности граж 
данских ядерны х реакторов 
в рамках двустороннего  со
глаш ения о  сотрудничестве в 
области  мирного использова- 
ния атомной энеррии. С осто
ялся  обмен  диплом атически
ми нотами о  продлении сро
ка действия этого  соглаш е
ния.

Б ы ло  вы раж ено удовлет
ворение недавно подписан
ным в рамках соглаш ения о 
сотрудничестве в области 
ж илищ ного и других видов 
строительства протоколом  о 
сотрудничестве в области 
строительства в районах со 
слож ны ми климатическими и 
геологическими условиями.

Стороны  рассм отрели  по
лож ение д ел  на переговорах 
по вопросам м орского судо 
ходства. разграничению  мор
ских пространств в С евер 
ном Л едовитом  и Тихом  оке
анах, Чукотском  и Беринго
вом морях, базовы х науч
ных исследований, борьбы  с 
загрязнением  Берингова и 
Ч укотского  м орей в чрезвы 
чайных ситуациях Они по
ручили своим представите
лям  на переговорах активи
зировать уси ли я  по скорей
ш ему достиж ению  взаимо
прием лемы х договоренностей 
в этих областях.

Р уководи тели  С С С Р  и 
С Ш А  приветствовали нача
л о  двусторон него  обсуж де

ния вопроса о  борьбе  с неза
конным меж дународным обо
ротом наркотиков. Они вы
разили удовлетворение веду
щимися между сторонами 
консультациям и по право
вым аспектам использова
ния М ирового  океана, вопро
сам обеспечения безопасно
сти на авиационном и мор
ском транспорте, а также по 
вопросам^ представляю щ им 
взаимный интерес в право
вой области.

Генеральны й секретарь и 
П резидент о тв ети ли  расши
рение двусторонних контак
тов, обм енов  и сотрудниче
ства в области  науки, обра
зования, к ультур ы , спорта, 
осущ ествляем ы х в рамках 
общ его  соглаш ения, привет
ствовали подписание Про
граммы сотрудничества и об
менов на 1989— 1991 гг. и 
заявили о  намерении продол
ж ать и д алее  расш ирять та
кие обмены . В период дейст
вия настоящ ей программы 
стороны , с учетом  взаимной 
заинтересованности и финан
сово-технических условий , 
проведут переговоры  об  о т 
крытии культурно-инф ор
мационных центров в С Ш А  
и С С С Р  с  ц елью  подписания 
соответствую щ его с о гла 
ш ения от имени прави
тельств  двух стран.

Б ы ло  выраж ено удовлетво
рение тем , что за  врем я, про
ш едш ее с начала их  диалога, 
зам етно возросли  контакты 
меж ду лю дьм и, общ ествен
ны е обмены , ставш ие одним 
из наиболее динамичных яв
лений в двусторонних отно
ш ениях. Они подтвердили 
приверж енность д е л у  д а ль 
нейш его расш ирения таких 
обменов, как средства укреп
лени я  взаимопонимания, и 
приветствовали план ы  рас
ш ирения м олодеж ны х обм е
нов в б удущ ем . В  этом  кон
тексте они вы разили  готов
ность рассм отреть в практи
ческом  плане идею  дальней 
ш его налаж ивания обменов 
м еж ду учащ им ися средних 
ш кол. В качестве примеров 
новых возмож ностей участия 
представителей творческих 
профессий бы ли  приведены 
совм естны е советско-амери
канские начинания последне
го времени в области  к у л ь 
тур ы , театра и кино.

М . С. Горбачев и Р . Р ей 
ган отм етили  активно разви
ваю щ иеся спортивны е связи 
меж ду С С С Р  и С Ш А , в том 
чи сле  меж ду их националь
ными олимпийскими комите- ,  
тами. В  этой связи  они вы
разили  поддерж ку меж дуна
родного олим пийского  дви
жения, которое, создавая 
возмож ности д ля  спортивных 
соревнований, способствует 
сотрудничеству и взаимопо
ниманию меж ду народами.

Генеральны й  секретарь и 
П резидент отм етили  успеш 
ное развитие взаимодействия 
в рамках двусторонних согла 
шений о  сотрудничестве в 
области  охраны  окруж аю щ ей 
среды , медицинской науки и 
здравоохранения, научных 
исследований и разработки 
искусственного сердца, с ел ь 
ского хозяйства, исследова
ния М ирового океана и за 
явили о  своем  намерении 
продолж ать  расш ирять взаи
мовыгодное' сотрудничество 
на указанны х направлениях.

М . С. Горбачев и Р . Р ей 
ган вы разили удовлетворе
ние началом  под эгидой  М еж 
дународного  агентства по 
атомной энергии (М А Г А Т Э )  
работы  учены х и специали
стов С С С Р , С Ш А , Японии и 
Евратома над концептуаль
ным проектом меж дународ
ного терм оядерного экспери
м ентального  реактора. Б ы ло 
подчеркнуто .значение этого 
нового шага, откры ваю щ его 
возм ож ность создания на 
основе энергии терм оядерно
го синтеза деш евого, эколо 
гически чистого и по сущ ест
ву неисчерпаемого источника 
энергии на б ла го  всего ч е ло 
вечества.

Генеральны й  секретарь и 
П резидент приветствовали 
достиж ение договоренности 
м еж ду представителями С о
ветского С ою за, Соединен
ных Ш татов , Канады  и 
Ф ранции о б  организационном  
оф орм лении в ближ айш ем  
будущ ем  глобальн ой  спутни
ковой систем ы  поиска и спа
сания К О С П А С — С А Р С А Т ,  в 
этой гуманной области , свя
занной со  спасением  жизни 
лю дей.

Советский и американский 
руководители  подтвердили 
свою  поддерж ку провозгла
ш енны х Всемирной органи
зацией здравоохранения 
(В О З ) и Д етским  фондом 
О О Н  (Ю Н И С Е Ф ) ц елей  со
кращ ения масш табов детской 
смертности с пом ощ ью  наи
б о л е е  эффективных методов 
спасения детей. Они призы
вают другие страны  и все 
м еж дународное сообщ ество 
активизировать уси ли я  по 
достиж ению  этих целей .

Руководи тели  С С С Р  и 
С Ш А  вы разили  удовлетвор е
ние деятельн остью  со  време- 

, ни их встречи в Ваш ингтоне 
в д е ле  расш ирения сотруд
ничества по вопросам  гло 
бальн ы х  изменений климата 
и охраны  окруж аю щ ей сре
ды, в том  чи сле  в таких вы
зы ваю щ их взаим ную  озабо
ченность об ластях , связан
ных с обеспечением  экологи 
ческой безопасности, как за
щита и сохранение атмо
сф ерного  озона и тенденция 
к возм ож ному глобальн ом у  
потеплению . Б ы ла также 
подчеркнута целесообраз
ность активизации исп ользо
вания уникальны х возмож
ностей космических средств 
обеи х  стран, обеспечиваю 
щ их глобальн ы е  наблю дения 
за  окруж аю щ ей средой и 
экологическим  состоянием  
суш и, М ирового океана и 
атм осф еры  З ем ли . Б ы ла  от

мечена необходим ость про
долж ения развития двусто
роннего и многостороннего 
сотрудничества в этой важ- 
н ф  области  в будущ ем .

Признавая неизменную  
приверж енность обеих стран 
к космической науке и ис
следованиям, а такж е отме
чая прогресс, достигнуты й в 
ходе реализации соглаш ения 
(1 9 8 7  г .)  о  сотрудничестве в 
исследовании и использова
нии косм ического простран
ства в м ирны х ц елях , оба  ру
ководителя  приняли решение 
выступить с  новой ‘инициа
тивой по расш ирении} взаимо
действия в области  мирного 
освоения космоса путем  пре 
доставления на взаимной ос
нове возм ож ностей д ля  раз
мещ ения научного оборудо
вания на космических аппа
ратах др уг  друга , а также 
путем  обм ена результатами 
независимых национальных 
исследований, проводимых 
обеими странами в области 
будущ их  непилотируемы х 
полетов  д ля  изучения С о л 
нечной систем ы  с целью  
оценки перспектив дальней
шего советско-американско 
го сотрудничества по осу 
щ ествлению  таких полетов. 
Они такж е достигли  догово
ренности о  расш ирении обм е
нов космическими научными 
данными и обменов учеными 
в ц елях  повыш ения научной 
отдачи космических научно- 
исследовательских экспеди 
ций обеих стран. В  качестве 
областей  возм ож ного дву
стороннего и меж дународно
го  сотрудничества они отме
тили научны е экспедиции на 
Л у н у  и М ар с. |

Принимая во внимание 
уникальны е экологические, 
демограф ические и другие 
особенности Арктики,' М . С. 
Горбачев и Р . Р ей ган  под
твердили свою  поддержну 
расш ирению двусторонних и 
региональны х контактов и 
сотрудничества в арктиче
ском регионе. Они отметили 
планы и наличие возмож но
стей по активизации научно
го и экологического  сотруд
ничества как в рамках ряда 
двусторонних соглаш ен* 
так и в рамках м еж дународ
ного арктического научного 
комитета м еж ду государст
вами, интересы  которых 
представлены  в этом  регионе. 
Они вы разили  поддержку 
расш ирению контактов меж 
ду  коренными народами С о
ветского С евера и Аляски .

Руководи тели  С С С Р  и 
С Ш А  отм етили  позитивную 
р оль  м ногостороннего Д о
говора об  Антарктике и под
черкнули  значение научного 
и экологического  сотрудни 
честйЪ м еж ду С С С Р  и С Ш А  
в этом регионе.

Стороны  ещ е  раз подтвер- 
дили свою  реш и тельную  под
держ ку расш ирению взаимо
выгодных торгово-экономи
ческих отнош ений и отмети
ли  в этой связи  недавние ме
роприятия в этой области. 
Они вновь заявили  о  своей 
убеж денности, что жизнеспо
собны е в ком мерческом  отно 
шении совм естны е предприя 
тия, отвечаю щ ие законам  и 
нормам обеи х  стран, могут 
сы грать свою  р о л ь  в дальней 
шем развитии торговы х отно 
шений. Б ы ли  одобрены  ре
зультаты  состоявш ейся в ап
р еле  с. г. сессии советско 
американской совместной 
комиссии по вопросам тор
говли, и б ы ло  выражено 
удовлетворение в связи с ор 
ганизацией в ее  рамках от 
раслевы х рабочих групп в 
целях  создания б о лее  благо 
приятных условий  д ля  разви
тия взаимовыгодной торгов 
ли . О тмечая совместное заяв
ление и п ротокол о поправ 
ках к долгосрочн ом у со 
глаш ению  (1 9 7 4  г .) между 
С С С Р  и С Ш А  о  содействии 
эконом ическому, промыш 
ленном у и' техническом у со 
трудничеству, явившиеся ре 
зультатом  работы  сессии ко
миссии, стороны  согласились 
в том, что она долж на и 
впредь способствовать про 
движению вперед, развивая 
результаты  достигнутого.

В качестве позитивного 
примера взаимовыгодного 
сотрудничества руководите
ли  С С С Р  и С Ш А  отметили 
расш ирение взаимодействия 
меж ду А эр оф лотом  и «Пан- 
А м ер и к эн » на основе меж
правительственного советско- 
ам ериканского соглаш ения о 
воздуш ном  сообщ ении.

Генеральны й  секретарь и 
П резидент подтвердили име
ю щ ую ся  договоренность об 
открытии в практически воз
мож ные сроки генеральны х 
кон сульств  С С С Р  и С Ш А , 
соответственно, в Н ью -Й ор
ке и Киеве.

М . С . Горбачев  и Р . Р ей 
ган о бсуд и ли  вопросы, свя
занные с обеспечением  над
леж ащ их- и безопасны х усло 
вий пребывания дипломати
ческих и консульских пред
ставительств  С С С Р  и С Ш А  
и их сотрудников  на терри
тории друг друга. Они усло 
вились о  необходимости кон
структивного рассмотрения 
на основе взаимности В03Ф !' 
кающ их в этой связи проб
лем .

V
Генеральны й  секретарь и 

П резидент, признавая значе
ние своего  личного  участия в 
развитии отнош ений в пред
стоящ ие м есяцы , дали ука
зание м инистру иностран
ных д ел  Э. А . Ш еварднадзе 
и государственному секрета
рю Д ж . Ш у л ь ц у  проводить 
встречи по мере необходи
мости и доклады вать им о 
путях о б есп еч ен и й  дальней
ш его практического прогрес
са по всем у спектру В0ПР°~ 
сов. Б уд ут  также продолж е
ны и интенсифицированы
контакты на уровне экспер
тов.

Ь -
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Начало на 1-й стр .).
алога меж ду странами, ин
тенсификации переговоров.

Я  бы  отм етил продвижение 
вперед и в сф ере разоруж е 
ния. Э то  очень трудны й про
цесс, а особенно в вопросе о 
стратегических наступатель
ных вооруж ениях. Это. види
мо, сам ая слож ная  задача, с 
которой мы столк н ули сь  в 
послевоенной мировой поли 
тике. Н о  я  долж ен  твердо ска
зать, что мы ш аг за шагом 
двигаемся к Д оговору о  с о  
крашении этих вооруж ений.

С егодня кто-то из коррес
пондентов, мож ет ф лть. зд есь  
присутствующ их. спросил: 
сохраняю  ли  я п осле  состояв
шихся переговоров оптимизм 
относительно заклю чения это
го договора ещ е в этом  году, 
еще при этой администрации? 
М огу сказать, что, если  вести 
дело  эффективно, если  ны
нешняя . администрация, обе 
стороны будут  действовать 
эффективно, мы мож ем  вый
ти на договор.

Х очу обратить внимание на 
нашу сильно продвинутую  
инициативу по переговорам  о 
сокращении вооруж ений и во
оруженных си л в Европе. 
Она бы ла опубликована, и не 
буду повторяться. Е сли  нуж 
но что-то уточнить —  вы 
сможете задать вопросы.

Подписан целы й пакет со 
глашений, касаю щ ихся дву
сторонних отнош ений меж ду 
нашими странами. Они тож е 
опубликованы.

У глублен н о  обсуж далась  
проблема р еги он альн ы х ' кон
фликтов. Она присутствова- 
>  во всех наш их беседах  с 
Президентом и на двух п ле 
нарных заседаниях. О собенно 
подробно, со  всей основа
тельностью б ы ла  рассмот
рена сегодня. Д ум аю , что 
мы подош ли к такой си
туации. когда мож но кон
статировать, что и здесь, 
в « горячих точ к а х » планеты , 
появились реальны е возм ож 
ности для  реш ения регио
нальных проблем , развязы 
вания этих тугих « у з л о в »  на 
основе политических подхо
дов, на основе баланса инте
ресов.

По сути дела , мы сегодня 
констатировали следую щ ее: 
г,о-первых. е сть  Аф ганистан, 
я об этом ещ е скаж у. В о-вто
рых. есть процесс по вопро
сам Ближ него Востока Он 
идет, и есть сближ ение пози
ции, зреет понимание необ
ходимости его реш ения на 
путях меж дународной конфе
ренции. Это теперь уж е при
знано. Но речь идет о том, 
как понимать эту  конф ерен
цию. В ходе дальнейш ей ра
боты все эти вопросы  будут 
уточнены. в .

Есть кампучийская проб
лема. - Б лагодаря инициативе, 
которую проявили Вьетнам  и 
Кампучия в последние дни. 
она переводится в плоскость, 
когда мож ет реш иться уж е  в 
ближайшее время.

Идет реальны й процесс, 
и возможна развязка в Цент- 
ральной А м ери ке, на Ю ге 
Африки и т. д.

Если кто-то воспринимает 
мои рассуж дения как какой- 
то неоправданный оптимизм , 
как попытку выдать ж елае 
мое за действительное, ду
маю, они не правы. Давайте 
вспомним, как это  вы гляде
ло три-четы ре года назад и 
как это вы глядит сегодня. 
Ситуация сущ ественно изме
нилась. О ткры лись возм ож 
ности для политического ре
шения всех этих конфликтов. 
Приведены в движение ог
ромные силы  в рам ках-этих 
регионов и в мире в целом  Я 
все время подчеркивал и в 
беседах с  П резидентом , и со 
всеми американскими пред
ставителями главную
мысль — нам н ельзя  поте
рять. упустить шанс.

Я прямо ска зал  П резиден
ту. что подписанием соглаш е
ний по Аф ганистану создает
ся прецедент, который выхо
дит по своем у значению  за 
Рамки данной проблем ы . П о 

тому что это  —  первый с л у 
чай, когда Советский Сою з и 
С Ш А  наряду с конкретными 
участниками конфликта под
писали соглаш ение, открыва
ющ ее путь к политическому 
решению. М ы постараемся, 
сделаем  все, чтобы быть 
верными соглаш ениям . Э то
го ж е ожидаем от всех дру
гих участников соглаш ений, в 
гом чи сле  и от Соединенных 
Ш татов  Америки. Думаю, 
что. если  у нас на этот раз 
не получится, не состоится 
этот позитивный прецедент, 
это будет  иметь далеко  иду
щие последствия и скажется 
на подходах к такого рода 
проблемам  в остальны х ре 
гионах.

А  основания для  озабочен
ности имеются. В последнее 
время произош ли два собы 
тия. которы е нас обеспокои
ли: во-первых, обстреливаю т 
К абул , советское посольство, 
наши войска в К абуле ; во- 
вторых. вчера в районе Кан
дагара погибли наши товари
щи, несколько человек про
пало  без вести. М ы обещ али, 
что советские войска с мо
мента вывода войск не будут 
участвовать в военных дей
ствиях. М ы  так и действова
ли. Н о  мы оговаривали, что 
они буд ут  действовать таким 
образом, если  не будет про
вокаций и бандитских напа 
дений на наши войска. Если 
ж е это  произойдет, мы будем 
реагировать соответствую 
щим образом . Э то  тож е долж 
но бы ть ясно.

Д оговоренности есть дого
воренности. М ы  видим, что 
делает Пакистан, и в связи 
с  этим М И Д  С С С Р  выступил 
с заявлением . Н е  хочу вда
ваться в детали/  лиш ь под
черкиваю что есть  попытки 
сорвать соглаш ения, что име
ло  бы сер ьезны е негативные 
последствия. О б этом со всей 
прямотой б ы ло  сказано П ре
зиденту и всей американской 
делегации.

Д ум аю , что Соединенные 
Ш таты  Ам ерики  и Советский 
Сою з могут внести конструк
тивный вклад в реш ение ре
гиональны х конфликтов на 
основе политических подхо
дов, учитывая баланс инте
ресов всех участников кон
ф ликта. на основе реализма.

М огу  отметить определен 
ное продвижение по гумани
тарным вопросам, правам че
ловека. Я  поставил перед 
Президентом  вопрос таким 
образом . Время от времени в 
этой сф ере возникают какие- 
то конкретные проблемы . М ы 
их всегаэ внимательно рас
сматривали и реш али. И 
впредь будем  рассматривать 
и решать. Н о  чем больш е я 
обдумы ваю  ситуацию , тем 
больш е прихож у к выводу, 
что у  американской адми
нистрации нет понимания ре
а льн ого  полож ения с  права
ми человека, с процессами, 
которы е идут в сф ере демо
кратии у нас в стране. Н а
верное, и V нас нет ясного по
нимания американской ситуа
ции в этой сф ере жизни. Я  
предлож ил: давайте организу
ем в рамках меж парламент
ского обмена семинар, где бы 
встречались представители 
наших парламентов, полити
ческих, общ ественны х кругов 
и обм енивались информаци
ей, оценками о том , что про
исходит в А м ери ке  и в на
шем общ естве в данной сф е
ре. М ы  готовы  к этому.

Пока в вопросах прав че
ловека очень много спекуля 
ций. И  я долж ен сказать, что 
в этой части четвертой встре
чи превалировали пропаган
дистские приемы, всякие 
спектакли. П оэтом у, когда я 
узн ал, правда, с опозданием, 
только  сегодня —  некогда 
б ы ло  читать газеты ,—  что 
наша пресса соответствую 
щим образом  прореагирова
ла , приш ел к выводу, что она 
правильно сделала , в рамках 
гласности. Н адо б ы ло  пока
зать наш ему народу и эту 
часть визита Президента. 
П усть  народ знает все. .

Я  не в восторге от этой ча

сти четвертой встречи. Д у 
маю, надо заниматься ре
альной  политикой. Когда 
Президент высказы вал мне 
соображ ения относительно 
прав человека в Советском  
С ою зе, я тож е задал много 
вопросов. И ем у  приш лось 
долго  объяснять; он хотел, 
чтобы  я изм енил свое мнение 
о  полож ении с правами ч ело 
века в Соединенны х Ш татах 
Ам ерики . Вы слуш ав его, я 
сказал : г-н П резидент, Ваши 
объяснения неубедительны , 
потому что я  использовал 
факты, опирающ иеся на дан
ные американского конгрес
са, уж  не говорю  о  прессе, 
которая публик ует  м ного ма
териалов по этом у вопросу. 
В моем полож ении лучш е 
опираться на оф ициальны е 
данные.

Д ум аю , что только  так и 
следует  вести переговоры . 
Давайте см отреть друг на 
друга открытыми глазам и, 
давайте видеть историю, тра
диции. ценности друг друга, 
уваж ать выбор друг друга, 
уваж ать наши народы. Ведь 
выбор, в конце концов, д ела 
ют рни. И , кстати, народы  
выступают за  сближ ение, за 
узнавание, за друж елю бие. И 
американцы об  этом говорят, 
и наши лю ди говорят откры 
то. Вчера П резиденту бы ло  
многое сказано на этот счет. 
Давайте будем  прислуш и
ваться к тому, что хотят на
ши лю ди. П олитики долж ны , 
раз их избрал народ, улав 
ливать то, что вынашивает 
народ, и реализовы вать это 
в конкретной политике. Мы 
долж ны помогать этом у про
цессу, если  уж  мы настрои
ли сь  оздоравливать советско- 
американские отношения и 
ситуацию  в мире в целом

Д олж ен  сказать, что сущ е
ственным фактом визита 
Президента Соединенных 
Ш татов  Ам ерики в Совет
ский С ою з является  то. что 
он имел возмож ность об
щ аться с советскими лю дь
ми. Это бы л  первый визит 
П резидента и е го  супруги, 
первое знакомство, чтобы 
пополнить свои впечатления 
о Советском  Сою зе, о  совет
ских лю дях М ногое бы ло  в 
рамках программы, в ряде 
с лучаев  они действовали 

. по своему выбору, за преде
лам и  программы. С ущ ествен 
ным элементом  явилась про
грамма госпож и Рейган , ко
торая позволила  ей о зн ак о  
миться с  Советским Сою зом .

Вчера, когда Президент 
беседовал с нашими лю дьми, 
там, где я присутствовал, кто- 
то  спросил, и, по-моему, прес
са напечатала это: господин 
П резидент. Вы до  сих пор 
считаете Советский С ою з 
«им перией  з л а »?

Он ответил, нет. Причем 
сказал это  на пресс-конфе
ренции у Царь-пушки,- в 
К рем ле, в центре «им перии 
з л а » .  Принимаем это к све
дению, значит, как говорили 
древние греки, «в с е  течет, 
все и зм ен яется ».

Это подтверж дает мою 
м ы сль  о том , что у  П резиден
та есть чувство реализм а, и 
это  очень важ ное качество 
д ля  политика. Надо, какие 
бы ни бы ли  реальности, см е
л о  см отреть  им в глаза. Т о л ь 
ко политика, построенная на 
анализе, оценках реальны х 
процессов, заслуж ивает на
зы ваться  политикой.

Я  немнож ко увлекся  и на
чал  говорить за П резидента. 
Д ум аю , пусть  П резидент луч-, 
ше скаж ет вам, что он дум а
ет о  своих встречах. Н о  я 
только  уп ом янул те высказы
вания. свидетелем  которых 
бы л  сам.

В общ ем , я бы  подвел 
итоги так: визит Президен
та, состоявш иеся перегово
ры послуж ат оздоровлению  
советско-американских отно
шений, их развитию и укреп
лению . поднимут их на ещ е 
бо лее  высокий уровень

М ож но ли  б ы ло  достичь 
больш его? Это, естественно, 
интересует и вас, и нас. У  
нас только  что бы ла  дискус

сия, из-за которой я со  свои
ми коллегам и  опоздал на 
встречу с вами. М ы  ее  завер 
ш или, не продвинувш ись впе
ред, остановивш ись на пол- 
пути. Я  долж ен бы л сказать, 
ну что ж е. политика —  это 
искусство возмож ного. С чи
таю. что можно б ы ло  достичь 
больш его  на этой встрече.

Например, я предлож ил 
П резиденту сделать  новый 
крупный ш аг в характеристи
ке политических реальностей 
современности в качестве 
платф ормы намерений и по
литических действий. Причем 
я и мои к оллеги  по руковод
ству исходили из опы та, ко
торый мы накопили после 
Ж еневы . Тогда мы констати 
ровали ; ядерная война невоз
можна. недопустима, в ней не 
мож ет бы ть победителей и во
общ е всякая война меж ду С о 
ветским С ою зом  и Ам ерикой  
недопустима.

Это не означало, что на 
второй день или  вторую  не
делю  после встречи все б у 
дет реш ено и ядерного ору
жия не станет. Н ет, оно оста
ется. но эта совместная кон
статация им ела огромный 
см ы сл, она получила  си ль 
ный резонанс во всем мире. 
Сейчас мы все больш е прихо
дим к выводу, что проблемы  
надо решать политическим 
путем , на основе баланса ин
тересов, на основе уваж ения 
социального  выбора народов. 
И хотим мы этого или нет, 
но все мы обязаны  учиться  
ж ить в нашем реальном  ми
ре.

Е сли  вы возьм ете послед 
нюю книгу, в которой сод ер 
жатся вы ступления П рези
дента, и книгу избранных ста
тей и речей Ген ер альн ого  сек 
ретаря Ц К  К П С С , то  и в пер
вой и во второй увидите эти 
заявления. И , исходя из та
кого понимания, из уроков, 
которые извлекли  из практи
ки последних л е т , мы пред
лож и ли  —  давайте включим 
эту политическую  констата
цию в нынеш нее Совместное 
заявление. Вот проект, кото
рый я внес П резиденту. Оба 
мы, с учетом  слож ивш ихся 
реальностей в современном  
мире, считаем, что никакие 
спорные проблем ы  не д о лж 
ны реш аться военным путем, 
что мы рассматриваем мир
ное сосущ ествование как уни
версальный принцип м еж ду
народных отнош ений и что 
равенство всех государств, 
невмеш ательство во внутрен
ние дела  и свобода соц и аль
но-политического выбора д о л 
жны бы ть признаны неотъем 
лем ы м и и обязательны м и для  
всех нормами. Я  дал П рези 
денту русский и английский 
тексты. Он прочитал и ска
зал : мне это нравится

Когда мы сегодня пришли, 
чтобы согласовать оконча
тельны й текст С овместного 
заявления, вы яснилось, что 
не всем в окруж ении П рези 
дента нравится такая ф орм у
лировка. И  вокруг этого  по
ш ла дискуссия. М ы  почув
ствовали, что не нравится 
термин «м и рн ое  сосущ еств о 
ван ие», так как он ког
да-то уп отр еблялся  в док у
ментах, которы е бы ли  подпи
саны советским руководством  
с Никсоном и Киссиндж ером. 
М ы сняли  этот  термин, коль  
он неприемлем , хотя  действи
тельн о  хотим  сосущ ество 
вать. и дум аю , что это  никто 
не подвергает сомнению.

П оявился новый вариант, 
причем Президент сам назы 
вал элементы  этой ф орм улы  
Тем  не менее, она в таком  ви
де не появилась в итоговом 
Заявлении, хотя там и сдела 
ны серьезны е констатации. 
Но они м огли бы ть более  
серьезны м и и весомыми. Это 
вовсе не значит, что если  бы 
мы сегодня ■констатировали, 
что долж ны  взять за основу 
политические методы реш е
ния проблем  и не делать  став 
ку  на их военное реш ение, то 
завтра уж е исчезнут войска и 
вооруж ения.

Н ет. ядерное оруж ие не

исчезло, п осле  того как мы 
констатировали в Ж еневе не
прием лемость и недопусти
мость ядерной войны. Н о  это 
бы л очень важный политиче
ский ориентир и для  совет
ско-американского диалога, и 
для  диалога в мире. М ы  счи
тали это очень важной кон
статацией. гем б о ле е  что об  
этом сказали по отдельности 
руководители и Советского 
Союза, и С Ш А . Дум аю , что 
на нынешней встрече бы ла 
упущ ена возм ож ность сде
лать крупный шаг по форми
рованию цивилизованных 
меж дународных отношений.

Не удалось  договориться о 
предмете переговоров по 
обычным вооруж ениям в Ев
ропе. М ы  предлагали  восполь
зоваться встречей в верхах —  
и не заменяя, конечно, вен
ский ф орум  —  облегчи ть  его 
работу. В едь речь идет о  том, 
чтобы нам —  Советском у С о
ю зу и американцам —  прий
ти к какому-то согласию , ка
кому-то пониманию, причем 
по такому важ ному вопросу, 
как предмет переговоров. А  
именно это сейчас сдержива
ет процесс подготовки манда
та в Вене. Эта позиция, кста
ти. родилась в Ж еневе на 
встрече г-на Ш у л ьц а  и ми
нистра иностранных дел Со
ветского Сою за • товарища 
Ш еварднадзе. И тем не ме
нее при позитивном отнош е
нии к ней с  обеих сторон она 
не вошла в Заявление. Хотя 
вроде бы под благовидны м 
предлогом  —  дескать, неу
добно подменять ди алог в В е
не.

А  мы и не собирались под
менять. Н аоборот, мы хоте
ли  его облегчи ть , предложив 
нашу точку зрения, которой 
могли бы воспользоваться  
участники венской встречи. 
Я  вот о  чем дум аю : как мно
го разговоров о  том , что нель 
зя  двигать процесс ядерного 
разоруж ения, 50-процентное 
сокращение, е сли  не будет 
решаться проблем а с  обы ч
ными вооруж ениями, сокра
щением вооруж ений в Ев
ропе. Но, как то льк о  мы 
выходим на реальны е пред
лож ения, с  тем чтобы дви
нуть этот процесс, опять на
чинаются непонятные ма
невры, уход в сторону. У  
всех на Западе вы зы вало 
обеспокоенность го, что Вар
шавский пакт якобы  имеет 
перевес в силах . К огда  ж е мы 
сказали: давайте обменяемся 
данными, чтобы  все б ы ло  яс
но, другая сторона уш ла от 
ответа. Т еп ер ь  мы внесли 
предлож ение: давайте ска-

*ж ем , что мы выш ли на пони
мание предмета перегово
ров. Это облегчи т  работу в 
Вене. О пять не получилось. 
Н е приняли американцы  наш 
см елы й и вполне реалистиче
ский план из грех  этапов и 
составных частей, направлен
ный на ликвидацию  асиммет
рии и дисбаланса в Европе и 
реш ительны й переход к соз
данию на континенте ситуа
ции ненаступательной струк
туры  вооруж ений и вооруж ен
ных сил. при значительно по
ниженном уровне. Считаю, 
что бы ла упущ ена хорошая 
возмож ность придать нуж ную  
динамику переговорам  по 
уменьш ению  опасности про
тивостояния меж ду двумя 
самыми мощ ными союзами, 
а значит, и способствовать 
международной безопасно
сти.

П олитика —  это  искус
ство возмож ного. Во вся
ком случае, я бы  из того, 
что не все сбы лось , что мог
л о  получиться, не д е ла л  дра
матические выводы. Тем  не 
менее долж ен поделиться 
своими размыш лениями для  
того, чтобы  у  вас б ы ло  более  
полное понимание содерж а
ния переговоров.

П еред тем  как закончить 
свое вы ступление, х отел  бы 
поделиться одним общим 
впечатлением. Я  бы  не бы л 
до конца честным  и правди
вым с вами, если  бы  не ска
зал о б  этом . У  меня скла
дывается впечатление о  про

тиворечивом  характере ам е
риканской позиции. Это на
блю дение сделан о  не только  
по итогам нынешней встречи. 
М ы  сталкивались с таким яв
лением  и ранее.

В чем состоит эта противо 
речивость американского под
хода, американской позиции? 
С  одной стороны , у  нас есть 
совм естное заявление о том, 
что войны не долж но бы ть, 
что она недопустима. М ы  ве
дем  деловой разговор о  со
кращении вооруж ений, о  раз 
оруж ении, говорим о предпо
чтительности политических 
реш ений проблем . А  с другой 
стороны , постоянно слыш им, 
слы ш али  и в этот раз в М о 
скве, и м ного раз перед о т ъ е з 
дом П резидента к нам —  о 
ставке на силу . Значит сила, 
вооруж енная сила , военная 
м ощ ь провозглаш аю тся как 
главный принцип политики 
Соединенны х Ш татов  в отно
шении С оветского  Союза, да 
и не только  Советского Сою 
за.

К ак  совм естить ж енев
ские констатации с этим под
ходом? С  одной стороны , 
мы с П резидентом  констати
р уем , что оба наши народа 
хотят ж ить в мире, в сотруд
ничестве и даже дружить. 
Это отраж ается и в том, что 
говорят просты е люди. Я  чи
тал  американскую  прессу. На 
вопрос, какими они хотят ви
деть наши отнош ения в 2000  
году, американцы  отдавали 
предпочтение не соперничест
ву, а развитию  друж ествен
ных отнош ений и сотрудни
чества.

К аза лось  бы , мы долж ны  
исходить из этого , руководст
воваться волей  наших наро
дов. В  реальной  политике это 
не получается . Заметно это  и 
в сф ере экономических свя
зей. Я вном у интересу автори
тетной части американского 
д елового  мира сотрудничать с 
нами противостоят запреты , 
ограничения, а то и просто 
запугивания. В отношении 
нас в Соединенны х Ш татах 
действует реж им  наибольш его 
небл агоприятствования

Вчера у  нас бы л крупный 
разговор  с '  П резидентом  на 
эту  тем у. Я  сказал: почему 
мертвые долж ны  хватать за 
ф алды  ж ивых, имея в виду 
поправку Д ж ексона и Вэни
ка. Один из них мертв, а д р у 
гой —  политически мертв. 
П очем у они нас долж ны  дер
ж ать? В едь  это  принималось 
соверш енно в другой  ситуа
ции, десятилетия  назад.

С егодня  в соверш енно 
ином, изменивш емся мире 
мы долж ны  дум ать  и строить 
свою  политику на основе ны
неш них реальностей . Э то  на
поминает мне английское за 
конодательство. где сегод
няш ние противоправные по
ступки судя т  на основе зако 
нов 1 2 0 0 — 1300 годов.

У  каж дого —  свои тради
ции. Я  их не осуж даю . Это 
д е ло  англичан, пусть ан глий
ские корреспонденты  на меня 
не б уд ут  в обиде. Н о  в поли 
тике все-таки надо исходить 
и з сегодняш них реальностей 
и  даж е загляды вать  в б у д у 
щ ее. Я  ска зал  П резиденту: 
лты уж е доказали , что можем 
экономически ж ить др уг  без 
друга , теперь надо дока
зать, что мож ем сотр уд 
ничать, тем  более , что мы 
просто обречены  на сотр уд 
ничество. Альтернатива это
му ведет в соверш енно не
предсказуем ом  направлении. 
Н е ль зя  им еть прочное со
трудничество б ез  того, что
бы  оно не опиралось на тор 
говлю , на экономическое со
трудничество.

Я  бы  даж е рискнул так по
ставить вопрос: чем б о л ь 
ш е мы будем  зависеть др уг  
от друга  экономически, тем 
мы больш е будем  предсказу
ем ы  в политическом  плане.

Вы согласны ? Вы мож ете 
не говорить, просто ответьте 
в своих газетны х коммента
риях.

Это противоречие мы ви
дим в сф ере пропаганды и в

поведении оф ициальны х лиц, 
особенно по  вопросам  прав 
человека. М ы  говорим : да, 
мы независимы , каждый на
род облад ает  правом  на соци
альны й  вы бор, опирается  на 
свои ценности. Д а , мы  раз
ные, но это  —  не повод д ля  
конфронтации, тем  б о ле е  д ля  
войны. Х орош о, что  е сть  м но
гообразие. Э то  повод д л я  с о 
поставлений, т о лч о к  д ля  м ы с
ли , д ля  суж дений. М ы  м о
ж ем  оставаться  сам им и с о 
бой, но ж ить нор м альн о, в 
цивилизованном  мире.

Пока ж е мы не зам етили  
со  стороны  ам ериканцев 
серьезного  ж елан ия  ори енти 
р оваться  на новы е явления, 
учиты вать изм енения в на
шем общ естве.

Когда-то М аяковский гово
рил: ведь если  зв езд ы  заж и
гаются, значит это  ком у-ни
будь  нуж но? Значит, ком у-то  
это  выгодно. Н о я уверен , 
что наши народы  придерж и
ваются другого  мнения. А  это  
решающ ий ф актор при оп р е
делении политики. Э та проти
воречивость в ам ериканской 
политике, в поведении адм и
нистрации С Ш А  разочаровы 
вает наших лю дей.

И  все же, возвращ аясь к о б 
щ ей оценке четвертой совет
ско-американской встречи, 
хотел  бы  сказать, что это 
больш ое  собы тие. Д и а ло г  про
долж ается , преем ственность 
п олуч и ла  дополнительны й им 
п ульс , советско-ам ерикан
ские отнош ения продвину
ли сь . Н е  знаю , на одну или 
на две ступени, но во всяком 
случ а е  поднялись на новые 
ступени. И  это сам о по себе 
является  знам енательны м  
фактом в мировой политике.

Вот что я х о тел  вам ска 
зать.

Затем  М. С . Горбачев  о т 
ветил на вопросы ж ур нали 
стов.

Вопрос (газета  «И з в е 
с т и я » ).  М ихаил Сергеевич, 
Вы  с П резидентом  Рейганом  
провели  ряд плодотворны х 
встреч. Ч ер ез восем ь м еся
цев он покинет Б елы й  дом. 
Д опускаете  ли  Вы  возмож 
ность таких ж е р егулярны х 
контактов на высш ем уров
не со  следую щ им  президен
том? Д опускаете л и  Вы  воз
мож ность ознаком ительной  
встречи вскоре после  того, 
как следую щ ий президент 
С Ш А  вступит в долж ность?

О твет. Н е т о ль к о  допус
каю; но считаю это  необходи
мым, ж изненно необходим ы м.

Вопрос (телеком пания Си- 
би-эс, С Ш А ).  Вы дваж ды  уп о 
м янули  об  упущ енн ы х воз
м ож ностях на переговорах 
по С Н В . Вы такж е говорили 
о  том , что политика —  это  ис
кусство возмож ного. П оэто
му хочу Вас спросить, воз
мож но ли  заклю чи ть Д оговор  
по С Н В  ещ е с нынеш ней ад
министрацией С Ш А , если  
американская сторона будет  
продолж ать настаивать на со
хранении программы С О И ?

О твет. Я  уверен : ещ е сох 
раняется возм ож ность иметь 
договор в нынеш нем году. Во- 
первых, меня в этом  оптимиз
м е поддерживает продвиж е
ние, которое достигнуто м еж 
ду  Вашингтоном и Москвой 
за этот период, и тот обмен 
мнениями, который происхо
дил здесь почти к р углосуточ 
но. Он позволяет  вы сказы 
вать такую  оптимистическую  
оценку.

Вопрос (газета  «  М есса д- 
ж е р о »,  И талия ). Х оте л  бы 
спросить, говорил ли  П рези 
дент Рейган  что-либо об  обя 
зательствах С Ш А  по ж енев
ским соглаш ениям  по А ф га 
нистану после  Ваш их выска
зываний?

О твет. Н е  то льк о  П рези 
дент, но  и все члены  д еле га 
ции С Ш А ,  как мне показа
ло сь , понимают значение ус
пеш ного реш ения аф ган ск ого . 
конфликта на тех принципах, 
которы е бы ли  залож ен ы  в 
Ж еневе. Д ум аю , что обмен 
мнениями, который состоял

ся  на эту  тем у , бы л  откро
венным и п олезн ы м .\

Вопрос («Н э ш н л  паблик 
р эд и о », С Ш А ).  Господин Г е 
неральны й секретарь, нес
колько раз в течение послед 
них дней Вас спраш ивали, 
возмож на ли  пятая встреча 
на высш ем уровне с  П рези 
дентом  С Ш А .  Вы , как пра
вило, отвечали , что она воз
можна, но все зависит от то
го, как пойдут дела на м ос
ковской встрече. Д ости гн ут  
ли  на ней такой прогресс, ко
торый бы оправды вал прове
дение пятой встречи в в е р - . 
хах с  П резидентом  Рейганом  
осенью  этого  года?

О твет. Я  допускаю  возм ож 
ность проведения встречи 
то льк о  с одним условием  —  
если  у нас будет  возм ож 
ность выйти на Д оговор  о  со
кращ ении стратегических на
ступ ательн ы х  вооруж ений с 
учетом  всего  комплекса воп
росов, в том  чи сле  и проб
л е м ы  П Р О , и кры латы х м ор
ских ракет. В  детали  я не 
вдаюсь. Э то  все находится в 
сф ере переговоров  и обмена 
мнений. П оск ольк у  я конста
тирую  возм ож ность выхода 
на договор, то  считаю, что 
возм ож ность  пятой встречи 
остается  пока реальной. 
Т о л ь к о  с этим  вопросом  я 
связы ваю  возм ож ность  пя
той встречи.

В опрос (га зета  «Н ь ю - 
Й орк  дейли  н ь ю с », С Ш А ).  
В сех  нас поразила  та сте
пень откры тости , которая с у 
щ еств ует  в ваш ем общ естве. 
В чера ам ериканцев  такж е по
р ази л тон вы ступления  П ре
зидента Рей гана в М Г У . О д 
нако мы бы ли  уди влены  тем , 
что в советской  печати не 
<5ыло ни слова  о б  этом  вы
ступлен ии  П резидента. К ак о 
ва Ваша реакция на это вы
ступлен ие?

О твет. К  сож алению , я  по
ка не см о г  ознаком иться  с 
вы ступлениям и П резидента 
Р ей гана ни на встрече с пи
сателям и , ни на встрече в 
М Г У . Т ем  не м енее я счи
таю. что  эти встречи бы ли  
полезны м и. По крайней м ере 
товарищ и, которы е в курсе 
этих встреч, сказали , что они 
бы ли  полезны м и. Ч то  каса
ется  наш ей прессы , то ее 
представители зд есь  присут
ствую т, и е сли  они что-то 
ещ ё не усп ели  опубликовать, 
то  я  дум аю , они это  сделаю т.

В опрос (агентство  С А Н А ,  
С и ри я ). М ихаи л Сергеевич, 
арабские страны высоко оце
нивают Ваши недавние спра
ведливы е слова в адрес па
лести нского  народа, который 
ведет в эти  дни муж ествен
ную  борьбу  против и зр аиль
ских оккупантов. Скаж ите, 
пож алуйста , чего  вы достиг
ли  на ваш их встречах с г-ном 
Р ей ганом  по палестинском у 
вопросу и по ближ невосточ
ному урегулированию  вооб
щ е?

О твет. М ы  констатирова
ли , что появились реальны е 
м оменты , относящ иеся к по
ли тическом у урегулированию  
полож ения на Б лиж нем  В ос 
токе.

Во-первы х, есть  в м иро
вом сообщ естве, и в том чис
л е  у  постоянны х членов С о 
вета Безопасности , понима
ние необходим ости это де
лать  все-таки в рамках меж 
дународной конференции. 
Д р у го е  дело , что ещ е не про
яснен вопрос о  ее содерж а
нии. Затем , есть понимание, 
что сущ ествую т интересы 
Сирии, сущ ествую т интере
сы  палестинского  народа, с у 
щ ествую т интересы  И зраиля , 
интересы  других стран, вхо
дящ их в этот  регион и зат
ронуты х этим  конфликтом.

М ы  за то, чтобы  все реш а
ло с ь  на основе политическо
го урегулирован ия , с уч е 
том интересов всех участ
вую щ их сторон  и, конечно, 
с учетом  принципиальных 
полож ений соответствую щ их 
резолю ций О О Н . Р еч ь  идет

(Окончание на 4-Л стр .).

Пульс планеты

В Ц Е Н Т Р Е  В Н И М А Н И Я
ЗАВЕРШ Е НИЕ ВСТРЕЧИ ГЕНЕРАЛЬНОГО  СЕКРЕТАРЯ ЦК  КПСС М. С. ГОРБАЧЕВА 
И ПРЕЗИДЕНТА США Р. РЕЙГАНА — ОСНОВНАЯ ТЕМА ВСЕЙ МИРОВОЙ ПРЕССЫ

Газеты подробно информируют о проведенных ими 
пресс-конференциях, о совместном Заявлении на высшем 
уровне в Москве, о вступлении в силу советско-американ
ского Договора о ликвидации ракет средней н ’• меньшей 
Дальности. В корреспонденциях из Москяы, статьях н ком
ментариях красной нитью проходит мысль о том, что глав
ный итог советско-американской встречи — ато продолже
ние советско-американского диалога, который охватывает 
все узловые проблемы мировой политики н двусторонних 
отношений, продвижение этих отношений.

е с ш а
Многие полосы отводит 

м°сковской встрече аме
риканская печать. «Вашингтон 
пост» подчеркивает, что для 
политиков это была встреча, 
проведенная по высшему 
классу.

«Имеется хорош ая возмож 
ность заверш ить выработку 
со»етско - ам ериканского  До- 
°воре по стратегическим во- 

°РУЖбниям уже- к завершению 
нынешнего президенте к о г о  
сРока», —  заявил в интервью 
т®лекомланим Эн-би-си госу . 
*>аРстввнный секретарь С Ш А  
Аж. Ш ульц. О н подчеркнул, 
Цто на проходящ ей в М оскве 
со*втско-вмврмканской встре- 

I  ^  ■ верхах ’ достигнут про- 
I гР»сс •  этом  направлении.

«О днако, —  сказал он, —  про
блемы слож ные. Поэтому я 
бы не стал предсказывать, что 
мы обязательно завершим эту 
работу. Тем не менее это воз
мож но, и мы должны попы
таться это сделать».

На вопрос о впечатлениях 
о происходящ их в С С С Р  п е
ременах, госсекретарь о тм е
тил, что это важные, ощ ути
мые перемены . С оветские лю 
ди, сказал он , приступили к 
их осущ ествлению  потому, что 
убеж дены , что это отвечает 
их интересам .

Нынеш няя встреча в верхах 
свидетельствует о грандиоз
ном, мощ ном процессе вну
три С оветского  Сою за, кото
рый оказы вает влияние не 
только на шнутреннюю обста
новку в стране, но и на жизнь

всего человечества, отметил 
Алден Брайант, президент 
Ам ериканского общества вос
становления земли, обществен
ной организации, активно вы
ступающей за восстановление 
экологического баланса, ра
зоруж ение и создание гаран
тий безопасного мира на 
планете.

«Соединенные Ш таты и 
Советский Сою з добились 
прогресса на пути к заклю 
чению нового Договора о со
кращении ядерных вооружет 
ний», —  пишет « Б а л ти м о р  
сан». Корреспондент «Ю -Эс-Эй 
тудей» резю м ирует: «Прези-
дет Р. Рейган и М . С . Горба
чев, добиваясь прогресса на 
пути к новым сокращениям 
ядерного оруж ия, заглядыва
ют в будущ ее». «Вашингтон 
пост» отм ечает, что в ходе 
своего пребывания в М оскве 
президент С Ш А , «очевидно, 
увидел иной мир, нежели тот, 
который сущ ествовал в его 
воображении».

Вместе с тем  материалы 
американской бурж уа з н о й  
прессы свидетельствую т, что 
перспективы дальне й ш е г о 
улучшения советско - амери

канских отношений далеко  не 
всем в С Ш А  по душ е. «В С о е
диненных Ш татах достаточно 
деятелей , и не только среди 
прааых республиканцев, кото
рые не хотят, чтобы Р. Рей
ган заключил новое соглаш е
ние в С С С Р  по контролю над 
вооружениями, так как опаса
ю тся, что он отдаст слишком 
многое ради того , чтобы за
ключить соглашение к концу 
своего срока пребывания у 
власти», — констатирует кор
респондент Си-би-эс.

«Лос-Андж елес тайме» от
м ечает, что в Вашингтоне и 
Н А ТО  пытаются «увязать» воп
рос о  сокращении обычных 
вооружений и . вооруженных 
сил в Европе с проблемой 
прав человека.

•  ФРГ
Партийный совет С Д П Г на 

заседании в Бонне принял р е
золюцию, в которой привет
ствовал советско - американ
скую  встречу в верхах в М оск
ве. «О чередная встреча М . С . 
Горбачева и Р. Рейгана, — 
подчеркивается в сообщении

д л я . печати, — укрепляет на
деж ду народов планеты на то, 

.что отношения м еж ду Восто
ком и Западом вступят в но
вый этап, на котором на пер
вом плане будет находиться 
решение политических вопро
сов, будут рассматриваться 
возможности мирного сотруд
ничества. Этап , на котором 
страны с различным общ ест
венным строем будут все 
больше объединять свои уси
лия для  решения глобальных 
проблем. Сейчас необходимы 
дальнейшие ш аги, чтобы на 
смену наращиванию вооруже
ний пришло разоруж ение, что
бы был безотлагательно за
ключен договор о значитель
ных сокращ ениях ядерных 
межконтинентал ь н ы х  ракет. 
Встреча в верхах в Москве 
долж на создать предпосылки 
для того , чтобы подобное со
глашение было достигнуто 
еще в этом году» .

•  АНГЛИЯ
Лидеры С С С Р  и С Ш А  д о 

стигли сущ ественного  прогрес
са на пути к заключению согла- 

. шения о сокращ ении стратеги
ческих ядерны х вооруж е
ний», —  отмечает «Таймс».

Д ругая английская газета, 
«Индепендеит», в корреспон
денции из Вашингтона конста
тирует: «До нынешней встре
чи в верхах здеш нее телеви
дение, за редким исключени
ем, рисовало Советский С о
ю з в д ухе  традиционных кли
ш е, ассоцирую щ ихся с поня
тием «империя зла». Теперь 
американцы с удивлением ви
д ят на экранах хорошо о д е 
ты х, улыбаю щ ихся, др уж ест
венно настроенных лю дей . 
М ногие американцы как бы 
впервые «открывают д ля  с е 
бя истинное положение дел 
в С С С Р» .

Лондонская «Дейли те л е 
граф » в редакционной статье 
называет московскую  встречу 
исторической и подчеркивает, 
что ее  результаты  позволят 
народам мира вздохнуть' сво
боднее. Э та  встреча увенча
лась успехом , отмечает в свою 
очередь «Дейли миррор». Мир 
сегодня более безопасен, чем 
он был до  сих пор. Не столь 
уж  сущ ественно, пишет далее 
газета , что на переговорах в 
М оскве не было сенсационных 
прорывов. Важно, что продол
ж ается процесс диалога. Не 
столь уж  важно, что встреча 
не ознаменовалась достиж е
нием договоренности о сок

ращении С Н В, важно то , что 
такой договор ' м ож ет быть 
достигнут,-

•  ЯПОНИЯ
«Асахи» в редакционной ста

тье пишет: «Результаты  м ос
ковских переговоров представ
ляю тся немаловажными. Во- 
первых, достигнуты  определен
ные итоги в области разору
жения и контроля над воору
жениями. Хотя стороны и не 
смогли достичь решающей до
говоренности о сокращении 
на 50 проц. стратегических на
ступательных вооружений, они 
приложили последовательные 
усилия д ля  установления вза
имного доверия, что достаточ
но для  того, чтобы поверить 
в возможность достиж ения та
кой договоренности. Хотелось 
бы выразить надеж ду на про
ведение пятой встречи М . С . 
Горбачева и Р. Рейгана».

эка- "  
из | 

т а »  ■
>ре- I 
эео- |

ФРАНЦИЯ
Выражая удовлетворе н и е 

сдвигами, уж е достигнутыми в 
ходе московских переговоров, 
французская пресса в то же 
время осуж дает попытки аме
риканской стороны омрачить 
атм осф еру переговоров спе
куляциями вокруг вопроса о 
правах человека. На это , в 
частности, обращ ает внимание

французская печать. Критикуя 
попытки президента С Ш А  вы 
ставить себя в качестве глав
ного защитника прав человека, 
газета «Ю  м а н и т е »  вы 
сказывает мнение, что он о ка
зался пленником кошмара 
мышлений об «империи зла» 
и не почувствовал сути п ере
стройки в С С С Р . Его стер* 
типные представления о С о 
ветском С ою зе , отм ечает га
зета, намного отстали от ж и з
ни. Указав на тенденциозность 
части информации, передавае
мой из М осквы западными 
ж урналис т е м и ,  «Ю маните» 1 
объясняет это страхом  Запада | 
перед растущ ей популярно- I 
стью перестройки в С С С Р , 
его стрем лением  придумать 
новые поводы д ля  антисовет
ских инсинуаций. В то  время 
как М . С . Горбачев делает 
упор на смягчении отношений 
Восток-Запад, пишет «Либе- 
расьон», «американский прези
дент не оставляет своей роли 
крестоносца антиком мунизм а». 
«1>А, С . Горбачев контратакует 
по вопросу о правах челове
ка» —■ так озаглавлена корре
спонденция «М онд». В ней, 
в частности , говорится, что 
руководители Советского С о 
ю за имею т в своем  распоря
жении сильные аргум енты , 
когда говорят о дем ократиза
ции.

(ТАСС, 2 июня).
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Пресс-конференция М. С. Горбачева
(Окончание.

Начало на 1-й и 3-й стр .).
о том . чтобы  бы ли  возвра
щ ены  все зем ли , оккупиро
ванные И зр аи лем . чтобы 
право палестинского  народа 
б ы ло  восстановлено. М ы  ска
за ли  П резиденту Рей гану о 
том . как представляем  себе 
р ол ь  С оединенны х Ш татов 
А м ери ки , но мы не можем 
реш ать за арабов, в какой 
ф орм е б у д у т  участвовать в 
м еж дународной  конф ерен
ции палестинцы . П усть  ара
бы  реш ат сам и, а нам и аме
риканцам нуж но проявить 
уваж ение к их вы бору

Д а л ее , мы долж ны  ири- 
знать право на безопасность 
И зр аи ля , право палестинско
го народа на сам ооп ределе 
ние. В  какой ф орм е —  пусть 
реш ат сам и палестинцы  со 
своими друзьям и-арабами . 
Э то  откры вает возм ож ность 
д ля  ж ивого  обм ена , р еально 
го процесса. Во всяком  с л у 
чае. мне каж ется, появляет
ся такая возм ож ность.

Я  посвящ у вас ещ е  в од
но —  мы сказали : когда нач
нется конф еренция —  нор
м альн ая , действенная конфе
ренция, а не просто зонтик 
д ля  сепаратны х перегово
р ов ,—  ф орум , который бы л 
бы  взаим освязан с двусто
ронними, трехсторонним и, 
другим и ф орм ам и работы, 
мы готовы  будем  заняться 
вопросом  урегулирован ия  
диплом атических отнош ений 
с  И зр аи лем

Т а к  что мы вносим ещ е 
один новый элем ен т . Это го 
ворит о  том , что  мы твердо 
стоим  на почве реальности, 
на почве признания баланса 
интересов. И конечно, есть 
главны е вопросы  —  возвра
щ ение зе м ель , право на са
м ооп ределени е  палестинско
го  народа. Д о лж ен  ещ е  раз 
сказать: мы исходим  из того, 
что израильский народ и го
сударство  И зр а и ль  имеют 
право на свою  безопасность, 
потому что  не м ож ет бы ть 
безопасн ости  одн ого  за счет 
др угого . Д о лж н о  бы ть най
дено такое реш ение, кото
рое развяж ет этот  очень ту
гой узел .

В опрос (газета  «Т р и бун а  
л ю д у » .  П Н Р ) .  Т ов ар и щ  Ген е
р альн ы й  сек ретар ь , утром 
Вы  сказали , что вопросы 
обы чны х вооруж ений в Евро
пе б у д у т  рассм атриваться  се 
годня. С ейчас Вы сказали , 
что  Запад отказы вается  от 
советского  предлож ения в 
этой  области . М ы  знаем , что 
Ваша инициатива вклю чает 
такж е предлож ени я  других 
соцстран, в том чи сле  и 
П о льш и  Каким  Вы видите 
б у д у щ ее  реш ение этого  воп
роса? Ч его  мож но ож идать 
п осле  Вены ? В едь в Вашей 
програм м е есть  даж е некото
ры е ответы  на пож елания за 
падных стран, социал-дем о
кратических ы др уги х  пар
тий.

О твет. Д л я  того  чтобы  бы ть 
п олностью  объективны м , дод
ж ей  сказать: американская 
сторона не отказы вается  от 
рассм отрения предмета пе
р еговоров  на осн ове  догово
ренностей , которы е бы ли  до
сти гнуты  в Ж ен ев е  на встре
че наших министров иност
ранных дел. Она ук лон и лась  
от того , чтобы  вы сказаться и 
совм естно  заф иксировать от
нош ение к этом у  вопросу на 
встрече в М оскве.

П оэтом у я д о лж ен  бы ть 
абсолю тн о  объективны м , что
бы  не бросать  тен ь  на ам е
риканскую  стор он у , когда 
речь  идет о таких важных 
вопросах. А р гум ен ти р ую т  
э то  тем . что им, м ол , надо 
посоветоваться  с другими 
участникам и. М ы  ж е счи
таем . что  то, что  мы пред
ло ж и ли . не противоречит не
обходим ости  советоваться. 
Видим о, что-то не договари
вается. Т ем  не м енее я счи
таю . что перспективы  опре
делен и я  мандата венской 
конф еренции реальны .

Д о лж е н  сказать, что воп
рос о  м андате этой конфе
ренции в какой-то мере увя
зы вался  ам ериканской сто
роной с  другим и  вопросами 
С Б С Е , особен н о  с гум анитар
ной сф ерой  Т ам  тож е идет 
процесс ж ивой, активный, 
идет столкн овен ие  мнений, 
их сопоставление. Считаю, 
что  развязки  возмож ны .

М ы  дум аем , что  Совет
ский С ою з в своей  внешней 
политике всегда долж ен  учи
ты вать мнение и Восточной, 
и Западной Европы  И имен
но так мы стараем ся  вести 
д е л о  с о  своим и  сою зникам и. 
С ейчас это  л у ч ш е  делается , 
у  нас идет р егуляр н ы й  о б 
мен мнениями. И с западно
европейским и странами ч мы 
стараем ся  вести д е ло  так, 
чтобы  б ы ли  полная  ясность 
и понимание. М ы  хотим  вме
сте  строить  наш общ еевро
пейский дом.

В оп р ос  (ан глий ски й  ж ур 
н али ст ). Ш и р ок о  распростра
нено мнение, что  различия 
м еж ду ам ериканским  подхо
дом  к програм м е С О И  и ва
шей позицией являю тся  глав 
ным препятствием  на пути к

заклю чени ю  Д оговора по 
С Н В . У д а ло сь  ли  Вам  до
биться  какого-либо прогресса 
в д е ле  устранения расхож де
ний в отнош ении программы 
С О И  в ходе этой встречи в 
верхах? Е сли  да, то какой 
конкретно прогресс б ы л  до
сти гнут  в этом  плане? С чи
таете ли  Вы по-преж нему, 
что это  является  крупней
шим препятствием  на пути к 
заклю чению  Д оговора  по 
С Н В ?

О твет. ‘ С н ачала  —  на по
следни й  вопрос. Д а, считаю, 
потому что это  озн ачает  де-* 
стабилизацию  Н е ук лады 
вается в нор м альн ую  ло ги 
ку —  сверты вать стратеги
ческие наступательн ы е воо
руж ения на З ем ле  и переки
ды вать м ост д ля  гонки воо
руж ений в космос. А м е р и 
канская сторона нас убеж 
дает, что  это  тольк о  обор о 
ни тельное  оруж ие.

М ы  так не считаем . И  ком
петентны  вы сказы вать такое 
суж дение. Е сли  гонка воору
ж ений будет  перенесена в 
космос, это  чревато с ер ь ез 
нейш ей дестабилизацией  всей 
ситуации в мире. Я  П р ези 
денту напом нил: мы конста
тировали  в Ж ен еве, что  не 
б уд ем  стрем иться  к военно
му превосходству. У  вас, 
с к а за л  я ем у, сло ж и лось  
мнение, что вы им еете воз
м ож ность обогнать нас через 
косм ос, достигнуть  преим у
щ ества. Вы, таким образом , 
о тступ аете  о т  ж еневской кон
статации. У  нас б ы ла  острая 
дискуссия  по ф илософ ском у 
аспекту этой «о б о р о н и те ль 
н о й »  систем ы .

Б ы л  и ещ е  один  момент. 
Ам ери канская  сторона , что
бы  нас убеди ть  поддерж ать 
С О И , заяв и ла  о своей  готов
ности п од ели ться  с нами 
секретам и, когда достигнет 
каких-то р еальны х р е з у л ь т а 
тов в этом  д е ле . Я  сказал 
П рези денту: господин П ре
зидент, позвольте  не с о гла 
ситься  с  Вами и поставить 
под сом нение это  заверение. 
М ы  с Вами сейчас никак 
не мож ем  договори ться  о 
кон троле  за  наличием  кры
ла ты х  ракет м орского  бази
рования на двух  или  трех 
видах кораблей . Вы  не гото
вы к э том у  и никак не со 
глаш аетесь . Как ж е мы  мо
ж ем  поверить, что вы вдруг 
откр оете  все сек реты  по 
С О И ?  Это несерьезно , это  за 
рамками реальной  поли 
тики.

Т ем  не м енее, проводя 
такую  ф и лософ скую  дискус
сию  военно-стратегического 
п лана, мы д о гов ори ли сь  все- 
таки действовать на основе 
ваш ингтонского заяв лен ия , 
тем  б о ле е  что там  е с т ь  не
с к о ль к о  конкретны х вещей.

П рои ллю стр и р ую : совет
ская сторона, вы ступая  за 
стр огое  соблю дени е Д огово
ра по П Р О  и за о б я за т е ль 
ство  невы хода из него  в те
чение согласованн ого  срока, 
учиты вая  позицию  ам ерикан
ской стороны , вы двинула 
ком пром иссное пр едлож е
ние по вопросу, по котором у 
им ею тся  разногласия . В  част
ности, мы п р едлож и ли  о су 
щ ествить с лед ую щ ее .

П ервое —  обм ен  данными, 
относящ им ися  к работам  в 
области  П Р О , встречи экс
пертов, взаимны е посещ ения 
исп ы тательны х полигонов, 
где проводятся  работы  в этой 
области .

В торое  —  обм ен  инф орма
цией в ц еля х  предотвращ е
ния неуверенности  в с об лю 
дении принятых сторонами 
о б я за те льств .'

Т р е т ь е  —  к он троль  за 
соблю дени ем  вы полнения 
о б язательств , вп лоть  д о  инс
пекций на объ ек тах , в о тн о -. 
шении которы х возникает 
о забоченн ость  сторон.

Ч етв ер тое  —  проведение 
кон сультац и й  д ля  рассм отре
ния ситуаций, ставящ их, по 
мнению  одной из сторон , под 
у гр о зу  ее вы сш ие интересы .

В  ходе кон сультац и й  сто
роны  и сп ользую т  все доступ 
ны е м еры  для  ур егули р о в а 
ния ситуаций на взаим опри
ем лем ой  основе.

Таким  образом , заверш е
ние разработки  Д оговора  о 
50-процентном  сокращ ении 
стратегических н аступатель
ны х вооруж ений в 1988  го 
ду , как видите, потребует  
н ем ало  усилий , но мы  ос
таем ся  уверенны м и в том , 
что это  возм ож но.

В от я впервые д а л  такой 
подробны й ответ на этот  во
прос.

В оп р ос  (га зета  «Г а р д и а н » ,  
В ели кобри тан и я ). В  М оск
ве находится пять тысяч 
ж ур н али стов  в рам ках встре
чи в верхах. В нутренняя  
политика С оветск ого  Сою за 
пр едставляется  им неож идан
ной в том  план е, что госпо
дин Ельцин в интервью  т е л е 
видению  вдруг призы вает к 
отставке господина Лигачева. 
Господа Б урлац ки й . З аслав 
ская. а такж е Ю . Аф анасьев  
вдруг ста ли  рассказы вать о 
трудн остях , с  которы м и с т а л 
кивается избрание делегатов  
на п редстоящ ую  партийную

конференцию. Вы призывае
те  к том у, чтобы  сторонники 
перестройки бы ли  участника
ми и делегатам и конф ерен
ции, но сейчас налицо тольк о  
ли ш ь некоторые проявления 
перестройки. Как Вы лично 
расцениваете процесс поли 
тической перестройки в С о 
ветском  С ою зе по мере того, 
как приближ ается  партийная 
конф еренция, и что Вы дум а
ете  о  призы ве господина Е ль 
цина относительно  отставки 
господина Лигачева?

Ответ. Х од  перестройки и 
ее перспектива определены  
полностью  в Т езисах  Ц К  
К П С С  по этом у вопросу. П е
ред вами находится один из 
составителей  этих Тезисов. 
Участвовали  такж е все ч ле 
ны П олитбю ро , все руковод
ство. В  Т ези сах  выраж ено 
наш е коллекти вное  мнение 
относительно  платф орм ы  
предстоящ ей  партийной кон
ф еренции и перспектив пере
стройки. Д ум аю , что конфе
ренция даст второе мощ ное 
ды хание всем у процессу пе
рестройки на всех главны х 
направлениях. М ы  будем  
действовать реш ительно, но 
и осм отри тельн о . О громная 
страна, огром ная  ответ
ственность. М ы  не мож ем 
поставить в слож ное полож е
ние ни себя , ни наших дру
зей . ни м ировое сообщ ество. 
Н аш и лю ди  в ходе своего 
ли ч н ого  опы та перестройки 
становятся  другими, как и 
мы сами. М ы  выш ли из од
ного  состояния, о см ы сли ли  
его , и звлекли  уроки , вы
стр ои ли  планы и ищ ем  пути.

В  главном  мы наш ли их, 
що остается  м ного тактиче
ских и практических проб
лем . Н е  всегда, м ож ет бы ть, 
все идет успеш но, не всегда 
мы находим точное реш ение 
по каким-то вопросам. Б ы 
ваю т сры вы . Н о  если  гово
рить о  главном  —  перестрой
ка набирает си лу , народ 
стоит за перестройку. О б 
щ ество  приш ло в движение, 
обн овляется  партия, все 
сф еры  общ ества находятся  в 
процессе обновления.

Конечно, вы м ож ете найти 
в наш ем общ естве факты для  
иллю страции  лю бой  тем ы  и 
тем  самым вы полнить лю 
бую  задачу, которую  вам 
дадут  издатели  ваших газет. 
К ак ую  задачу вам поставят, 
т у  вы и подтвердите кон
кретны ми фактами. Н а этой 
встрече в верхах бы ли  
попытки иногда пользоваться  
вырванны ми из контекста 
ф актами. Д е л о  не в этом , 
ф акты  какие угодно мож но 
подобрать. Н адо  видеть тен 
денцию  явлений в обобщ ен 
ном виде, их направленность, 
их перспективу.

О тносительно  интервью  
товарищ а Е льцина —  Би-би- 
си я ока зался  в полнрм  неве
дении. (Г о л о с  из зала : и Эй- 
би-си). Вы нуж ден бы л  вчера 
ещ е сказать, что ничего о б  
этом  не знаю. Это, конечно, 
меня не украш ает. Н о  и вы 
сла б о  старались , чтобы  я 
у зн а л  своеврем енно (ож и в 
лен и е ). Я  попросил, чтобы  
м не дали  полн ы е  тексты  то 
го, что  ска зал  товарищ  Е ль 
цин. Х о ч у  с ними ознако
миться. Если  корреспонден
ты , которы е бр а ли  интервью , 
м огут  поделиться  полной  
записью , б ез  монтаж а, б уд у  
бла годарен . Ельцин —  член  
Ц К . Т о . о  чем он  говорит, 
б ы ло  предметом  обсуж дений 
на октябрьском  П лен ум е  в 
прош лом  году. В ы ступ ило  
27 ч еловек , причем  вы ступа
ли  б ез  всякой подготовки —  
как вот зд есь , на пресс-кон
ф еренции. Да и е го  вы ступ
лен и е  б ы ло  абсолю тно 
неож иданным. Н а П лен ум е  
ведь б ы л  обм ен  мнениями: 
о том , с каким докладом  вы
ходить  на 70 -летие О ктября. 
Н о  Е льцин  вы ступил, и тут  
ж е начался  обмен  мнениями. 
В се 27 товарищ ей бы ли  еди
нодуш ны : обобщ ения и вы 
воды  товарищ а Ельцина, от
носящ иеся к разным аспек
там деятельности  Ц К , обста 
новки в П олитбю ро, работы  
Секретариата, являю тся
неправильны м и. Е го вы ступ 
лен и е  б ы ло  признано п оли 
тически  ош ибочным. Т ак  что 
дискуссия  прош ла, реш ение 
б ы ло  принято, и в данном 
с луч а е  речь, возм ож но, идет 
о  том , что товарищ  Е льцин  
не согласен  с реш ением  
Ц ен тральн ого  Ком итета пар
тии. Т огд а  мы долж ны  в 
Ц ен тральн ом  К ом итете спро
си ть  товарищ а Е льцина, о 
чем  идет р ечь  и чего  он до
бивается.

Ч то  касается товарищ а Л и 
гачева и е го  отставки —  та
кой проблем ы  в Ц ен траль
ном К ом итете партии, в П о
ли тбю р о  не сущ ествует . С о
ветую  Вам  исходить из этого.

В опрос (советский  ж урнал 
« С Ш А :  экономика, полити
ка, и д ео л о ги я » ),  В М оскву  
приехали  не тольк о  ж урна
ли сты , но и политологи , ко
торы е считаю т себя экспер
тами по американской тем е. 
М ногие из них говорят, что 
консервативные силы  С Ш А ,  
пы тавш иеся сорвать рати

фикацию договора, сейчас 
консолидирую тся, считая, что 
процесс развития отнош ений 
меж ду С С С Р  и С Ш А  идет 
слиш ком  бы стро и что они 
примут все меры, чтобы  
независимо от  позиции б у 
дущ ей  администрации со
рвать это  движение или  по
вернуть е го  вспять. Говори
ли ли  Вы об  этом с П рези 
дентом  Рей ганом  и что Вы 
дум аете по поводу этих сил?

О твет. Д ум аю , если  вы 
зададите этот вопрос г^ну 
П резиденту —  он будет  ско
ро перед вами вы ступать ,—  
то он луч ш е  ответит. В о вся
ком  случ а е , на нас мнение 
американских консерваторов 
окаж ет м ало  влияния.

Вопрос (телеком пания  Эн- 
би-си, С Ш А ).  О тносительно  
ваших консерваторов, госпо
дин Ген ер альн ы й  секретарь.
В  А м ери ке , а такж е у вас 
проводился  анализ, согласно  
котором у у вас о ста лось  три 
или пять л е т  д ля  того , чтобы 
обеспечить успех  перестрой
ки. Е сли  вам это  не удастся 
сделать , то  тогда вас опере
дят консерваторы  и критики 
в сам ой К ом мунистической 
партии С оветского  Сою за. 
Д айте Ваш у ли чную  оценку, 
что достигнуто  д ля  того , что
бы обеспечить успех  пере
стройки, необходимы й для  
выживания ваш его великого  
общ ества.

О твет. Я  Вам  скаж у так. 
С ам ое главное  в н а ш е й 'п е 
рестройке состоит в том , что 
мы через демократию  и г ла с 
ность уж е  вклю чили  в нее 
народ, а ч ерез соверш енство
вание наш ей политической 
систем ы  основательно у к р е 
пим э ту  тенденцию. М ож ет, 
куда-то перестройка ещ е  ц. 
не дош ла  и не затрон ула  
процессы , но сегодня  она  уж е 
присутствует везде.

Вот на днях бы ли  дебаты  
на С ахали не , которы е закон
чились тем , что собрался  
пленум  областн ого  комитета 
партии и обсуж дал мнения 
трудящ ихся , коммунистов. 
П лен ум  признал справедли 
выми их замечания и требо
вания, признал необходимы м 
укрепить партийное руко 
водство области , принял ре
ш ения, нуж ны е для  того , 
чтобы  процесс дем ократиза
ции набирал си лу  на С аха 
лине. Т ак  что и до Сахалина 
дош ла перестройка. Н о  она 
идет и в глубь , проникая во 
все сф еры .

З а  три года никто не пред
л о ж и л  убедительн ой  альтер 
нативной политики перестрой
ки, и я уверен , что ее  нет. 
Н адо перестюаиваться, обнов
ля т ь  страну на основе наших 
принципов, наших идеалов, 
и сп ользуя  огром ны й матери
альны й, духовны й, и н теллек 
туальн ы й  потенциал общ ест
ва. И партия, и народ с и ль 
ны д ля  того , чтобы  осущ ест
вить перестройку и сделать  
рывок. П ерестрой ке  альтер 
нативы нет, перестройка 
одерж ит победу. У  нее м огут  
бы ть отдельны е отступления, 
маневры , даж е сры вы , но это 
не изменит главного  направ
лени я  в развитии наш его об
щ ества. М ы  встали на путь 
необратим ы х перемен.

В оп р ос  (га зета  «Д и а р и у  де 
нотисиаш », П ортугали я ). 
Н е  м огли  бы Вы  высказаться, 
преж де всего, в отнош ении 
А н го лы . Во-вторы х, говоря о 
р езультата х  встречи, Вы  не
ск ольк о  р аз повторили с ло 
ва «п о т е р я л и »,  «уп у ст и ли  
ш ан с ».

О твет. Л у ч ш е  «у п у с т и л и » ,  
чем «п о т е р я л и ».  «П о т е р я 
л и »  —  это  навсегда, а « у п у 
с т и ли » —  то льк о  на этой 
встрече, и мы сохраняем  воз
м ож ность воспользоваться  
этим ш ансом-в будущ ем .

Ч то  касается  А н го лы , то 
долж ен  сказать, что б ы л  ин
тересны й , сод ер ж ательн ей  и 
реалистический обмен  м нени
ями. И  с  нашей, и с ам ери 
канской стороны  констатиро
валась возм ож ность продви
ж ения к урегулированию  это
го реги он альн ого  конфликта. 
П ричем  с обеих сторон под
черкивалось —  при обяза 
тельном  соблю дении извест
ных резолю ций Совета Б е зо 
пасности О О Н  и при исклю 
чении вм еш ательства Ю А Р  в 
дела  А н го лы , а такж е предо
ставлении независимости Н а
мибии. М ы  не прям ы е участ
ники этого  процесса, но мы 
поддерж али переговоры , ко
торы е идут м еж ду ан гольц а
ми, кубинцами и Ю А Р  при 
посредничестве Соединенных 
Ш татов  Ам ерики . Е сли  все 
е го  участники считают, что 
Советский С ою з долж ен  бо 
л е е  конкретно подклю читься 
помимо того , что он выска
зы вает  свои соображ ения, мы 
готовы  и к этом у. Во всяком 
случ а е , ш ел такой разговор: 
он осн овы вался  на понима
нии, что. этот процесс может 
привести к позитивному р е
зу льта ту .

Вопрос (газета  «И зв е с 
т и я » ) .  В  первую  очередь х о 
чу сказать, что наша газета 
сегодня опубликовала  дов оль
но подробный отчет о  вы
ступлен иях  Президента Р ей 

гана в Д ом е  литераторов  и в 
М Г У . Э то  в ответ на вопрос 
моих американских коллег. 
М ы , следивш ие за ам ерика
но-советским диалогом , всег
да чувствовали , что на пер 
вом этапе трудности в о б ла с 
ти контроля  и инспекции ис
ходили с нашей стороны . С ей 
час нам каж ется, что этот 
акцент переш ел к американ
ской стороне. П одтвердила 
ли  нынеш няя встреча в вер
хах наличие такой переориен
тировки?

Ответ. Ваш и наблю дения 
верные. И  мы  вели об  этом 
речь, основы ваясь на ф актах. 
О к азалось , что в прош лы х 
заявлен иях  б ы ло  много б л е 
фа. А  теперь, когда за н яли сь  
р еальны м и процессами, мы 
настроены очень реш итель
но. К он троль  долж ен  бы ть 
настоящ им, действенным. В  
области  контроля  бла годаря  
опы ту, которы й получен  на 
основе разработки Д оговора 
по ракетам средней и м ень
шей дальности , мы сейчас 
конструктивно взаимодейст
вуем. Д ум аем , что развязки 
буд ут  найдены и по этим 
вопросам.

Вопрос (газета  «У н и т а » ,  
И талия ). П резидент Рейган  
цитировал пословицу « Р о 
ди лся  —  не т о р о п и лся ». Тем  
не менее мы наблю даем  ре
ш ительны й поворот к л у ч 
ш ему в отнош ениях меж ду 
Советским Сою зом  и С оеди
ненными Ш татам и . Какова 
р ол ь  Европы в этом  процессе 
и не полагаете  ли  Вы, чтобы  
Европа вклю чалась  активнее 
в этот процесс?

О твет. Во всех процессах 
до  сих пор Европа не тольк о  
присутствовала , но и актив
но участвовала  в ф орм улиро
вании пр облем , которы е яв
ля ли с ь  предметом  дискуссий 
на- встречах в верхах меж ду 
П резидентом  Соединенных 
Ш татов  А м ери ки  и Г ен ер аль
ным секретарем . Это такж е 
относится к нашим сою зни
кам в Восточной Европе. 
Т ак  что Европа —  и Восточ
ная, и Западная —  всегда 
присутствует и участвует, 
активно вносит свой вклад. 
М ы  так и будем  действовать. 
Знаю , что о  том  ж е за яв ля л  
П резидент Рейган . Б ольш е 
того, сегодня, когда мир ищ ет 
ответы  на ж гучие и трудны е 
вопросы , б ез  Европы, кото
рая располагает уникальны м  
опы том  —  историческим, 
и н теллектуальн ы м , ди пло
матическим, политическим —  
без  европейского  вклада я 
не м ы слю  себе успеш ного 
реш ения меж дународны х 
проблем .

Вопрос («Л и тер а тур н а я  
-га зета »). В  последнем  ном е
ре наш ей газеты  опубликова
на зам етка наш его коррес
пондента в С Ш А  И она А н д 
ронова относительно  3 0 0  со
ветских военнослуж ащ их в 
Аф ганистане, которы е бы ли  
переброш ены  на территорию  
Пакистана насильно. С ледом  
за  этим сейчас ж е пош ли 
письма в редакцию  об  их 
судьбе. Говоря  о  региональ
ных. конф ликтах, не подни
м ался  ли  этот  вопрос во вре
мя Ваш ей беседы  с П рези 
дентом Рейганом ?

О твет. Я  тож е п олуч и л  
письма о т  некоторы х мате
рей этих солдат . М ы  вступи
ли  в контакт с американской 
стороной, чтобы  в практиче
ском плане рассм отреть во
прос. И  такие обсуж дения 
состоялись . Конкретно с 
П резидентом  Рейганом  мы 
этот  вопрос не обсуж дали . 
Н о он начал прорабаты вать
ся на рабочем  уровне*, на 
уровне экспертов. Д обавлю , 
что эта проблем а  поставлена 
и перед П акистаном . М ы  б у 
дем  д ела ть  все д ля  того, 
чтобы  наши лю ди верн ули сь  
на Родину.

В опрос (газета  «Л о с -А н д 
ж елес  т а й м е », С Ш А ).  В  С о
единенны х Ш татах  раз в че
ты ре года происходят выбо
ры президента. Н уж ны  они 
или  нет —  это  не важ но, но 
П резидент ограничен 8 -лет 
ним сроком  пребывания на 
своем  посту. Ваш срок пре
бывания на посту Ген ер аль 
ного секретаря  точно не оп
ределен . М ногие американцы 
хотели  бы  знать, как д олго  
намерены  Вы ещ е оставаться 
на своем  посту?

Ответ. Э то  не зависит от 
моих намерений, хотя у  вас 
представления о  нашей дем о
кратии такие, что, вроде бы, 
народ при сем  не присутству
ет. Это ещ е  один факт, по
казы ваю щ ий, что сущ ествую т 
неверные представления Друг 
о  друге . Т ем  не м енее я от
вечу на Ваш вопрос: эта
проблем а , относящ аяся  и к 
партийным, и к другим  вы
борны м  органам , будет  выне
сена на партийную  конф ерен
цию с учетом  того, что уж е  
сказано кратко в Т ези сах . 
Она найдет отраж ение в но
вом избирательном  законе. 
Так  что все это  будет  постав
ле н о ' на правовую  основу.

Вопрос (га зета  «Р и зо сп а с- 
т и с » ,  Гр ец и я ). М ихаил С ер 
геевич, в своем  вступи тель
ном с ло в е  Вы  уп ом янули  ряд

региональны х конф ликтов, но 
не затрон ули  ю ж ную  часть 
Европы, Средизем ном орье, 
кипрскую  пр облем у . О знача
ет ли  это, что эти  вопросы 
не затрагивались на перегово
рах, или  разногласия  настоль
ко велики, что не б ы ло  про
гресса. С обираетесь ли  Вы в 
этом  году посетить Грецию?

Ответ. П о первому вопросу 
скаж у следую щ ее: в ходе ин
тенсивных обменов мнениями 
в рабочих группах с нашей 
стороны  поднимались эти 
проблем ы , но они не получи
ли  развития из-за незаинте
ресованности американской 
стороны . Что  касается моих 
визитов, то мы их плани
руем , и как то льк о  появится 
ясность, обязательн о  вос
пользуем ся  приглаш ением  и 
осущ ествим  визит.

Вопрос (телеком пания  Эн- 
эйч-кей, Я пони я ). К акие дру
гие региональны е проблемы  
А зи и , помимо Кампучии и 
Аф ганистана, обсуж дались  
Вами с П резидентом  Р ей га
ном? О бсуж дали  ли  вы си
туацию  на К орейском  п о лу 
острове в связи с  предстоя
щими О лимпийскими иг
рами?

Ответ. М ы  говорили об 
Аф ганистане, о  Кампучии, о 
полож ении на К орейском  по
луострове. У  меня слож илось  
впечатление —  нам, правда, 
не хватило времени детально 
обменяться мнениями по это
м у последнем у вопросу, —  
что у  американской стороны 
есть  понимание, что тут  нуж 
но какое-то движение. Наши 
партнеры по переговорам  не- • 
гативно характеризовали по
зицию  Северной Кореи. Мы 
же» наоборот, представили 
П резиденту позицию  прави
тельства  К Н Д Р  как конст
руктивную , приглаш аю щ ую  к 
ди алогу . П ричем  оно  готово и 
на двусторонней основе, и с 
участием  американцев вести 
обмен  мнениями о  нынеш
нем полож ении и о  перспек
тивах объединения, о  принци
пах, на основе которы х д о лж 
но произойти объединение 
нации. М ы  вы сказались в том 
плане, что зд есь  как раз есть 
возмож ность, которая до сих 
пор не использована.

Вопрос (ж ур н а л  «А л ь -Х а -  
вад и с », Ливан ). Вы сказали, 
что во время этой встречи в 
верхах им ело  м есто  сближ е
ние позиций по проблем е ' 
Б лиж него  Востока. Н е  могли 
бы  Вы точнее сказать, в чем 
именно совпадаю т позиции 
С Ш А  и С С С Р  по этом у воп
росу? У везет  ли  с собой г-н 
Ш у л ь ц  какую -либо совм ест
ную  позицию д ля  своей по
ездки в -этот регион? И вто
рое. Вчера г-н Р ей ган  ничего 
не сказал о  Б лиж нем  В осто
ке, выступая перед студента
ми М Г У . Сегодня Вы ничего 
не сказали  о полож ении в 
районе П ерсидского залива. 
Н о Вы говорили  сегодня о 
том , что Аф ганистан ' мож ет 
использоваться  в качестве 
примера д ля  урегулирования  
аналогичной ситуации в Кам 
пучии и других местах. Н е 
м огли  бы Вы  уточнить этот 
вопрос?

Ответ. П о Б лиж н ем у Вос
току. Я  ещ е раз хочу повто
рить, что, во-первых, есть  
элем енты , позволяю щ ие кон
статировать сближ ение пози
ций. П реж де всего  признание 
того , что нужна м еж дународ
ная конференция. Во-вторы х, 
е сть  понимание, что в рам
ках конференции мож но за 
действовать др угие  ф орумы. 
Е сть  понимание того, что 
долж ны  бы ть реализованы  
полож ения соответствую щ их 
резолю ций О О Н . Д ум аю , есть 
моменты , которы е потребую т 
проработки. Э то  —  сущ ество, 
содерж ание конференции, 
вопрос о  П алестине, об  уча 
стии О О П  в процессе пере
говоров. Е сть понимание, на
конец, у  Соединенны х Ш та
тов Ам ерики , что  Советский 
С ою з долж ен  участвовать в 
урегулировании .

М ы  дали  возм ож ность ам е
риканцам н ескольк о  лет  са
мим поработать. Они порабо
тали  и увидели , что ничего 
не получается . П осле  того 
как они убеди ли сь  в этом , у 
нас возобновился  диалог. 
С о  своей стороны  мы гото
вы к конструктивном у сот
рудничеству.

О  П ерсидском  „ заливе. 
Э тот вопрос обсуж дался  до
вольн о  основательно. Мы 
придерж иваемся такой точки 
зрения, что конф ликт там 
очень серьезны й . Н адо сде
ла ть  все, чтобы  он не п олу 
чил развития в опасном на
правлении. П оэтом у  мы и го 
ворим: необходим о исчер
пать до  конца потенциал, за 
лож енны й в первой р езолю 
ции Совета Безопасности, 
дать возм ож ность ген ер аль
ном у секретарю  О О Н  или 
его  представителю  р еализо 
вать этот потенциал, выйти на 
прекращ ение военны х дейст
вий.

Д ум аю , что мы правильно 
призываем  к сдерж анности, к 
проявлению  выдерж ки. М ы 
сторонники того , чтобы  этот 
конф ликт бы л  урегулирован .

Р еальн а  угр оза  е го  разраста
ния с опасными последствия
ми. П ризы ваем  американцев: 
давайте разгрузим  Персид
ский залив  от военного при
сутствия С Ш А . Л уч ш е  вве
дем  силы  О рганизации О бъе
диненных Наций, с тем чтобы 
не подтолкн уть  процесс в не
правильном  опасном  направ
лении.

Вопрос (газета  «В аш и н г
тон п о ст », С Ш А ).  Н е  могли 
бы Вы подробнее уточнить 
советскую  позицию по СО И . 
Д авала ли  американская сто
рона понять, что имеется воз
мож ность реш ить вопрос о 
мандате д ля  венской встре
чи по обычным вооруж ени
ям?

О твет. В  совместном  заяв
лении есть запись, которая 
подтверж дает ваш ингтонские 
заявление и признание необ
ходимости интенсивной рабо
ты в этой сф ере на основе и 
американских предлож ений, в 
частности о  датчиках, о сен
сорных устройствах, и на ос
нове наших предлож ений. Так 
что там  все-таки есть и кон
кретика, которую  участникам 
переговоров требуется  осно
вательно обсудить.

В торое. Я  всегда за точ
ность ф орм улировок , но, на
верное, в данном случ ае  я 
б ы л  неточным, я ж е все-таки 
не дипломат. В  Ж еневе бы л 
обмен  мнениями по вопросам 
венской встречи, о  мандате 
этой конференции, и, в част
ности, там подош ли к вопро
су  о предмете переговоров. 
Т еп ер ь  относительно того, 
б ы ло  ли  достигнуто взаимное 
понимание’ йаш их двух сто
рон, американской и совет 
ской. Там  бы ла  ф ормула/ ко
торую  товарищ  Э. А . Ш евард
надзе о гла си л  на этой встре
че. Господин Ш у л ь ц  под
твердил, что да, так и бы ло, 
эта ф ор м ула  бы ла передана 
участникам  переговоров в 
В ену, но процесс обсуж дения 
не бы л  доведен там  до  конца. 
Здесь, в М оскве, он опять- 
таки бы л  объектом  очень 
тщ ательн ого  исследования, 
но эта работа не бы ла  завер
шена по при чин ам  о  которых 
я  уж е  говорил.

В опрос (газета  «Н ью -Й ор к  
тай м е », С Ш А ).  Господин Г е 
неральны й секретарь, когда 
В ы  бы ли  в Вашингтоне, Вы 
сказали  господину Рейгану, 
что (Советский С ою з готов 
прекратить поставки оружия 
в Н икарагуа, если  С Ш А  пре
кратят ф инансировать конт- 
рас. Затем  позже господин 
Ш еварднадзе и Д ж . Ш ульц  
обсуж дали  этот вопрос и нам 
сказали , что советская пози
ция не изм енилась, т. е., ес
ли  С Ш А  прекратят поставки 
Ц ентральной  Ам ерике, то и 
Советский С ою з прекратит 
поставки Н икарагуа. Н е мог
ли  бы Вы  подтвердить, что 
такое изменение позиции вер
ное и что Вы обсуж дали  этот 
вопрос в контексте рассмот
рения полож ения в Ц ентраль
ной Ам ерике?

Ответ. М ы  сегодня очень 
подробно обсуж дали  э ту  про
б лем у , причем с  экскурсом  в 
историю. И когда мы делаем  
этот экскурс, то  у  нас тут 
появляю тся разны е точки 
зрения и объяснения . Я  пред
ло ж и л  все-таки отталкивать
ся  от сегодняш них реально
стей. Е сть контадорский про
цесс, есть гватемальские со
глаш ения, есть перемирие, 
есть  движение в направлении 
поисна политического ур егу
лирования. И  надо, опираясь 
на этот процесс, поддержать 
его, дав возмож ность самим 
противостоящ им в Никарагуа 
силам  с участием  других л а 
тиноамериканцев. предста
вителей Ц ентральной А м ери
ки, реш ить этот вопрос.

Я  сказал П резиденту Р ей 
гану, что подтверж даю  то, 
что б ы ло  сказано во время 
п рогулок  в Б елом  дом е: да
вайте ограничимся поставка
ми полицейского оруж ия.

В  общ ем , эта тема будет 
прорабатываться и дальш е. 
М ы призы вали американцев 
отнестись с вниманием к то
му, чтр этот процесс достиг 
такой стадии, когда е го  мож
но закончить позитивно. Там  
появился  какой-то полков
ник... ещ е  сомосовской ар 
мии. О н  хорош о с луж и л  Со- 
м осе, теперь служ и т  А м ери
ке. Он старается много, что
бы  сорвать весь процесс. Не 
знаю, мож ет, полковника на 
серж анта заменить, он тогда 
будет  б ли ж е  к народу, и де
л о  бы стрее пойдет. (О ж и вле
ние в за ле ).

В опрос (С оветское  телеви
дени е). Е сли  говорить о 
внеш неполитических аспек
тах перестройки, то она уш ла 
д алек о  на восток, за Саха
лин, и далеко на запад, за 
Брест. И мею тся в виду 
о гром ное внимание общ ест
венности, просты х лю дей к 
том у , что происходит, и ж е
лание проникнуть в святая 
святы х этого. Сотни лю дей 
приехали в М оскву из ан
тивоенных организаций все
го мира, следи ли  за пере
говорами. Я  знаю , что у  Вас 
завтра встреча с  общ ествен
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П Р И Г Л А Ш Е Н И Е  К.  К О Н К У Р С А М
С ою з композиторов Грузии 

и правление М узыкального об
щества Грузии объявили зак
ры тые конкурсы на создание 
хоров и капелл больших и маг 
лых ф о р м  на тем у «Д р уг па
м ятника». Конкурсные произ
ведения долж ны быть прони
заны духом  патриотизма, глу
бокого знания героического 
исторического прошлого Рот 
дины , чувством глубокого ува

жения к ней. Д ля победите
лей конкурса на создание хо
ров больш их форм учреж де
ны следую щ ие премии: одна 
первая в разм ере 700 рублей , 
две вторые по 500 рублей и 
три третьи по 250 рублей каж
дая.

За создание хоров малых 
ф орм  учреж дены одна первая 
премия в разм ере 300 рублей, 
две вторые по 250 рублей и
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три третьи премии по 150 
рублей каж дая.

Конкурсные произведения 
представляю тся в правление 
М узыкального общ ества Грузии 
до  1 октября 1988 года по ад 
р есу : 380004, Тбилиси, прос
пект Руставели, 22.

*  *  *

Н а тем у «Д р уг памятника» 
объявлен конкурс и правлени

ем Сою за художников Грузии. 
8 нем могут принять участие 
худож ники, студенты , члены 
творческих м астерских. На 
конкурс долж ны быть предс
тавлены ранее не издававшие
ся плакаты-оригиналы, накле
енные на оргалит размером 
90 на 60 см.

Д ля победителей конкурса 
учреж дены премии: одна пер
вая в разм ере 500 рублей, од

ными и антивоенными орга 
низациями. Учиты вая все 
это, каково Ваш е мнение о 
роли  общ ественности и на
родной диплом атии во всем 
том процессе, который про
исходит за последние три 
года?

О твет. Я  не раз высказы
вался  на этот  счет. Н о. сум 
мируя, м огу  сегодня  сказать: 
мы бы допустили  больш ой 
промах в политике, если  бы 
не обратили  внимание на 
очень глубок и е  изменения в 
настроениях мировой об
щ ественности, просты х лю 
дей З ем ли . Они устали  от 
войн, от напряженности, от 
конф ликтов, о т  того, что на 
их головы  обруш ивается  ин
ф ормация, которая портит 
сегодняш ний день и обещ ает 
ещ е худш ий завтрашний 
день. И лю ди почувствовали, 
что не всегда их воля , слово, 
ж елание, стрем ление и их 
интересы  находят отражение 
в реальной  политике. И  они 
начали действовать, объеди 
няясь в соответствую щ ие ор 
ганизации. приводя в движ е
ние все, чем они располага
ют. М ы  видим в этих движ е
ниях и просты х лю дей , и ин
телли ген тов  —  врачей, уче
ных —  и бы вш их военных, 
ветеранов и м олодеж ь, де
тей. Я  дум аю , что все это 
очень серьезно. Е сли  кто-то 
думает, что тут  приложена 
чья-то « р у к а » ,  тогда я бы  эту 
руку хотел  пожать. Потому 
что это  м огучая рука,' кото 
рая привела в движение 
мощ ные силы .

М ир  чувствует, что луж  
ны перемены . Сама жизнь 
поставила такие вопросы, 
что лю ди почувствовали не 
обходим ость прямо вмеши
ваться в политику. Т олько  
политика, оплодотворенная 
опытом  масс, их настрое
нием, их волей , и сп ользую 
щ ая компетенцию  ученых, 
обогащ енная нравственно
стью , тем вкладом , который 
в нее м ож ет внести интел
лигенция. представители 
к ультур ы , —  тольк о  такая 
политика им еет перспектив^'. 
И тольк о  такая политика, 
адекватная развернувш им 
ся реальны м  процессам, име
ет сегодня право на жизнь.

Вопрос (агентство  А ссо- 
ш иэйтед П ресс, С Ш А ).  Госпо
дин Ген еральн ы й  секретарь, 
согласны  ли  Вы  с  такой оцен
кой американо-советских от
ношений прош лого  периода 
разрядки, когда основное вни
мание уд е ля ло с ь  экономиче
ском у сотрудничеству и со 
блю дению  политической тер 
пимости. В  какой степени, по 
Ваш ему мнению , обе  сверх
держ авы  м огут и долж нй 
бы ть взаимозависимы <^эко 
номической точки зрения?

О твет. Д ум аю , что и сегод 
няш ние реальности , и завт 
рашние реальности , е сли  их 
анализировать серьезно, под 
водят к том у, что мы долж 
ны сотрудничать, и это  было 
бы  и в интересах наших на 
родов, и  в интересах всего 
мира. Я  себе  представляю  
будущ ий  мир таким, в кото 
ром американский и совет
ский народы сотрудничали 
бы , в том  чи сле  в сф ере эко 
номики, обм енивались плода
ми своего  труда, дополняя 
друг друга . И  именно поэто 
м у у  меня родилась  идея об 
осущ ествлении  совместного 
полета на М арс с тем . чтобы 
соревноваться  не в том, кто 
кого обгонит по вооруж ени
ям, а в том, чтобы  слож ить 
наши потенциалы , и научные, 
и экономические, и интеллек 
туальны е, и дать пример со
трудничества в данном на 
правлении. Э то  очень содей
ствовало  бы прогрессу, н е 'го 
воря уж  о  том. что раздвину
л о  бы  рамки наш его сотруд
ничества, работало  бы на ук 
репление доверия м еж ду на
ш ими народами. Я  вчера 
П резидента приж имал по 
этим вопросам, используя  
недозволенны е приемы, пуб
лично, при народе. И  он ска 
за^ : «Д а ,  мы  п од ум аем ». И, 
по-м оем у, в этих е го  словах 
есть м ы сль  —  начать изу
чать эти проблемы .

Х о ч у  теп ерь попрощ аться 
с вами. Вы  долж ны  поберечь 
свои силы  д ля  встречи с  Пре 
зидентом  Рейганом . Благода
ря. вас за активное участие 
и прош у м еня извинить, что, 
м ож ет бы ть, я  не см ог отве
тить на все вопросы . Вон 
ск ольк о  р ук  тянется. Н о  я 
приветствую  ваш огромный 
интерес к четвертой советско- 
ам ериканской встрече на выс
шем уровне н бла годарю  вас 
за  сотрудничество. Д о  свида
ния.

Н а пресс-конф еренции при
сутствовали  член  Политбю ро 
Ц К  К П С С , министр иностран
ных д е л  С С С Р  Э. А . Ш евард 
надзе, член  П олитбю ро ЦК 
К П С С , секретарь Ц К  КПСС
А .  Н . Я ковлев , кандидат в 
члены  П олитбю ро  Ц К  К П С С , 
министр обороны  С С С Р  
Д . Т . Я зов , секретарь ЦК 
К П С С  А . Ф .  Добрынин, по
мощ ник Ген ер альн ого  секре
таря  Ц К  К П С С  А .  С . Черня 
ев. (Т А С С ).

на вторая в разм ере 400 руб 
лей, одна третья в размере 
300 рублей. Учреж дены также 
две поощ рительные премии по 
150 рублей каждая.

Плакаты-победители конкурсе 
будут изданы . Конкурсные про
изведения принимаются до  25 
сентября нынешнего года по 
адресу : 380004, Тбилиси, прос
пект Руставели, 7, С ою з ху
дожников Грузии , на «Конкурс
плаката».

(ГРУЗИ Н Ф О РМ )
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ОТ АКАДЕМИИ НАУК ГРУЗИНСКОЙ СОВЕТСКОЙ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
ЛИТЕРА1УРО ВЕДЕНИЕАкадемия наук Грузинской ССР, я соответствии с $ 21 

устава, сообщает имена кандидатов в действительные члены 
(академики) и члены-корреспонденты АН ГССР, представлен
ных на основании извещения я газете «Заря Востока» от 
45 апреля 1988 г. действительными членами и членами-кор- 
респондентами академий наук, советами научных учрежде
ний и высших учебных заведений, государственными и об
щественными организациями.

Кандидаты в действительные члены 
(академики) Академии наук 

Грузинской ССР
ОТДЕЛЕНИЕ МАТЕМАТИКИ И ФИЗИКИ

М АТЕМ АТИ КА

Берикашвили Нодар Алексеевич —  член-корреспондент 
Академ ии  наук ГС С Р ;

Бурчуладзе Тенгиз Владимирович —  член-корреспондент 
А к а д е м и и  наук ГС С Р ;

Вахания Николай Николаевич — доктор физико-матема
тических наук, проф ессор ;

Гегелия Тенгиз Георгиевич — член корреспондент Ака
демии наук ГССР ;

Жижиашвили Леван Владимирович —  член-корреспондент 
А к а д е м и и  наук ГС С Р ;

Инасаридзе Хведри Николаевич — член-корреспондент 
А к а д е м и и  наук ГС СР ;

Кигурадзе Иван Тариелович —  член-корреспондент Ака
демии наук ГС СР ;

М агнарадзе Леван Георгиевич —  доктор физико-матема
тических наук, проф ессор ;

Харатишвилн Гурам  Леванович —  член-корреспондент 
Академии наук ГС СР .

Ф И ЗИ КА

Амаглобели Нодар Сардионович —  член-корреспондент 
Академии наук ГС С Р ;

Колалеишвили Таймураз Исакович —  член-корреспондент 
Академии наук ГС СР ;

Ломииадза Д ж ум бер Георгиевич —  член-корреспондент 
Академии наук ГС С Р ;

СалукваДзе Реваз Георгиевич —  член-корреспондент А ка
демии наук ГС С Р ;

Санадэа Тенгиз Иванович — член-корреспондент Акаде
мы наук ГС СР .

ОТДЕЛЕНИЕ НАУК О ЗЕМЛЕ
ГЕО Л О ГИ Я, ГЕО Ф И ЗИ К А , ГИДРОЛОГИЯ

Адамия Ш ота Александрович — доктор геолого-минера- 
логическнх наук;

Алаксмдзя М ераб Александрович —  член-корреспондент 
Академии наук ГС С Р ;

Гам крялидз* Ираклий Петрович —  член-корреспондент 
Академии наук ГС С Р ;

Дж анелидзе Тамаз Виссарионович — доктор геолого-ми- 
нералогичаских наук;

Сванидзе Гиви Гадеонович —  член-корреспондент А ка
демии наук С С С Р  и Академ ии наук Грузинской С С Р .

ОТДЕЛЕНИЕ ПРИКЛАДНОЙ МЕХАНИКИ, МАШИНОСТРОЕНИЯ 
И ПРОЦЕССОВ УПРАВЛЕНИЯ

М АШ И Н О ВЕД ЕН И Е, М АШ ИНО СТРО ЕНИЕ

Хвиигия М ихаил Владимирович — член-корреспондент 
Академии неук ГС С Р .

ОТДЕЛЕНИЕ ХИМИИ И ХИМИЧЕСКОЙ ТЕХНОЛОГИИ
ХИМИЯ И ХИМ ИЧЕСКАЯ ТЕХНО ЛОГИЯ

Андроникашвили Теймураз Георгиевич —  член-коррес
пондент Академии наук ГС С Р ;

Геелесиани Гурам Георгиевич —  член-корреспондент Ака- 
эмии наук ГС СР ;

Джапаридзе Леван Николаевич —  член-корреспондент 
Академии наук ГС С Р ;

Кем ертелидзе Этери Петровна —  член-корреспондент 
Академии наук ГС С Р ;

Лагидзе Рамаз М итрофанович —  член-корреспондент А ка
демии наук ГС С Р ;

Мчедлишеили (М чедлов)-Петросям О тар Петрович •— член- 
корреспондент Академ ии наук ГС СР ;

Оклей Леонид Николаевич — член-корреспондент А ка
демии наук ГС С Р ;

Хананашвили Лотари Михайлович —  член-корреспондент 
Академии наук ГС С Р ;

Цинцадзе Гиви Васильевич — член-корреспондент Акаде
мии наук ГС СР .

ОТДЕЛЕНИЕ БИОЛОГИИ
ФИ ЗИ КО -ХИ М И ЧЕСКАЯ БИОЛОГИЯ

Заалишемли М алхаз Михайлович —  член-корреспондент 
Академии наук ГС С Р ;

Квеситадэе Георгий Иванович — член-корреспондент А ка
демии наук ГС С Р ;

Курашвили Борис Епифанович — член-корреспондент А ка
демии наук ГС С Р ;

Ломсадза Борис Арчилович - -  доктор биологических на
ук, профессор;

Нуцубидзе Нодар Николаевич — член-корреспондент А ка
демии неук ГС С Р .

ОТДЕЛЕНИЕ ФИЗИОЛОГИИ
И ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОЙ МЕДИЦИНЫ

ФИЗИОЛОГИЯ И ЭКСПЕРИ М ЕНТАЛЬНАЯ М ЕДИЦИНА

Асатиани Арчил Владимирович —  член-корреспондент 
Академии наук ГС С Р ;

Бахуташвили Владимир Иванович —  член-корреспондент 
Академии наук ГС С Р ;

Гргябашвили Нодар Владимирович —  доктор медицин
ских наук, профессор;

Мчедлишвили Георгий Иосифович —  доктор медицинских 
наУк, профессор;

Наиейшвили Бидзина Ражденович — член-корреспондент 
Академии наук ГС СР ;

Сихарулидзе Алексей  Иванович —  доктор медицинских 
*«ук, профессор;

Чцладэе Зураб  Александрович —  доктор медицинских 
наук, профессор.

ОТДЕЛЕНИЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ НАУК
ИСТОРИЯ И АРХЕО ЛО ГИ Я

Д умбадзе М амия Кишвардович —  член-корреспондент 
Академии наук ГС С Р ; *

Джапаридзе О тар Михайлович —■ член-корреспондент 
Академии наук ГС С Р ;

Качарава Ю рий М ихайлович -— член-корреспондент Ака
демии неук ГС С Р ;

Лордкиланидзе М ария Давидовна —  член-корреспондент 
Академии наук ГС С Р ;

Лордкиланидзе О тар Давидович —• доктор исторических 
наук, профессор;

С ургуладзе Акакий Несторович — член-корреспондент 
Академии наук ГС С Р ; .

Хахутайшвили Давид Ахмедович —  член-корреспондент 
Академии наук ГС СР .

Ф И Л О С О Ф И Я

Кешелава Варлам Варламович —  доктор ф илософ ских на
Ук, профессор;

М икеладзе Зураб  Николаевич —  доктор философских на
Ук, профессор;

Хидашели Ш алва Васильевич —  доктор ф илософ ских наук;
Чавчавадзе Николай Зурабович —  член-корреспондент 

Академии наук ГС С Р .

ОТДЕЛЕНИЕ ЯЗЫКА И ЛИТЕРАТУРЫ
ЯЗЫ КО ЗН АН И Е

Гпонти А лександр  Андреевич —  доктор филологических 
н«Ук, профессор;

Иахадзе О тиа Иларионович — доктор филологических
наук;

Церетели Константин Григорьевич —  член-корреспондент 
^«Аемии наук ГС С Р ;

Ц'рцвадзе Илья Иванович —  доктор филологических иа-пРОф вссор>
I

Гацерелия Акакий Константинович —  доктор филологи
ческих наук,' профессор;

Каландадэе Александр  Павлович —  доктор филологиче
ских наук, профессор;

Цаишвили Саргис Соломонович — член-корреспондент 
Академ ии наук ГССР;

Цицишвили Г еоргий Шалвович — член-корреспондент 
Академ ии наук ГССР.

Кандидаты в члены-корреспонденты 
Академии наук Грузинской ССР

ОТДЕЛЕНИЕ МАТЕМАТИКИ И ФИЗИКИ
М АТЕМ АТИКА

Беладзе Дурсун  Османович —  доктор физико-математи
ческих наук, профессор;

Банцури Реваз Давидович — дОКтор физико-математиче
ских наук;

Башелейшвили Михаил Онуфриевич —  доктор физико- 
математических наук, профессор;

Гвазава Дж ондо Константинович — доктор физико-мате
матических наук;

Гоголадзе Лери Давидович —  доктор физико-математи
ческих наук;

Гордеэиани Давид Георгиевич —  доктор физико-матема
тических наук, профессор;

Кокилашвили Вахтанг Михайлович —  доктор физико-ма
тематических наук, профессор;

Кордзадзе Реваз Александрович — доктор физикотмаге- 
матических наук, профессор;

Манджавидзе Георгий Ферапонтович — доктор физико- 
математических наук, профессор;

Надарая Элизбар Акакиевич —  доктор физико-математи
ческих наук, профессор;

Пхакедзе Ш алва Самсонович —  доктор физико-матема
тических наук, профессор;

Топурия Сергей Баграгтович —  доктор физико-математи
ческих наук, профессор;

Харазмшвили Александр Бежанович — доктор физико- 
математических наук;

Хатмашвили Гайоэ Михайлович — доктор физико-матема
тических наук, профессор;

Церетели О тар Дмитриевич — доктор физико-математи
ческих наук, профессор;

Чаигурия Заур Амбросьевич — доктор физико-матема
тических наук, профессор.

Ф И ЗИ КА

Бероэашвили Ю рий Николаевич —  доктор физико-мате
матических наук;

Вачнадзе Георгий Эманокович —  доктор физико-матема
тических наук;

Вашакидзе Иван Шалвович —  доктор физико-математи
ческих наук, профессор;

Джибути Реваз Ильич —  доктор физико-математических 
наук, профессор;

Звиададзе Михаил Давидович —  доктор физико-матема
тических наук;

Какичашвили Ш ермазан Дмитриевич — доктор физико- 
математических наук;

Качлишвили Заур Соломонович — доктор физико-мате
матических наук, профессор;

Кеванишвили Гурам Шалвович —  доктор физико-матема
тических наук, профессор;

Кекелидзе Нодар Проклевич — доктор физико-матема
тических наук, профессор;

Кервалишвили Паата Джамлетович —  доктор физико-ма
тематических наук;

Кутелия Элгудж а Ражденович —  доктор физико-матема
тических наук; ✓

Мамаладзе Ю рий Георгиевич — доктор физико-матема
тических наук;

Мествирмшвили Мириан Алексеевич —  доктор физико- 
математических наук, профессор;

Ройнишвили Владимир Николаевич — доктор физико-ма
тематических наук;

Саникидэе Д ж ум бер Григорьевич —  доктор физико-ма
тематических наук, проф ессор ;

Саралидзе Зураб Карпович —  доктор физикЬ-математи- 
ческих наук;

Ткебучава Ф еликс Григорьевич —  доктор физико-матема
тических наук;

Хелашвили Анзор Александрович — доктор физико-ма
тематических наук;

Цинцадзе Гиви Александрович —  доктор 'ф и зико-м атем а
тических наук;

Цинцадзе Нодар Леванович —  доктор физико-математи
ческих наук, профессор;

Чейшвили Омар Давидович — доктор физико-математи
ческих наук;

Чилая Гурам Сергеевич —  доктор физико-математических 
наук;

• Шекриладзе Ираклий Геннадиевич — доктор технических 
наук, профессор.

АСТРОНОМ ИЯ

Киладзе Ролан Ильич —  доктор физико-математических 
наук.

ОТДЕЛЕНИЕ НАУК О ЗЕМЛЕ
ГЕОЛОГИЯ, ГЕО Ф И ЗИ КА

Беридзе М ераб Александрович — доктор геолого-мине- 
ралогических наук;

Буачидзе Гурам Иосифович —  доктор геолого-минерало- 
гичаских наук;

Гамбашидзе Рамаз Абоевич —  доктор геолого-минера- 
логиче^ких наук, профессор;

Зауташвили Барди Иосифович —  доктор геолого-минера- 
логичаских наук;

Иваницкий Тенгиз Вахтангович - -  доктор геолого-минера- 
логических наук, профессор;

Иоселиани Михаил Степанович ■— доктор геолого-мине- 
ралогических наук;

Картеелишаили Карл Захарьавич —  доктор физико-мате
матических наук;

Ломинадзе Тамаз Арчилович — доктор геолого-минера- 
логических наук, профессор;

Сихарулидзе Давид Ильич — доктор физико-математиче
ских наук, профессор;

Таварткиладзе Кукури Андреевич — доктор физико-мате
матических наук;

Твалчрелидэе Александр Георгиевич — доктор геолого- 
минералогических наук;

Х антадзе Арчил Георгиевич — доктор физико-математи
ческих наук, профессор;

Хоргуани Владимир Грамитонович —  доктор физико-ма
тематических наук, профессор;

Челидзе Тамаз Лукич —- доктор физико-математических 
наук, доктор химических наук;

Чихрадзе Георгий Алисторович — доктор геолого-мине- 
ралогических наук;

Шенгелая Гурам Шалвович — доктор геолого-минерало* 
гических наук, профессор;

Ш енгелия Давид Михайлович —  доктор геолого-минера- 
логических наук, профессор.

ОТДЕЛЕНИЕ ПРИКЛАДНОЙ МЕХАНИКИ 
МАШИНОСТРОЕНИЯ И ПРОЦЕССОВ УПРАВЛЕНИЯ

М АШ И НО ВЕДЕНИ Е, М АШ ИНОСТРОЕНИЕ

Бетаиели Арчил Иосифович —  доктор технических неук, 
профессор;

Бокучава Гиви Владимирович — доктор технических на
ук, профессор;

Варсимашеили Реваз Шалвович доктор технических
неук, профессор;

Гудушаури Элгудж а Георгиевич — доктор технических
наук, п р оф ессор ;'

Джебашаили Иоввл Якинтевич — доктор технических наук;
Калаидаришвили Арнольд Галактионович — доктор тех

нических наук;
Маргвелашямли О тар Владимирович — доктор техниче

ских наук, профессор;
Махароблмдзе Реваз М етодович — доктор технических

неук, проф ессор ;
Нозадэе Александр  Дааидович —  доктор  технических

неук, профессор;
Церуашеили Георгий Евстафиевич —- доктор технических 

наук, профессор.

ГОРНЫЕ НАУКИ
Бетвнели Константин Петрович —  доктор технических на

ук, профессор;
Джапаридзе Леван Абалович — доктор технических наук, 

профессор;
Махарадзе Леон Ильич — доктор технических наук, про

фессор;
Стуруа Реваз Иванович — доктор  технических наук, про

фессор;

СТРО ИТЕЛЬНАЯ М ЕХАН И КА
Валишвили Нодар Варламович —  доктор технических на

ук, профессор; ,
Гудушаури Ираклий Иосифович —  доктор технических 

наук, профессор; *-
Кизирия Гиви Варфоломеевич —  доктор технических на

ук, профессор;
Лосаберидзе А ндрей Александрович — доктор техниче

ских наук,, профессор;
Марджанишвили М ихаил Александрович —  доктор тех

нических наук;
Микеладзе М ераб Шалвович —  доктор технических наук, 

профессор;
Цилосани Зураб Николаевич —  доктор технических наук, 

профессор.

СИ СТЕМ Ы  УПРАВЛЕН ИЯ, В ТОМ  ЧИСЛЕ
АВТОМ АТИЗИРОВАННЫ Е И С РЕД С ТВА  ИНФОРМ АТИКИ
Авалиани Д ж емал Иосифович —  доктор технических на- 

УК< профессор;
Гелашвили Нодар Владимирович — доктор технических 

наук, профессор;
Кантария Гиви Вениаминович —  доктор физико-матема

тических наук, профессор;
Мусхелишвили Гурам Николаевич —  доктор технических 

наук, профессор;
Рамишвили Гурам Соломонович — доктор технических 

наук; .
Чоговадэе Гоча Георгиевич — доктор технических наук, 

профессор;
Хомерики О тар Квиросиевич — доктор  технических наук, 

профессор.

‘ ОТДЕЛЕНИЕ ХИМИИ И ХИМИЧЕСКОЙ ТЕХНОЛОГИИ
ХИМИЯ, ХИМ ИЧЕСКАЯ ТЕХНО ЛОГИЯ И М ЕТАЛЛУРГИЯ
Агладзе Тамаз Рафаэлович —  доктор химических наук, 

профессор;
Багратишвили Гиви Давидович —  доктор химических на

ук, профессор;
Бараташвили Илья Бидзинович —  доктор технических на

ук, профессор;
Бахтадзе Андрей Багратович —  доктор технических наук;
Габададзе Тамаз Григорьевич —  доктор технических на

ук, профессор; *
Джапаридзе Дж ондо Иванович — доктор химических на

ук, профессор;
Джапаридзе Кохта Георгиевич —  доктор химических на

ук, профессор;
Долидзе Владимир Александрович — доктор техниче

ских наук;
Жордания Ираклий Сергеевич —  доктор технических наук;
Папава Гиви Шалвович — доктор  химических наук, про

фессор;
Самсония Ш ота Автандилович — доктор химических на

ук, профессор;
Саруханишвили Арчил Владимирович — доктор химиче

ских наук, профессор;
Хоперия Теймураз Николаевич — доктор  технических 

наук;
Цагарейшвили Гури Бенедиктович —  доктор технических 

наук, проф ессор ;
Цагарейшвили Демна Шалвович —  доктор химических 

наук;
Цивадзе Аслан Ю супович —  доктор химических наук, 

профессор;
Чивадзе Гиви Окропирович — доктор  химических наук, 

профессор;
Чиракадзе Георгий Георгиевич —  доктор химических на

ук, профессор;
Швангирадзе Реваз Ражденович —  доктор  химических

неук; .....................................
Швелашвили Арсен Эрнстович — доктор химических на

ук, профессор;
Эристави Виктор Дмитриевич — доктор химических на

ук, профессор;
Якобашвили С озар  Бидзинович —  доктор технических на

ук, профессор.

ОТДЕЛЕНИЕ БИОЛОГИИ
М О ЛЕКУЛЯРН АЯ БИОЛОГИЯ

Беридзе Тенгиз Георгиевич —  доктор биологических наук;
Мревлишвили Георгий Михайлович —  доктор физико-ма

тематических наук.
, БИОХИМИЯ И БИ О О РГАНИ ЧЕСКАЯ ХИМИЯ

Алеисидзе Н угзар Георгиевич — доктор биологических 
наук, профессор;

Гахокидзе Рамаз Акакиевич — доктор химических наук, 
профессор;

Карсанов Николай Васильевич — доктор медицинских на
ук , профессор;

Кафиани Константин Александрович — доктор биологи
ческих наук;

# Кометиаии Зураб Петрович —  доктор биологических на
ук, проф ессор ; *

Микеладзе Давид Георгиевич —  доктора биологических 
наук;

Ткемаладзе Гурам Шалвович — доктор биологических 
наук, профессор;

Ткешелашвили Лейла Калистратовна —  доктор медицин
ских наук;

Угрехелидзе Деви Шалвович — доктор биологических 
наук, профессор;

Хачидзе О тар Тарасович —  доктор  биологических наук;
Чикваидзе Валериан Николаевич — доктор медицинских 

наук.

ЗОО ЛОГИЯ
Гегечкори Арнольд Михайлович — доктор биологических 

наук;
Каджая Гия Шалвович — доктор биологических наук, 

профессор;
Мацаберидзе Гиви Варламович — доктор биологических 

наук;
Мчедлидзе Гурам Андреевич —- доктор биологических 

наук;
Элиава Ираклий Ясонович — доктор биологических наук, 

профессор.

ОТДЕЛЕНИЕ ф и з и о л о г и и  
И ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОЙ МЕДИЦИНЫ

ФИЗИО ЛОГИЯ

Абесадзе Автандил Иосифович —  доктор медицинских 
наук, проф ессор ;

Бутхузи Саурм аг Михайлович — доктор биологических 
наук;

Кеванишвили Зураб Шамшиевич —  доктор медицинских 
наук, проф ессор ;

Кипиаии Торнике Исаевич — доктор медицинских наук, 
профессор;

Майсурадзе Нино Захарьевна -— доктор медицинских 
наук;

Митагвария Нодар Прокофьевич — доктор биологиче
ских наук;

Моииава Э лгуд ж а Северьянович — доктор медицинских 
наук;

Мосидзе Вахтанг Михайлович — доктор медицинских 
наук, профессор;

Надарейшвили Киазо Шалвович — доктор медицинских 
наук, проф ессор ;

Наиейшвили Теймураз Леонидович —  доктор биологи
ческих наук.

ЭКСП ЕРИ М ЕН ТА ЛЬН АЯ М ЕДИЦИНА

Боцвадзе Этери Ш алвовна — доктор медицинских наук, 
профессор;

Бочоришвили Вахтанг Гаврилович —  доктор медицинских 
наук, профессор;

Весадзе Гайоэ Шалвович —  доктор медицинских наук, 
профессор;

Вашакидзе Вера Ивановна — доктор медицинских наук, 
проф ессор ;

Велхвадзе Реваз Ясонович—  доктор  медицинских наук, 
профессор;

Габашеили Владимир М ихайлович —  доктор медицинских 
наук, профессор;

Габуния Уча Ам беркович — доктор медицинских наук, 
проф ессор ; • ,

Герсамия Гульнара Климентьевна — доктор  медицинских 
наук, проф ессор ;

Гибрадзе Теймураз Александрович —  доктор медицин
ских наук, профессор;

Гургенидзе Гурам Владимирович —  доктор медицинских 
наук, профессор;

Думбадзе Гиви Григорьевич — доктор медицинских наук, 
профессор;

Эедгенидзе Илья Ш алвович — доктор медицинских наук, 
профессор;

Зурабашвили З ур аб  Авлипиевич — доктор медицинских 
наук, проф ессор ;

Капанадзе Реваз Владимирович — доктор  медицинских 
наук, профессор;

Кахиани Заал Николаевич — доктор медицинских наук, 
проф ессор ;

Квачадэе И осиф М ахароблович — доктор  медицинских 
наук;

Кереселидзе Тамаз С ергеевич —  доктор  медицинских 
наук, профессор;

Кинтрая Палико Ясонович —  доктор  медицинских наук, 
профессор;

Корсантия Борис Мушниевич доктор  медицинских на
ук, проф ессор ; >

Мамамтавришвилм О тар Григорьевич — доктор  медицин
ских наук, проф ессор ;

Манагадзе Лаврентий Григорьевич —  доктор медицин
ских наук, проф ессор ; '

Махарадзе Ш алва Козьманович —  доктор  медицинских 
наук профессор;

Мачавариани Ш ота Семенович —  доктор  медицинских
наук, профессор;

Пилия Вахтанг Игнатьевич —  д о кто р  медицинских наук, 
проф ессор ;

Сванидзе Игорь Константинович —  доктор  биологичес
ких наук, проф ессор ;

Татишаили Н угзар  Ираклиевич — д о кто р  медицинских
наук, профессор;

Твилдиаии Давид Дмитриевич — доктор  медицинских
наук, проф ессор ;

Цагарели Зураб Георгиевич —  доктор  медицинских на
ук, профессор;

Чапидзе Гульнара Эмильевна —  доктор  медицинских на
ук, профессор;

Чарквиани Леван Иосифович — доктор  м едицинских на
ук, профессор;

Чахунашвили О тар Сергеевич —  доктор  м едицинских на
ук, профессор;

Чилая С ергей Михайлович —  доктор  • м едицинских наук, 
проф ессор ;

Чичинадэе Н одар Константинович —  ,доктор  м едицин
ских наук;

Чхиквишвили Цотне Шалвович —< доктор  медицинских 
наук, профессор;

Шарашидзе Луарсаб Крллистратович —  д о кто р  м еди
цинских наук, профессор;

Шиошвили Тамаз Иосифович —  доктор  медицинских 
наук.

ОТДЕЛЕНИЕ ПРОБЛЕМ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ НАУКИ
ПО ЧВО ВЕДЕНИ Е, М ЕЛИОРАЦИЯ

Глонти Гурам Георгиевич — доктор  биологических наук; 
Моцерелия А лександр  Виссарионович —  доктор сель

скохозяйственных наук, профессор;
Натишвили О тар Георгиевич — доктор технических наук, 

профессор;
Накаидэе Э дуард  Константинович —  доктор  биологиче

ских наук;
Соломония О тар Георгиевич —  доктор  технических на

ук , профессор;
Урушадэе Тенгиз Ф едорович — доктор  биологических

наук, профессор,

БО ТАН И КА, РА СТЕН И ЕВО Д СТВО

Айба Гиви Григорьевич — доктор биологических наук; 
Бадришвили Гиви Георгиевич — доктор  сельскохозяй

ственных наук; II
Беридзе Русудан Карпезовна — доктор биологически*"

неук;
Гагиидзе Реваз Иеановйч — доктор биологических наук; 
Гваладэе Гуранда Евгеньевна — доктор  биологических

наук;
Гигаури Георгий Николаевич — доктор  сельскохозяй

ственных наук, проф ессор ;
Гоголишвили Мамия Алексеевич —  доктор  сельскохо

зяйственных наук, проф ессор ;
Капанадзе Иосиф Спиридонович —  доктор биологиче

ских наук, проф ессор ;
Квачакидзе Реваз Константинович —  доктор  биологиче

ских наук;
Кецховели Элисо Николаевна —  доктор  биологических 

наук;
Меладэе Георгий Георгиевич — доктор  сельскохозяй

ственных наук, проф ессор ;
Наскидашаили Петр Павлович —  доктор  сельскохозяй

ственных наук, профессор;
С ур гуладзе  Ш ота Михайлович — доктор  сельскохозяй

ственных наук, профессор;
Турманидэе Тамаз Иванович — доктор  географических 

наук; (
Хубутия Русудан Андреевна —  доктор  сельскохозяйст

венных наук, проф ессор ;

ОТДЕЛЕНИЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ Н А УК
Ф И Л О С О Ф И Я

Авалиани С ергей  Шалвович — доктор ф илософ ских на
ук, профессор;

Бегиашвили Арчил Федорович —  доктор  философских 
наук, профессор;

Джахая Леонид Григорьевич — доктор  ф илософ ских на
ук, профессор;

Мамардашвили М ераб Константинович —  доктор ф ило
софских наук, проф ессор ;

Тевзадзе Гурам Вениаминович —  доктор  ф илософ ских на
ук, профессор;

Цинцадзе Гено Васильевич —  доктор  ф илософ ских наук, 
профессор,

ПСИ ХО ЛО ГИ Я, СО Ц И О ЛО ГИ Я

Габиани А нзор Александрович — доктор  ф илософ ских 
наук, профессор;

Надирашвили Ш ота Александрович —  доктор  психологи- 
* ческих наук, проф ессор .

ИСТОРИЯ КП С С  И ТЕОРИЯ Н А УЧ Н О ГО  КО М М УН И ЗМ А
Грдзелидзе Реваз Константинович — доктор историче

ских наук, проф ессор ; |
Джафарли Теймураз Мамедович —  доктор  ф илософ ских 

наук, профессор;
Жвания Григорий Кондратьевич — доктор  исторических 

наук, профессор;
Иремадзе Акакий Константинович — доктрр  историчес

ких наук, профессор;
Каатадзе Э лгудж а Галактионович —  доктор  исторических 

наук, профессор;
Кодуа Э дуард  Иванович —  доктор ф илософ ски х наук, 

профессор;
Ломашвили Парнаоэ Николаевич — доктор  историчес

ких наук, проф ессор ;
Лутидзе Бидзина Иванович — доктор  ф и лософ ски х на

ук, профессор;
М акацария Геннадий Валерианович —  доктор  ф и ло со ф 

ских наук, профессор;
М учаидзе Гурам Отарович —  доктор  исторических на

ук, профессор;
Натмеладзе Маквала Васильевна — доктор  историчес

ких наук, проф ессор ; '
Стуруа Дэви Георгиевич — доктор  исторических наук, 

профессор;
Чания Валериан Каллистратояич —  доктор  исторических 

наук, профессор;
Ш арикадзе Савде Еремеевич —  доктор  исторических 

наук, профессор;
Ш елия Климентий Иванович — доктор  исторических на

ук, профессор;

ИСТОРИЯ, А РХЕО Л О ГИ Я , ЭТН О ГРА Ф И Я , 
И С КУС С ТВО ВЕД ЕН И Е

Абдушелишвмли М алхаз Григорьевич — доктор истори
ческих наук, проф ессор ;

Алексидзе Заза Николаеяич —  доктор  исторических на
ук, профессор;

(Окончание на 6-й стр.).
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О Т  А К А Д Е М И И  Н А У К  Г Р У З И Н С К О Й  
С О В Е Т С К О Й  С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Й  Р Е С П У Б Л И К И

" О К О Н Ч А Н И Е .

Алибегаш вили Гаяне Владимировна — доктор  искус
ствоведения, проф ессор ;

Бад р и д зе  Ш ота Абрамович — доктор  исторических на
ук , проф ессор ;

Ватейш аили Д ж уанш ер Леванович —  доктор  историче
ских наук;

Гаприндаш вили Михаил М алакиевич — доктор  истори
ческих наук, проф ессор ;

Гигинейшвили О тар  Исидорович —  доктор  исторических 
наук, про ф ессо р ;

Гиоргадзе Григорий Григорьевич —  доктор  исторических 
наук;

Гугушвили Э тери  Николаевна —  доктор  искусствоведе
ния, проф ессор ;

Д ж аш и Николай Ушангович —  доктор  филологических 
наук, про ф ессо р ;

Ж ордам ия Гиви Георгиевич —  доктор  исторических на
ук, проф ессор ;

Закарая Пармен Парнаозович —■ доктор искусствоведе
ния, проф ессор ;

Инал-Ила Ш алва Денисович — доктор  исторических на
ук, проф ессор ;

Иоселиани Автандил Павлович —  доктор  исторических 
наук, проф ессор ;

Итонишвили Валериан Д ж амбулович —  доктор  истори
ческих наук, проф ессор ;

Кадж ая О м ар Шалвович — доктор исторических наук, 
проф ессор ;

Кикнадзе Реваз Кандидояич —  доктор исторических наук;
Куправа А р вело д  Эрастович — доктор  исторических на

ук, проф ессор ;
Л ом оури Н одар  Ю лонович — доктор исторических наук, 

проф ессор ;
Л о м садзе  Ш ота Васильевич —  доктор  исторических на

ук;
Л ордкмпанидзе Гурам  Амвросиевич —  доктор историче

ских наук, про ф ессо р ;
М аргиани Григорий Николаевич — доктор исторических 

наук, про ф ессо р ;
М ачарадзе Валериан Георгиевич — доктор исторических 

наук, проф ессор ;
М ентеш аш вили Альберт М ихайлович —  доктор  историче

ских наук, про ф ессо р ;
М етревели Роин Викторович — доктор  исторических на

ук , проф ессор ;
М икеладзе Тейм ураз Константинович — доктор  истори

ческих наук, проф ессор ;
М усхелиш вили Давид Леванович — доктор  исторических 

наук;
О чиаури Тинатин Алексеевна —  доктор  исторических

наук;
П айчадзе Георгий Георгиевич —  доктор исторических 

наук, проф ессор ;
П ицхелаури Константин Николаевич — доктор  истори

ческих наук;
Саиикмдзе Леван Давидович — доктор  исторических на

ук , проф ессор ;
С ванадэе Леван Николаевич — доктор  исторических на

ук, про ф ессо р ;
Техов Баграт Виссарионович —  доктор  исторических на

ук, проф ессор ;
Цицишвили И раклий Николаевич —  доктор  искусство

ведения, про ф ессо р ;
Цкитишвили О тар Варламович —  доктор  исторических 

наук, про ф ессо р ;
Чибиров Л ю двиг Алексеевич —  доктор исторических на

ук , проф ессор ;
Чилашвили Леван Александрович —  доктор  историче

ских наук, про ф ессо р ;
Ш ам иладзе Вахтанг М амиевич —  доктор  исторических 

наук, про ф ессо р ;
Ш еигелия Н одар Несторович —  доктор  исторических на

ук , проф ессор ,

ЭКО Н О М И КА  и П РА ВО

А баш м адзе  Вахтанг Владимирович —  доктор ю ридиче
ских наук, про ф ессо р ;

А д вад зе  Валериан Сергеевич — доктор  экономических 
наук, про ф ессо р ;

Адейш вили Георгий Георгиевич —■ доктор  экономиче
ских наук, про ф ессо р ;

А лекси дзе  Леван Андреевич —  доктор ю ридических на
ук, проф ессор ;

Гаганидзе М амия Иосифович —  доктор  экономических 
наук, про ф ессо р ;

Д зн е л ад зе  Д авид  Платонович —  доктор  экономических 
наук, п р о ф ессо р ;

Д ж о м ар д ж и д эе  Леван Семенович —  доктор  ю ридиче
ских наук, про ф ессо р ;

Д ж о р б ен ад зе  С ер гей  М онасеевич —  доктор  ю ридиче
ских наук, про ф ессо р ;

И обахидзе Эм иль Давидович —• доктор географ ических
наук;

И аркаш адзе Н иколай Ираклиевич —  доктор  экономиче
ских наук, про ф ессо р ;

Коридзе Дмитрий Андреевич — доктор экономических 
наук?

Маршания Лорик Виссарионович —  доктор экономиче
ских наук, профессор;

Сантеладзе Н угзар  Варламович — доктор экономических 
наук, проф ессор ;

Хабурзания Лео Ясонович — доктор экономических наук;
Хасия Бекирби Арчилович — доктор экономических наук, 

проф ессор ;
Чикааа Лео Леонтьевич — доктор экономических наук, 

проф ессор ;
Ш авгулидзе Тамаз Григорьевич —  доктор ю ридических

наук, проф ессор ;

ОТДЕЛЕНИЕ ЯЗЫКА И ЛИТЕРАТУРЫ
ЯЗЫ КО ЗН АН И Е

Ахвледиани Владимир Григорьевич — доктор ф илологи
ческих наук, проф ессор ;

Бабунашвили Елена Акакиевйа —  доктор филологических 
наук, проф ессор ; ,

Гигииеишвили Бакар Конаевич — доктор  филологических 
наук, проф ессор ;

Гиунашвили Д ж ем ш ид Шалвович —  доктор  филологиче
ских наук, профессор;

Данелия Корнелий Давидович — доктор филологических 
наук, проф ессор ;

Джанашия Нодар Николаевич — доктор  филологических 
наук, проф ессор ;

Д ж апаридзе Зураб  Николаевич — доктор филологиче
ских наук;

Д ж орбен адзе  Виссарион Аркадьевич —  доктор  филоло
гических наук, профессор;

Н ебиеридзе Гиви Сергеевич —  доктор филологических 
наук, проф ессор ;

С ардж веладзе  Зураб Александрович — доктор ф илоло
гических наук, профессор;

Чкадуа Лидия Платоновна — доктор филологических на
ук, проф ессор ;

Чумбуридзе Зураб Галактионович — доктор филологиче
ских наук, профессор;

Ш анидзе М зекала Акакиевна — доктор  филологических 
наук, проф ессор .

ЛИ ТЕРАТУРО ВЕДЕН И Е

А лексидзе  Александр  Дмитриевич — доктор ф илологи
ческих наук, проф ессор ;

А рвепадзе Бондо Валерианович —  доктор филологиче
ских наук;

Баканидзе О тар Акакиевич — доктор филологических 
наук, профессор;

Барамидзе Реваз Григорьевич —  доктор филологических 
наук, проф ессор ;

Буачидэе Тенгиз Павлович — доктор  филологических на
ук, профессор;

Гвахария Александр  Акакиевич —  доктор  филологиче
ских наук, профессор;

Гордезиани Рисмаг Вениаминович —  доктор филологиче
ских наук, профессор;

Гугуш вили М ери Ильинична — доктор  филологических 
наук;

Д ж авелидзе  Элизбар Дмитриевич — доктор ф илологи
ческих наук, проф ессор ;

Д ж усойти Нафи Григорьевич —  доктор  филологических
наук;

Кавтария Михаил Ноэвич — доктор филологических наук;
Какабадзе Нодар М ефодиевич —  доктор филологических 

наук, проф ессор ;
Каралашвили Реваз Георгиевич —  доктор филологических 

наук, проф ессор ;
Кванчилашвили Терпел Соломонович —  доктор  ф илоло

гических наук, проф ессор ;
Кикнадзе Зураб Георгиевич —  доктор филологических

наук, проф ессор ;
М аг^адзе , Э лгудж а Самуилович —  доктор филологиче

ских наук;
Мишвеладзе Реваз Авксентьевич — доктор филологиче

ских наук, профессор;
Сирадзе Реваз Георгиевич — доктор филологических на

ук, проф ессор ;
Табидзе Нодар Проклевич — доктор филологических на

ук, проф ессор ;
Хинтибидзе Э лгудж а Георгиевич —  доктор филологиче

ских наук, проф ессор ;
Чрлокава Нодар Давидович —  доктор  филологических

наук;
Чумбуридзе Д ж ум бер Николаевич —  доктор ф илологи

ческих наук, проф ессор ;
Ш арадзе Гури Северьянович —  доктор филологических

наук.
Публикуя список кандидатов в действительные члены 

(академики) и члены-корреспонденты Академии наук гру
зинской ССР, президиум АН ГССР обращается к общест
венности с просьбой сообщить свое мнение а отношении 
выдвинутых кандидатур по адресу: 380008, Тбилиси, пр. Рус
тавели, 52. /

ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

В системе МВД  
эксперимент по 
работы

республики начат 
коренной перестройке 

следственного  аппарата
Принципиально важным положением Тезисов ЦК КПСС 

к XIX Всесоюзной партийной конференции следует считать 
установку на создание социалистического правового госу
дарства, коренная черта которого — верховенство и тор
жество закона, выражающего волю народа. Сейчас, в пе
риод подготовки крупной правовой реформы в стране, осо
бое значение приобретает тезис о том, что судьи, прокуро
ры, следователи должны быть ограждены от любого давле
ния и вмешательства в их деятельность. И далее читаем в 
Тезисах: «Укреплению законности должны послужить реши
тельное повышение ответственности милиции за борьбу с 
преступностью и нарушениями общественного порядка...»

Понимая огромную  важность 
этих требований и исходя из 
назревшей необходимости ра
дикального совершенствования 
всех аспектов деятельности ми
лиции, и, преж де всего, рабо
ты ее следственного аппарата, 
руководство М инистерства вну
тренних дел Грузинской ССР 
решило пойти на эксперимент, 
коренным образом перестроив 
структуру э то га  аппарата.

З а  последние годы  значи
тельно улучшились основные 
показатели следственной рабо
ты , однако надо самокритич
но признать, что в работе 
следственного аппарата мили
ции ещ е немало серьезных не
достатков и негативных явле
ний. Чтобы успешнее искоре
нять их, и было решено в с е 
редине ф евраля с. г. начать 
эксперимент по централизации 
всей следственной работы в 
систем е органов внутренних 
дел  республики.

В чем суть этого экспери
мента?

Начну с то го , что все след 
ственные подразделения были 
выведены из состава мини
стерств внутренних дел А б х а з
ской А С С Р  и Адж арской А С С Р , 
а  такж е УВ Д  Ю го-О сетинской 
автономной области . Такая 
ж е работа была проделана и 
в горрайорганах внутренних 
д ел . Таким образом органи
зованы самостоятельные м еж 
районные отделы  и отделения 
с подчинением их непосредст
венно Следственном у управле
нию М ВД Грузинской С С Р .

Сущ ественны е измен е н и я 
претерпела структура сле д ст
венных подразделений. Вм ес
то имевш егося 81 подразде
ления создано 31. О рганиза
ция следственных подразделе
ний с учетом их географичес
кого положения, средств свя
зи , наличия транспорта и т. д . 
позволяет реально осущ еств
лять руководство и ведом ст
венный процессуальный конт
роль за работой каждого следо 
вателя. В Следственном управ
лении М ВД республики, поми
мо следственной части, ф ун к 
ционирует организационный 
отдел вместо имевшегося ра
нее контрольно-методического 
отделе. В организационном о т
д еле  действую т группы инфор
мации, анализа и планирова
ния, зональных следователей , 
по делам  уголовного розыске 
и БХ С С , которы е оказывают

практическую и методическую  
помощь на местах в раскры
тии и расследовании наиболее 
сложных многоэпизодных уго 
ловных преступлений. Принято 
решение об упразднении про
межуточных контрольно-мето
дических аппаратов в М ВД 
Абхазской А С С Р  и г. Тбили
си, а следственный отдел УВ Д  
Тбилгорисполкома оставлен как 
рабочий аппарат для рассле
дования сложных уголовных 
дел межрайонного характера 
и д ел , подсудных Тбилисско
м у городскому суд у .

Реорганизована и штатная 
структура следственных под
разделений без изменения чи
сленности следственных работ
ников. В связи с тем , что за 
последнее время из органов 
внутренних дел республики 
уволены следователи, достиг
шие пенсионного возраста, от
крылись вакансии, которые бу
дут замещ ены из числа выпус
кников высших учебных заве
дений М ВД С С С Р и юридичес
кого факультета ТГУ .

На период проведения экс
перимента Следственны м уп
равлением М ВД республики 
разработаны и изданы норма
тивные акты, которы е были 
изучены личным составом на 
кустовых совещаниях с после
дую щ ей сдачей зачетов. У с 
тановлен жесткий контроль за 
выездом следователя на мес
то происшествия, своевремен
ным возбуждением уголовно
го дела и принятия его  к про
изводству, о чем дежурной 
службой М ВД республики д е
лается необходимая запись в 
ежедневной суточной сводке 
о преступлениях и происш ест
виях.

Четко продуманная система 
контроля, правильная органи
зация взаимодействия следст
венных и оперативных работ
ников уголовного розыска по
могли разоблачению органи
зованной вооруженной группы 
в составе 12 человек, которая 
на протяжении ряда лет за
нималась разбойным нападе
нием на граждан с  целью зав
ладения их имущ еством . Рас
следованием по д елу  уже ус
тановлено значительное число 
разбойных нападений со сто
роны этой группы , у  членов 
которой изъято семь стеолов 
огнестрельного оруж ия с боль- 
шим количеством боевых пат
ронов, а  такж е похищенные

вещи и драгоценности на сум
му свыш е 50 ты сяч рублей. 
Вместе с тем  возобновлены 
производством 13 уголовных 
дел , ранее приостановленных 
за неустановлением лиц, со 
вершивших преступления. В 
настоящ ее время по этому 
объемному д елу  продолж ает
ся расследование с целью ус
тановления других эпизодов 
разбойных нападений и пост
радавших лиц.

То ж е самое следует ска
зать о  взаимодействии следо
вателей с работниками БХСС . 
При этом  особое внимание об
ращ ается не тольк& на необ
ходимость законного привле
чения к уголовной ответствен
ности всех виновных, но и на 
необходимость полного возм е
щения причиненного матери
ального ущ ерба, что являет
ся одним из наиболее слабых 
м ест в борьбе с корыстными 
преступлениями. В частности, 
в результате проведенных сов
местных следственных и розы
скных мероприятий по делу  не 
работников Сачхерского рай- 
промкомбината Министерства 
местной промышленности ГССР 
и магазина «Армази» систе
мы «Цекавшири» были изъяты 
товарно-материальные ценнос
ти — ткани различных артику
лов на сум м у свыше 470 тысяч 
рублей и деньги в сумме 164 
тыс. рублей, чем полностью 
был возмещ ен ущ ерб, причи
ненный государству.

Остановлюсь несколько под
робнее — дум аю , это будет 
интересно читателям газеты — 
на том, как готовился и про- 
водится эксперимент по пере
стройке работы следственной 
служ бы . Ещ е в марте в ведом
ственной газете «Боевой страж» 
была опубликована статья, в 
которой подробно излагались 
цели и задачи следственного 
эксперимента. Следственное 
управление совместно с полит
отделом министерства провели 
больш ую  организаторскую  ра
боту по доведению  смысла и 
задач эксперимента не толь
ко до  следователей, но и до 
всего личного состава органов 
внутренних дел республики. 
Во всех структурных подраз
делениях системы были про
ведены открытые партийно
комсомольские собрания, где 
в деталях обсуждена постав
ленная задача. Политотделом 
министерства, политработника
ми на местах были приняты 
меры по улучшению партий
ной прослойки работников 
следственного аппарата, усо 
вершенствованию их кадрового 
состава. Если на 1 января 
с . г . партийная прослойка сре
ди работников службы состав
ляла 67,4 процента, то сейчас 
она возросла до  76 процен
тов. Эти и ряд других мер 
способствовали укреплению 
дисциплины. Если за первые

четыре месяца прошлого года 
за нарушения дисциплины бы
ло наказано 35 следователей. 
То за  тот ж е период нынеш
него года — 5.

Практически реорганизован 
ный следственный аппарат МВД 
Г рузинской ССР реально на
чал свою деятельность в усло
виях эксперимента с апреля 
текущ его  го да . Основные по 
казатели следственной работы 
таковы : не допущен ни один 
ф акт незаконного ареста , за
держания и привлечения граж
дан к уголовной ответственно 
сти, никто из преданных суду 
не оправдан; повысилось ка
чество расследования уголов. 
ных д ел , что позволило сокра
тить количество дел, возвра
щенных на доследование с 3,1 
до 2,7 процента; сократилось 
количество нарушений сроков 
расследования дел — с 8 про
центов в прошлом году д о  6.8 

процента нынче, причем еле 
дует учесть, что сроки следст
вия нарушены в основном по 
многоэпизодным и объемным 
уголовным делам ; сократи
лось число жалоб по вопросу 
предварительного следствия — 
если за 5 месяцев прошлого го
да их было 652 (из них пов
торных 41), то  за тот же пе
риод текущ его  года —  493 
(повторных 36). О днако, ко 
нечно, нельзя не признать, что 
жалоб от граждан постуг(Вет 
все ещ е много, в том числе и 
обоснованных. Но перестрой
ка следственной работы нахо
дится пока в самом начале, и 
мы надеем ся, что уЖе к кон
цу года она даст куда более 
весомые положительные ре
зультаты .

Залогом такой уверенности 
м ож ет служить и тот ф акт, что 
удалось добиться значитель
ного снижения преступности в 
республике по линии уголов
ного розыска и улучшить рас
крываемость преступлений. По 
многим нераскрытым преступ
лениям как текущ его  года, так 
и прошлых лет созданы след
ственно-оперативные группы, 
действую щ ие по специальным 
планам оперативно-розыскных 
работ.

Ставя в известность населе 
ние республики о начале боль
шой работы по усовершенст
вованию деятельности следст 
венной службы Министерстве 
внутренних дел Грузинской 
С С Р , мы обещ аем системати
чески информировать граждан 
о ходе предпринятого экспе
римента, работы по достиже 
нию одной из главных целей, 
намеченных партией, — все
мерного укрепления социали
стической законности и право 
порядка в условиях последе 
вательной демократизации и 

гласности.

Шоте ГОРГОДЗЕ,
министр внутренних дел
Грузинской ССР.

РАСКРЫТАЯ КНИГА БРАТСТВА
Завершились Дни культуры Томской области в Грузинской ССР

Радуге  талантов земли си
бирской в точение четырех 
дней сияла над Грузией . 
Волную щ им праздником 
м уз и духовного  родства 
р усско го  и грузинского  на
родов стали Д ни культуры  
Том ской области , завершив
ш иеся 2 июня а Тбилиси 
больш им торжественным 
вечером .

Радуш но, с откры тым серд- 
ем  принимали труженики 
толицы Грузии , д руги х горо- 
ов республики посланцев См
ири. Лучш ие концертные и 
ыставочиые залы были пре- 
оставлены дорогим  гостям.^

О бш ирной и насыщенной 
1ыла програм м а смотра, выз- 
авшая ш ирокий интерес зри- 
еля.
Дни культуры  Том ской об- 

асти в Грузии заверш ены . 
)ми ещ е раз продемонстриро- 
али насколько ш ироки, мно- 
ообразны и плодотворны еёя-  
и творческих, научных и тру- 
10вых коллективов Томска и 
руэии, как озарены  наши 
верш ения и замыслы сватом 
аволю ционного преобразова
на, происходящ его  в совет- 
ком общ естве .
Заклю чительны м аккордом 

раздника стал торжественный 
он церг, состоявш ийся 2 июня

в Тбилисском академическом 
театре оперы и балета имени 
3 . Палиашвили.

На авансцену поднимаю тся 
деятели  литературы и искус-, 
ства Грузии. О бращ аясь к го
стям , первый секр етарь Тби
лисского горк о м а  партии 
Г. Гум баридза тепло  поблаго
дарил томичей —  участников 
Дней культуры  в Грузии за 
предоставленную  возможность 
еще раз соприкоснуться с д у
ховными ценностям и русского 
народа.

—  П лодотворный диалог на
ших культур , —  отм етил о н ,— 
начатый в Том ске и продол
женный затем а Гр узи и , —  это 
тот импульс, которы й призван 
способствовать укр ап ла  н и ю  
друж бы  наших кул ь тур , наших 
братских народов.

Г . Гум баридзе выразил глубо
кую  благодарность посланцам 
Том ской области за радость 
братских встреч и за прекрас
ное искусство .

С  ответным словом вы сту
пил второй секретарь Том
ского обкома партии А . За- 
рембо.

О т имени руководства, д ея
телей литературы  и искусства 
Томской области он сердечно 
поблагодарил труж еников Гру
зии, Ц К Компартии Грузии,

правительство республики за 
теплые встречи и сердечный 
прием , оказанные ао время 
праздника томской культуры  
на грузинской земле.

Затем  сцена была предо
ставлена представителям  куль
туры Сибири. Заключительный 
концерт открыла хоровая ка
пелла Томского государствен
ного университета имени В. 
Куйбыш ева под руководством 
В. Сотничова. С туденческий 
самодеятельный коллектив, от
меченный премией Ленинско
го комсомола, порадовал слу
ш ателей своим высоким, вд о х
новенным искусством . Капел
ла исполнила произведения 
советских классиков —  П р о 
коф ьева , Ш остаковича, Свири 
доаа, русские народные м е 
лодии, сочинения Рахманинова, 
Танеева, Других композиторов.

«Венок друж бы » —  так н аз
вал свою программу Томский 
симфонический оркестр под 
упраалением его худож ествен
ного руководителя и главного 
дириж ера Ильмара Лапиньша. 
Н аряду с произведениями 
мировой классики ■ програм 
м у оркестра вошла м узы ка 
Захария Палиашвили. П од  сво 
дами Тбилисского оперного в 
исполнении томичей прозву
чала увертю ра к опере «Д ан

си». С  симфоническим орке
стром солировала заслуж ен
ная артистка Грузинской С С Р , 
лауреат м еж дународны х кон
курсов Нана Я извили, которая 
исполнила «Фантазию » на те
мы опары «Кармен» Бизе- 
Ваксмана.

Струнный квартет Томской 
областной филармонии пред
стал перед тбилисскими слу
ш ателями с  интересной ин
терпретацией второго струй
ного квартета С улхана Цинца- 
д за .

На торжественном закрытии 
Дней культуры  Томской обла
сти присутствовали товарищи 
Патиашвили Д . И., Гилашвили 
П. Г., Глурдж идзе А . Н ., Ену-

кидза Г. Н ., Никольский Б. В., 
Попхадзе Н . А ., Чаркезия 
О . Е ., С ирадзе  В. М ., предсе
датель Том ского облисполко
ма А . Е . Высоцкий.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

\ *  *  *

#  Н а с н и м к е :  участники 
Дней культуры Томской обла
сти в Грузни посетили Цхин
вальскую трикотажную фабри
ку.

Ф о то  И. Шламова и 
Л. Гусова.

(Ф отохроника
ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

•  СПОРТ

С У Ч Е Т О М  М Н Е Н И Я  К О М А Н Д Ы
В последние годы первую 

футбольную  ком анду респуб
лики — тбилисское «Динамо» 
постоянно лихорадит. Она ут-' 
ратила не только позиции а 
Советском С о ю зе , но и высо
кий международный авторитет, 
который был завоеван весной 
1981 года блестящ ей победой 
а престижном европейском 
клубном турнире.

Правда, конец прошлого 
сезона и старт нынешнего все
лили а сердца поклонников 
команды искринку надежды.. 
Но неожиданно последовав
шая болезнь главного трене
ре «Динамо» Г. Зонина вновь 
создала критическую ситу
ацию.

Таким образом , футболисты 
«Динамо» вновь, к сожалению, 
оказались парад необходимо
стью замены главного трене
ра.

На этот раз было принято 
демократичное реш ение: пре
доставить возможность всем 
членам команды в тайном го
лосовании высказать свое мне
ние в выборе нового главного 
тренера. Причам «вместе с 
ними право голоса было пре
доставлено председателю  Ф е 
дерации футбола Грузии И. Ха 
ратмшвили, президенту Тбилис
ского клуба болельщ иков «Д и
намо» Г. Кавтарадэе.

Первоначально кандидатов

было четверо — М уртаз Хур- 
цилава, Давид Кипиани, Ана
толий Н оракидза, Владимир 
Гуцаев. Но последний, рабо
тающий ныне начальником ко
манды, отвал свою кандидату
ру, заявив, что ем у пока не
достает опыта для работы на 
столь ответственной долж но
сти.

Ком у из оставшихся трах 
кандидатов будет оказано д о 
верив, долж но было решить 
собрание команды, состоявш е
еся на учебно-тренировочной 
базе «Динамо» в Дигоми. На 
наго были приглашены пред
ставители Госкомспорта рес
публики, Грузсовата дина
мовского спортобщ естаа, Ф е 
дерации ф утбола Грузии,
средств массовой информа
ции, общественности.

В тайном голосовании при
няли участие 33 человека. О т
сутствовали С улаквелидэа, Ке- 
ташвили, Ревишвили, Тедеев, 
приглашенные в различные 
сборные команды страны.

Первый тур не выявил побе
дителя — никому не удалось 
собрать более половины го
лосов: Кипиани получил 15
голосов, Хурцилава — 12, Но- 
ракидзе —  5. Один бюллетень 
оказался недействительным.

Итоги второго тура, а кото 
ром конкурировали уж е две 
претендента — Кипиани и Хур- 
цилава, огласил председатель 
счетной комиссии — футбо 
лист команды и секретарь ее 
парторганизации 3 . Сванадзо 
За Д . Кипиани было подано 23 
голоса. .

Итак, заслуженный мастер 
спорта Давид Кипиани тайным 
голосованием команды был 
выдвинут на должность глав 
ного тренера тбилисского «Ди
намо».

Решение команды было нал 
равлено в Грузсовет «Динамо» 
н Госкомспорт республики, ко 
торые в установленном поряд 
ке утвердили его.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

К сведению читателей:
С Е ГО Д Н Я  В ГАЗЕ ТЕ  Ш Е С ТЬ  С Т Р А Н И Ц .

С Л Е Д У Ю Щ И Й  Н О М Е Р «З А Р И  ВО С ТО К А » ВЫ Й Д ЕТ 5 ИЮ НЯ

Редактор Н . Ч Е РК Е З И Ш В И Л И .

А Ф И Ш А  Д Н Я
Т Е Л Е В И Д Е Н И Е

на 3 июня

М О С К В А
П О  П Е Р В О Й  П Р О ГР А М М Е  

7 30 — «120 м инут». 9.35 — М ульт 
фильмы. 10.05 — «Д о м  у светлых 
г о р » . П ередача нэ г. Фрунзе. 10.25— 
«Л а п т а » .  Короткометражный худо
жественный телеф ильм . 11.10. 
|в.40 — Д окум ентальны е фильмы.
17.30 — Концерт ансамбля народ
ной музыки «П и нр илеЛк кн ». 18.05— 
«О тчете  и п очем у». Передача для 
детей. 18.35 —  «В ечер  в доме

В олконских». П оет камерный хор 
г. Иркутска. 19.00 — Новаторы и 
консерваторы. 19.45 —  Сегодня * 
мире. 20.05 — «П р ош у  с л о в а ». Вы
ступление писателя В. С. Розова.
20.20 — Танцует «Х а л а й » .  Пере
дача из Баку. 20.50 —  Премьера 
докум ентального ф ильма « А  про
шлое кажется сном ...» 22.00 — Вре
мя. 22.40 — Прожектор перестрой 
ки. 22.50 — Премьера художествен 
ного телеф ильма «С естра  моя Л ю 
с я » .  00.30 — «В з г л я д » .

ПО ВТО РО Й  П Р О ГР А М М Е
9.15 — Русские народные песни
поют В. Ф токенко и Ю. Дудоноа. 
9.45, 12.35 Английский язык.
10.15 — Научно - п о п у л я р н ы е
фильмы. 11.00 -  И грает М. Ку
гель  (а л ь т ).  11.30 — Фильм

детям. «М ой  генер ал». 2-я серия. 
13.10 — «Т а м о ж н я ». Худож ествен
ный фильм. 14.25 — К Дню ме
лиорации. Документальный теле
ф ильм «В ели к он олье » (М и нск ).
14.55 — Дневной сеанс повторного 
телеф ильма. «Г л я д и  веселей ». 3-я 
серия — «Очарованный принц».
19.15 — Концерт Киевской м уж 
ской хоровой капеллы им. Л .  Ре- 
вуцкого. 19.40 — «Лю бительское 
кролиководство». Документальный 
фильм. 20.00 -  И. Брамс — Сим
фония Э6 2. 21.15 — Это вы мо
жете. 22.00 — Время. 22.40 — Про
жектор перестройки. 22.50 — Экран 
докум ентально™  фильма. «Разм ы  
шления о М равинском». 00.05 —
Велогонка. 00.30 — Теннис.

ТБИЛИСИ
ПО П ЕРВ О Й  П Р О ГР А М М Е .

11.50 — В дни школьных каникул 
Телевизионный кинозал д ля  юно
шества. Художественный фильм 
«М аленькая  волш ебница». 13.00 — 
В полдень. 13.50 — Атлетизм.
14.20 — Телекурс. Физика. 14.50— 
Научно-популярный фильм «В стре
чи в Арктике». 15.40 —  Информа
ционный выпуск на русском языке.
15.50 — Сегодня на экранах тби
лисских кинотеатров. 16.00 — Изу
чим французский язык. 16.30 —
Воскресный экран. 16.50 — Ки
ножурнал «Н аук а  и техника».
17.00 -  Д ля  школьников. Кон
церт инструментальной музыки.

17.30 — Д ля  молодежи «С вето 
ф ор». 17.45 — М ультфантазия.
18.15 — Народное творчество. Кон
церт. 18.55 — Литературный театр.
20.00 — Моамбе. 20.35 — Навстре
чу X IX  партконференции. Д л я  уча
щихся С Л Т У . Если быть откро
венными... 21.25 — Концерт. 22.00— 
Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки. 22.50 — Грузинское па
роходства на голубых дорогах.
22.55 — Фестиваль хоровой музы
ки к Гори.

ПО ВТО РО Й  П Р О ГР А М М Е .
17.55 — Программа м ультф иль
мов. 18.35 — Художестве н н ы й 
фильм «Р а зм а х  кры льев». 20.00— 
Моамбе. 20.35 — Из обменного
фонда Ц Т.

ПОГОДА

на 4 и 5 нюне
В З АП А Д Н О Й  ГР У З И И  ож и

дается облачность. 4 июня в от
дельных районах. 5 — всюду дож 
ди и грозы, ветер западный. 9— 14 
метров в секунду. Температура в 
н и з и н а х :  ночью ц.11 4-18 гра
дусов. днем 4.20 4-25 градусов.
В г о р н ы х  районах: ночью 4.8 
4.13 градусов, днем 4.18 4_23 гра
дуса. В в ы с о к о г о р н ы х  рай
онах: ночью 4 .4  4 .9  градусов,
днем -.И» 4-15 градусов.

В ВО СТО ЧН О Й  ГР У З И И  -  о б 
лачно. в отдельных районах дожг 
ди и грозы, возможен град, ветер 
западный, 9— 14 метров в секунду. 
5 июня местами 15—20 метров в се
кунду. Температура на р а в н и 
н а х :  ночью _4_ 11 4.16 градусов,
днем 4.20 4.25 градусов. В г о р 
н ы х  районах: ночью 4-8  4-13
градусов, днем 4 1 8  4 2 3  градуса. 
В в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
ночью 4 4  4 *  градусов. днем 
4 Ю 4 1 5  градусов.

В Тбилиси 3 июня — перемен
ная облачность, кратковременный 
дож дь с грозой, ветер слабый. 
Температура воздуха 4 2 3  4 2 5  
градусов.

Коллектив Верховного су
да Грузинской С С Р  выра
жает глубокое соболезно
вание Каранадзе А . Г. в 
связи с кончиной сына

КАРАНАДЗЕ 
Владимира (Важа) 

А к ак и ев и ч а .
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